
ПРАВО Цензорам в СИЗО 
запретят читать 
почту адвокатов

Без цензуры

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ начало готовить по-
правки в закон об адвокатуре, которые выведут из-под 
цензуры переписку арестантов с адвокатами.

На практике нередко возникают споры, вправе ли ад-
вокаты на свиданиях в СИЗО обмениваться с подзащит-
ными какими-то документами и записками. Теоретиче-
ски все, что написано рукой заключенного, должно про-
ходить через цензуру в казенном доме. За исключением 
специально оговоренных в законе случаев.

Однако у адвоката и его клиента есть право на конфи-
денциальное общение, адвокатская тайна охраняется за-
коном. Поэтому встречу защитника с арестантом никто 
не вправе подслушивать. Такие нормы есть в законе. При 
этом администрация СИЗО может наблюдать за беседой 
(так, чтобы голоса не долетали): на тот случай, чтобы 
стороны не обменялись чем-то запрещенным. Так что не-
редко встреча записывается на видеокамеры без микро-
фонов.

Если из рук в руки в комнате встреч в СИЗО перешли 
оружие и наркотики, ситуация однозначна, это явное на-
рушение закона, которое надо пресечь. А если заключен-
ный передал записку? Сегодня адвокату не разрешат вы-
нести такую записку из следственного изолятора. То есть 
на словах заключенный что-то передать через адвоката 
может, а черкнуть ему пару строк уже нет.

Недавно Федеральная палата адвокатов разработала 
и направила в Минюст России законопроект, в котором 
предложила особо прописать в законе о содержании под 
стражей, что в целях получения квалифицированной 
юридической помощи арестованный и его за-
щитник в ходе свидания имеют право обмени-
ваться записями и документами.

ТУРИЗМ Что будет 
с «Натали турс» 
после 3 сентября

Тур 
на вылет

Евгений Гайва

РОСТУРИЗМ уже с сентября сможет приостанавливать 
деятельность не выполняющих свои обязательства туро-
ператоров, чтобы наконец в реальности заработал меха-
низм страховых возмещений. Об этом руководитель ве-
домства Олег Сафонов рассказал в интервью «Россий-
ской газете», а заодно обозначил планы Ростуризма от-
носительно группы компаний «Натали турс». 

Туроператор «Натали турс» оставил без отдыха тысячи 
туристов. Кто должен им компенсировать потери?
ОЛЕГ САФОНОВ: Это должны делать четыре юрлица, входя-
щие в группу компаний «Натали турс» — «Панорама 
тур», «Агентство путешествий «НАТАЛИ», «Центр ту-
ризма «Согласие», туроператор «Натали турс». Право-
вых оснований для включения механизма страхового 
возмещения до прекращения этими юрлицами туропе-
раторской деятельности нет. Что касается выплат, то это, 
к сожалению, единичные случаи. Согласно полученной 
от «Натали турс» информации, за два месяца были пол-
ностью возвращены средства не более чем по 20 догово-
рам на общую сумму около 3,5 миллиона рублей. Это 
при том, что поступило 12 тысяч претензий и 
общем объеме обязательств перед туристами — 
1,5 миллиарда рублей.
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Право С 2019 года дачники не смогут построить или реконструировать 
дом без уведомлений, их будет семь форм — на каждый случай своя

Стройка, семерка, тут

Ольга Игнатова

В 
России меняется поря-
док строительства и ре-
конструкции дачных 
домиков. С 1 января 
2019 года вводится 

единый — уведомительный — по-
рядок строительства и оформле-
ния права собственности в садо-
водческих некоммерческих това-
риществах и населенных пун-
ктах.

С нового года перед началом 
строительства или реконструк-
ции дома нужно уведомить об 
этом орган местного самоуправ-
ления. В случае с дачными объе-

динениями это может быть адми-
нистрация конкретного района 
или муниципального образова-
ния, или поселковая администра-
ция, в ведении которой находят-

ся земля, на которой располага-
ется садоводческое товарищест-
во.

Раньше дачникам не нужно 
было сообщать местным властям 

о планируемом строительстве, 
но в августе были внесены по-
правки в Градостроительный ко-
декс. И теперь перед строитель-
ством садового дома нужно уве-
домить о своих планах местную 
администрацию. Для этого — за-
казным письмом, лично, через 
МФЦ или портал госуслуг — от-
править уведомление о планиру-
емом строительстве.

До 24 августа проходит обще-
ственное обсуждение семи форм 
уведомлений, связанных со стро-
ительством и реконструкцией 
объекта индивидуального жи-
лищного строительства или садо-
вого дома, разработанных мин-

строем. Среди них — форма уве-
домления о планируемых строи-
тельстве или реконструкции; из-
менении параметров планируе-
мого строительства или рекон-
струкции; окончании работ.

В уведомлении будут указаны 
ФИО и адрес дачника, его па-
спортные и контактные данные, 
кадастровый номер участка, све-
дения о правах на землю и видах 
ее разрешенного использования, 
а также сведения о пла-
нируемых параметрах 
будущего дома.

Гульназира Ишбердина, 
Гульназ Данилова,
«Российская газета», Башкирия

С
ильным стрессом отдела-
лись 202 пассажира само-
лета авиакомпании «Ред 

Вингс», летевшего из Уфы в Сочи. 
После взлета у Ту-204 на высоте 
200 метров загорелся двигатель. 
Через несколько минут лайнер 
совершил аварийную посадку в 
аэропорту вылета.

— Все пожарные и аварийно-
спасательные расчеты аэропорта 
отработали четко, пассажиров 
эвакуировали с помощью надув-
ных трапов спустя семь минут 
после приземления. Пострадав-
ших нет. С пассажирами сразу же 
начали работать представители 
авиакомпании и психологи, — 
прокомментировала руководи-
тель пресс-службы уфимского 
аэропорта Татьяна Ризван.

Надо отдать должное: никто 
на борту не поддался панике. Бо-
лее того, загоревшийся двигатель 
даже сняли на видео. На записи 
слышно, как довольно спокойно 
разговаривают двое мужчин: «У 
вас отпуск?» — «Да, но что-то про-
пало желание лететь». 

— Хотя реально было страшно. 
Мы видели в иллюминаторе, как 
горит двигатель и сомневались, 
что сможем приземлиться до 
того, как вспыхнет весь самолет. 
Многие после такого отказались 
лететь дальше. Понять можно, — 
рассказал автор видео Дмитрий 
Антонов.

От продолжения полета отка-
зались около 50 пассажиров. От-
метим, что на борту находилось 
42 ребенка, из них семь — совсем 
маленькие. Руководство авиа-
компании предоставило пасса-
жирам другой самолет. Задержка 
рейса составила 6 часов 10 ми-

нут. Смогут ли пассажиры рас-
считывать на какую-либо ком-
пенсацию за полет, стоивший им 
стольких нервных потрясений? В 
Управлении Роспотребнадзора 
по Республике Башкортостан со-
общили: да, пассажиры вправе 
обратиться с претензией к авиа-
компании, если выяснится, что 
возгорание двигателя произошло 
по вине специалистов, которые 
не обеспечили надлежащего тех-
нического состояния авиалайне-
ра. И если перевозчик не удовлет-
ворит претензию, то дальше 
можно идти в суд. 

Но если расследование уста-
новит, что двигатель загорелся по 
причине форс-мажора, напри-
мер, в него попала птица, то ситу-
ация неоднозначная. Также пас-
сажиры смогут компенсировать 
стоимость билетов, 
если они были возврат-
ными.
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от армии для 
поступления   
в магистратуру 

05
Максим 
Орешкин: 
Инфляция 
может оказать-
ся выше, чем 
ожидалось

09
Миллионеры 
уходят в подпо-
лье — кто лишает 
покоя и счастья 
выигравших   
в лотерею

11
«Зенит» и 
«Уфа» проведут 
отборочные 
матчи Лиги 
Европы 

12
Дачник Георгий 
Франгулян:   
Идеальная 
жизнь — когда 
никто 
не «пилит», 
а зовут только 
поесть

Нарисовать проект дачного домика 
теперь мало, нужно соблюсти доку-
ментальную процедуру.

Акцент

 Начиная с 2019 года дачникам 
придется сообщать местным 
властям о планируемом
строительстве  домов
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 После взлета у Ту-204, выполнявшего рейс из Уфы в Сочи, на высоте 200 метров загорелся двигатель.

Австралийский доллар  49,6168
Азербайджанский манат  39,8564
Армянский драм**  14,0283
Белорусский рубль  33,1047
Болгарский лев  39,9576
Бразильский реал  16,6962

Венгерский форинт**  24,1530
Вон Республики Корея***  60,3919
Гонконгский доллар*  86,1365
Датская крона  10,4767
Доллар США  67,6163
Евро  78,1983

Индийская рупия**  96,7883
Казахстанский тенге**  18,6384
Канадский доллар  51,8808
Киргизский сом**  97,8528
Китайский юань*  98,7676
Молдавский лей*  40,4283

Новый туркменский манат  19,3466
Норвежская крона*  80,4966
Польский злотый  18,1950
Румынский лей  16,8367
СДР  94,3356
Сингапурский доллар  49,4488

Таджикский сомони*  71,8176
Турецкая лира  11,1282
Узбекский сум****  86,6455
Украинская гривна*  24,2483
Фунт стерлингов  87,0425
Чешская крона*  30,3586

Шведская крона*  74,2955
Швейцарский франк  68,6739
Южноафриканский рэнд*  46,8669
Японская иена**  61,2411

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.08.18
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Федеральная налоговая 
служба уже направила свыше 
30 миллионов уведомлений  
гражданам для оплаты налогов 
на доходы и имущество 

Вероника Скворцова 
о том, как «Волна 
здоровья» захлестнет 
в этом году побережье 
Черного моря
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Вегетарианский день —   
финская армия вводит   
дни без мяса, 
а нашим бойцам 
такое не грозит

Андрей Воробьев — 
о том, как изменилось   
Подмосковье      
и о перспективах     
региона  
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ПРОИСШЕСТВИЯ Пилоты экстренно посадили Ту-204 с загоревшимся двигателем 

Горящий рейс
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Без цензуры

А письма, поступающие на имя подозреваемого 
или обвиняемого от защитника, согласно пред-
ложению, должны передаваться администра-

цией места содержания под стражей без вскрытия конвер-
та. По словам исполнительного вице-президента ФПА РФ 
Андрея Сучкова, законопроект стал результатом активно-
го обсуждения в адвокатском сообществе дисциплинар-
ной практики о допустимости обмена документами с нахо-
дящимся под арестом доверителем. 

«Дискуссия полу-
чилась настолько 
конструктивной, что 
в подготовке текста 
приняли участие про-
тивостоящие друг 
другу в дебатах сто-
роны, понимая важ-
ность формирования 
нормативного прави-
ла, позитивно влияю-
щего на адвокатскую 
профессию, и реали-

зации конституционных положений об оказании квалифи-
цированной юридической помощи», — отметил он.

Тем не менее пока минюст выбрал другое решение. Как 
сообщают в ведомстве, готовящимися поправками пред-
лагается установить общий запрет на цензуру переписки 
подозреваемого и обвиняемого с адвокатом. Исключени-
ем будут ситуации, когда у правоохранителей есть основа-
ния полагать, что в переписке могут обсуждаться незакон-
ные вещи. Например, как надавить на свидетелей или кого-
то подкупить. 

«Крайне важен сделанный Минюстом России акцент на 
то, что законопроект идет в русле рекомендаций Комитета 
ООН против пыток в части обеспечения задержанным бы-
строго доступа к адвокату», — сказал Андрей Сучков. 

Глава Ассоциации безопасности бизнеса Александр Ху-
руджи заметил, что предложенные правки будут способст-
вовать некоторому облегчению в получении юридической 
помощи лицу, содержащемуся под стражей. «Новелла ле-
жит в русле общей политики государства на декриминали-
зацию правонарушений и поможет сделать первичную 
юридическую помощь задержанным лицам более опера-
тивной и доступной», — сказал он.

ПРОЕКТ МВД начнет выдавать новые водительские удостоверения —
со встроенными микрочипами

Ваши права защитят
Владислав Куликов

М
инистерство внутренних 
дел России планирует 
ввести водительские 

права нового поколения: со 
встроенными микрочипами.

Вчера ведомство вынесло на 
общественное обсуждение про-
ект приказа, утверждающего но-
вые образцы водительских удо-
стоверений. 

«Предусматривается, что от-
личительной особенностью до-
кументов нового поколения ста-
нет наличие в них микроэлек-
тронного устройства (микрочи-
па), а также ряд дополнительных 
степеней защиты, — сообщила 

официальный представитель 
МВД России Ирина Волк. — Ука-
занные документы будут изго-
тавливаться на пластиковой ос-
нове, верхний и нижний слой ко-
торой лазероактивны, а выдача 
будет осуществляться в подра-
зделениях Госавтоинспекции, 
имеющих необходимые техниче-
ские возможности для их офор-
мления».

Надписи наименования доку-
ментов («водительское удостове-
рение» и «свидетельство о реги-
страции») предлагается допол-
нительно перевести на два язы-
ка: английский и французский. 
Например, на водительском удо-
стоверении сиреневым цветом 

будет написано на английском 
и французском языках — Driving 
License и Permis de Conduire со-
ответственно. Поэтому за грани-
цей иностранному полицейско-
му будет проще понять, что за до-

кумент ему показывает турист-
водитель, а значит, это упростит 
и ускорит общение. 

В ведомстве подчеркивают: 
водительское удостоверение но-
вого поколения, как и выдавае-
мое в настоящее время, в полной 
мере соответствует требовани-
ям Конвенции о дорожном дви-
жении (г. Вена, 1968 г.). А замена 
будет производиться постепен-
но, поэтому водителям волно-
ваться не стоит. Такой ситуации, 
что однажды утром они проснут-
ся с недействительными права-
ми и надо будет срочно куда-то 
бежать и менять, точно не воз-
никнет.

«Утверждение образцов води-
тельских удостоверений и свиде-
тельств о регистрации транспор-
тных средств с электронными но-
сителями информации не повле-
чет признания недействительны-
ми ранее выданных аналогичных 
документов», — сообщают в МВД. 
Так что даже после утверждения 
приказа и начала выдачи новых 
прав старые останутся в силе. За-
мена будет проходить постепен-
но: у кого закончится срок дейст-
вия старого удостоверения, тот 
придет и получит новое.

К тому же, как подчеркивают 
представители МВД, выдача до-
кументов нового поколения бу-
дет осуществляться только после 
создания всей необходимой для 
их выдачи инфраструктуры. 

«Необходимо отметить, что 
установленная Налоговым ко-
дексом Российской Федерации 
государственная пошлина за вы-
дачу водительского удостовере-
ния и свидетельства о регистра-
ции транспортного средства но-
вого поколения составляет 3 ты-
сячи и 1,5 тысячи рублей соот-
ветственно, — говорится в офици-
альном сообщении МВД Рос-
сии. — Государственная пошлина 
за выдаваемые в настоящее вре-
мя аналогичные документы не 
изменилась, в связи с чем заяви-
тель имеет возможность выбора 
получаемого документа».

Сейчас проект приказа прохо-
дит общественное обсуждение на 
Едином портале для размещения 
информации о разработке феде-
ральными органами исполни-
тельной власти проектов норма-
тивных правовых актов.

В пояснительной записке 
к проекту уточняется, что реали-
зация нормативного правового 
акта не потребует увеличения 
численности существующих или 
образования новых структурных 
подразделений министерства. 
Выдача указанной специальной 
продукции предусматривается 
исключительно в подразделени-
ях Госавтоинспекции, имеющих 
техническую возможность для ее 
изготовления на оборудовании, 
поставка которого предусматри-
вается уже утвержденными пла-
нами.

1

ФИНАНСЫ 

Жители 
28 регионов 
получат 
налоговые 
уведомления 
в сентябре

ПЛАТЕЖ 
С ДОСТАВКОЙ

Юлия Кривошапко

ФЕДЕРАЛЬНАЯ налоговая 
служба уже направила гражда-
нам свыше 30,3 миллиона уве-
домлений для оплаты имущест-
венных налогов и налога на дохо-
ды физлиц (НДФЛ).

В сентябре рассылка будет 
сделана по 28 регионам страны, 
в которых имущественный налог 
уже третий год рассчитывается 
исходя из кадастровой стоимо-
сти. Так как от налогоплательщи-
ков продолжают поступать во-
просы, касающиеся получения 
уведомлений, налоговая служба 
обобщила их и дала разъяснения 
по пяти наиболее часто встреча-
ющимся пунктам. 

Вопрос первый: каковы сроки 
рассылки уведомлений?

В ФНС напоминают, что пре-
дельный срок направления нало-
гового уведомления — не позднее 
30 дней до наступления срока 
платежа указанных в нем нало-
гов. В 2018 году это 3 декабря. То 
есть не позже чем за 30 дней до 
этой даты гражданин должен га-
рантированно получить уведом-
ление о платежах.

Вопрос второй: как быть, если 
человек по каким-то причинам 
не хочет получать налоговое уве-
домление по почте? 

Забрать уведомление можно 
лично в налоговой инспекции. 
Причем гражданин вправе обра-
титься в любое отделение неза-
висимо от места своего места 
жительства, напоминают в ФНС. 
Для получения документа потре-
буется предъявить паспорт. Как 
вариант — можно воспользовать-
ся «Личным кабинетом налого-
плательщика» на сайте налого-
вой службы. В этом году налого-
вики в ходе кампании по рассыл-
ке уведомлений гражданам уже 
разместили там 6,5 миллиона 
писем.

Вопрос третий: может ли 
пользователь «Личного кабине-
та налогоплательщика» допол-
нительно получить уведомление 
на бумаге обычной почтой?

В налоговой службе поясня-
ют, что это возможно, но гражда-
нину нужно сообщить о своем 
желании в ФНС, заполнив специ-
альную форму на сайте.

Четвертый вопрос: можно ли 
получить уведомление в много-
функциональном центре «Мои 
документы»?

Налоговики уточняют, что 
это возможно, если у МФЦ есть 
соглашение с региональным 
управлением налоговой об ока-
зании такой услуги для налого-
плательщиков.

Вопрос пятый: по какой при-
чине гражданин может не полу-
чить налоговое уведомление?

Это возможно, если сумма на-
логов в уведомлении меньше 100 
рублей. В этом случае налого-
плательщик получит уведомле-
ние либо в следующем году (если 
начисления будут более 100 руб-
лей), либо сразу за три года. Кро-
ме того, налоги не начисляются в 
связи с наличием льготы, приме-
нением налогового вычета и 
иными основаниями, о которых 
можно узнать в налоговой ин-
спекции. 

В уведомления, которые по-
лучат граждане в этом году, до-
бавлен еще один налог — на дохо-
ды физлиц, исчисленный, но не 
удержанный налоговыми аген-
тами. Ранее такая категория на-
логоплательщиков была обязана 
подавать декларацию по форме 
3-НДФЛ и уплачивать налог не 
позднее 15 июля. Теперь, если 
налоговый агент (организация 
или индивидуальный предпри-
ниматель) сообщил о невозмож-
ности удержать налог, предста-
вив в инспекцию сведения по 
форме 2-НДФЛ на конкретное 
физлицо, налог на доходы физи-
ческих лиц для оплаты рассчи-
тывают налоговые органы и ука-
зывают его в уведомлении.

Быстро разобраться в налого-
вых уведомлениях образца 2018 
года гражданам поможет новая 
промостраница «Налоговое уве-
домление 2018» на сайте ФНС по 
адресу: snu.nalog.ru. 

Президент Владимир Путин поддержал идею проведения саммита
Арктического союза

Чтобы лед выдержал
Александра Белуза, Сочи

Р
оссия поддерживает 
идею президента Фин-
ляндии Саули Ниинистё 
о проведении саммита 
Арктического союза 

и готова принять участие в его 
работе. Об этом заявил прези-
дент Владимир Путин на перего-
ворах со своим финским колле-
гой, который посетил Россию 
с рабочим визитом. Российский 
президент также прокомменти-
ровал новые американские санк-
ции против России, назвав их 
контрпродуктивными и абсо-
лютно бессмысленными, особен-
но в отношении такой страны, 
как Россия. 

Переговоры Владимира Пути-
на и Саули Ниинистё прошли вче-
ра в сочинской резиденции главы 
Российского государства «Боча-
ров Ручей». Предыдущая встреча 
лидеров России и Финляндии со-
стоялась в середине июля в Хель-
синки, где проходил российско-
американский саммит. Поэтому 
в начале встречи в Сочи Влади-
мир Путин напомнил, что «сов-
сем недавно имел удовольствие 
быть в Хельсинки», где встречал-
ся с президентом США Дональ-
дом Трампом, и еще раз поблаго-
дарил финского коллегу «за го-
степриимство и очень хорошую 
организацию нашей работы».

«Было большой честью предо-
ставлять площадку для вашей 
встречи с президентом США», — 
ответил Ниинистё. «Мы все наде-
емся на то, что результат вот этой 
встречи будет хорошим, и в том 
числе в части разоружения», — 
добавил он.

Переходя непосредственно 
к российско-финским отношени-
ям, Путин отметил, что здесь 
много тем для обсуждения. Пре-
жде всего это дальнейшее разви-
тие экономических связей. «В це-
лом мы довольны, как они разви-
ваются», — оценил Путин. Объем 
взаимной торговли между стра-
нами заметно вырос. По итогам 
прошлого года товарооборот 
между РФ и Финляндией увели-
чился на 37 процентов, превысив 
12 миллиардов долларов, а в пер-
вом полугодии этого года — еще 
на 26 процентов. Более 7 тысяч 
предприятий Финляндии поддер-
живают деловые контакты с рос-
сийскими партнерами. 

Кроме того, как арктические 
государства Россия и Финляндия 
ведут постоянный диалог по Арк-
тике. «Мы знаем о вашей идее ор-
ганизовать саммит Арктическо-
го союза. Готовы тоже пообсу-
ждать это, и могу сразу сказать, 
что мы готовы и принять участие 
в этой работе», — заявил россий-
ский президент.

По итогам переговоров лиде-
ры провели пресс-конференцию. 

Говоря о возможной повестке ар-
ктического саммита, Ниинистё 
заявил, что одной из главных тем 
мог бы стать переход к более эко-
логическим видам топлива, 
в частности, к использованию 
сжиженного природного газа 
вместо мазута и бензина. «Если 
растают арктические льды, если 
мы потеряем Арктику — мы поте-
ряем весь мир», — подчеркнул 
важность темы финский лидер. 
Поэтому нужно обсудить, как 
найти баланс между экономикой 
и экологией, добавил он.

«Присоединяюсь к тому, что 
было сказано коллегой», — сказал 
Путин. По мнению российского 
президента, в ходе саммита по-
лезно было бы обсудить возмож-
ности совместной работы в том 
числе в сфере сохранения фауны, 
животного мира. «Из-за таяния 
льдов в опасности оказались уже 
и белые медведи», — заметил Пу-
тин. «Ученые всех стран арктиче-
ского региона могли бы объеди-

нять свои усилия для различных 
исследований в этой сфере», — 
считает российский лидер. 

«Нам нужно поговорить 
о правилах хозяйственной дея-
тельности, в том числе по осу-
ществляемым проектам, — пред-
ложил темы для арктического 
саммита Путин. — Нужно обсу-
дить вопросы, связанные с обес-
печением безопасности море-
плавания в этих широтах, орга-
низации спасательных работ, 
в том числе если возникают ка-
кие-то неблагоприятные ситуа-
ции, связанные с охраной окру-
жающей среды». 

В части экологии у двух стран 
уже есть опыт совместной рабо-
ты. «Мы как соседи разделяем 
и окружающую среду. В этом на-
правлении у нас имеются хоро-
шие возможности расширять со-
трудничество», — заметил фин-
ский лидер. А Путин напомнил, 
что финская сторона участвует 
в программе реабилитации поли-

гона опасных отходов Красный 
Бор под Санкт-Петербургом. 
«Мы и дальше будем расширять 
сотрудничество с Финляндией 
в экологической сфере», — под-
твердил он. 

Помимо двустороннего со-
трудничества Путин и Ниинистё 
обсудили актуальные междуна-
родные и региональные вопросы, 
включая Сирию и  Украину. 
Стремление Финляндии прово-
дить независимую сбалансиро-
ванную внешнюю политику 
в России считают важным факто-
ром стабильности на севере Ев-
ропы. Владимир Путин также 
сделал заявление о газопроводе 
«Северный поток-2», который он 
накануне обсуждал с канцлером 
Германии Ангелой Меркель. 

«Северный поток-2» — это про-
ект, который нужен Европе», — 
сказал Путин. «Господин прези-
дент только что сказал о необхо-
димости перехода на более эколо-
гичное топливо в Арктике», — на-
помнил Путин, заметив, что про-
ект «Северный поток-2» отвечает 
этой цели. Но самое главное, по 
его словам, в том, что объемы по-
требления голубого топлива в Ев-
ропе растут, а собственные ресур-
сы европейских стран истощают-
ся. При этом в установлении цены 
ключевую роль играют объем по-
ставок и величина маршрута. 
С учетом этого именно «Россия 

является самым оптимальным по-
ставщиком для европейской эко-
номики», заявил Владимир Пу-
тин. «Мы готовы конкурировать 
со всеми, но рассчитываем на чи-
стую конкуренцию в рамках меж-
дународных правил», — подчер-
кнул президент РФ. Отвечая на во-
просы журналистов, он еще раз 
прокомментировал итоги встре-
чи с Дональдом Трампом. «Прези-
дент Трамп высказал свою пози-
цию по проблемам, я — свою, но 
обмен мнениями, прямой разго-
вор всегда очень полезен», — отме-
тил Путин. «Что касается санк-
ций, то эти действия контрпро-
дуктивны и бессмысленны, осо-
бенно в отношении такой страны, 
как Россия», — заявил Путин, 
 отвечая на вопрос о новых санк-
циях США против нашей страны. 
При этом российский лидер уточ-
нил, что здесь дело не только в по-
зиции президента Трампа, но и в 
позиции американского исте-
блишмента. «Надеюсь, что осоз-
нание того, что эта политика не 
имеет перспектив, когда-нибудь 
придет к нашим американским 
партнерам», — сказал Путин. 

Владимир Путин и Саули Ниинистё 
обсудили ключевые темы россий-
ско-финляндского сотрудничества.

Фраза «водительские права» в документе будет дополнительно переведена на английский и французский языки.

Акцент

 Появление новых удостовере-
ний не сделает старые недей-
ствительными, замена будет 
проходить постепенно

Акцент

 «Северный поток-2» — 
это проект, 
который нужен Европе

Сроки более 100 тысяч заключенных 
будут сокращены — узнайте подробности на сайте 
rg.ru/art/1581164

В 2018 году налоги 
по уведомлениям, 
которые сейчас рас-
сылает ФНС, нужно 
заплатить не позд-
нее 3 декабря

Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры
России и Беларуси
обсудили актуальные
вопросы взаимодействия
Москвы и Минска

Личный контакт

Александра Белуза, Сочи

ВЕЧЕРОМ в среду, после переговоров со своим финским 
коллегой Саули Ниинистё, Владимир Путин встретился 
с президентом Беларуси Александром Лукашенко и об-
судил наиболее актуальные вопросы сотрудничества 
Москвы и Минска. Беседа проходила в сочинской рези-
денции главы российского государства «Бочаров Ручей», 
а после нее лидеры отправились на проходящий в Сочи 
турнир по самбо.

В ходе телефонного разговора 23 июля Владимир Пу-
тин пригласил Александра Лукашенко посетить Россию 
в ближайшее время. Вчера белорусский лидер приехал 
в Сочи.

«Мы с вами встречаемся регулярно, но тем не менее 
каждая из этих встреч имеет значение. Рад вас видеть», — 
приветствовал Владимир Путин Александра Лукашенко.

Президент России предложил белорусскому коллеге 
«поговорить по всем вопросам двусторонних отноше-
ний, а также по проблемам международного характера». 
«Имея в виду и объединения, где мы с вами работаем сов-
местно, и международные вопросы более широкого пла-
на», — сказал Путин. «С глазу на глаз, что называется», — 
подчеркнул он.

«Я очень рад 
тому, что вы сказали. 
Нам действительно 
есть о чем погово-
рить», — сказал 
в свою очередь Алек-
сандр Лукашенко.

«Я бы не сказал, 
что у нас накаплива-
ются проблемы», — 
обозначил Лукашен-
ко. «У нас есть про-
блемы, которые ре-
шаются быстро или 
долго не решаются, 
но новые проблемы, 
к счастью, не появ-
ляются, как я проа-
нализировал», — по-
яснил белорусский 
лидер. Он также отметил, что те проблемы, которые есть, 
«без нас никто не решит».

«И некоторые проблемы и не наши приходится ре-
шать, как у нас часто с вами бывает», — заметил Лука-
шенко. «Поэтому есть о чем поговорить», — повторил он.

Готов Лукашенко и к обсуждению актуальных между-
народных вопросов. «Буду рад, если вы пополните мои 
знания в плане международных отношений, ваших 
встреч, ваших впечатлений. Ну и совместных действий 
на международной арене», — сказал президент Беларуси.

Лукашенко поблагодарил Путина за приглашение по-
сетить Сочи. Для белорусского лидера, признался он, это 
еще и возможность «немного отвлечься от наших про-
блем, житейских, президентских».

«Я ежегодно бываю здесь, — рассказал Лукашенко. — 
Здесь клочок земли Беларуси рядом с вами. И я при лю-
бом удобном случае стараюсь сюда приехать для того, 
чтобы на три-четыре дня отойти от проблем».

Напомним, российско-белорусские отношения носят 
характер союзного сотрудничества. Лидеры государств 
встречаются регулярно.

Так, в 2016 году президенты России и Беларуси встре-
чались семь раз, в 2017 году — восемь. В этом году это уже 
пятая по счету встреча. Полноформатная встреча на выс-
шем уровне в последний раз была 19 июня в Минске, где 
проходило заседание Высшего государственного совета 
Союзного государства.

После беседы Владимир Путин и Александр Лука-
шенко вместе посетили Международный турнир по 
профессиональному боевому самбо. Владимир Путин 
регулярно посещает этот престижный турнир. Вместе 
с российским лидером за поединками в разные годы 
наблюдали, в частности, президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев и президент Азербайджана Ильхам 
Алиев.

Владимир Путин — 
Александру 
Лукашенко: 
Мы с вами встреча-
емся регулярно, 
но тем не менее 
каждая из этих 
встреч имеет
значение
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Первичную юриди-
ческую помощь 
задержанным
стремятся сделать 
более доступной
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ПРОЕКТ Студенты получат 
отсрочку от армии 
для учебы в магистратуре

На службу 
не призовут

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России подготовило положитель-
ный отзыв на законопроект, дающий право бакалаврам 
поступать в магистратуру минуя армию. Военкомат даст 
студентам отсрочку, чтобы они смогли перейти на следу-
ющую ступень высшего образования.

Как пояснил «РГ» член правительственной комиссии 
по законопроектной деятельности, председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев, ини-
циатива призвана исправить возникший законодатель-
ный казус: студенты, достигшие совершеннолетия еще 
в школе, фактически лишились возможности продол-
жить обучение в магистратуре, так как отсрочки на по-
лучение высшего образования ограничены.

«Право получить высшее образование до службы 
в армии дается только один раз, это объяснимо, — сказал 
он. — Но магистратура является следующей ступенью 
высшего образования после бакалавриата, у студента 
должна быть возможность получить высшее образова-
ние полного цикла и даже, при желании, — продолжить 
научную карьеру в аспирантуре».

Весной Конституционный суд России признал не со-
ответствующими Основному Закону правила отстрочек. 
Фактически молодые люди поставлены в неравное поло-
жение. Тот, кто успел закончить школу до 18 лет, затем 
поступает в магистратуру без проблем. Тот, кто закончил 
ее уже в призывном возрасте, после бакалавриата вы-
нужден идти в армию. Конституционный суд предписал 
исправить положение. Сейчас один из депутатов Госду-
мы подготовил проект поправок в закон о воинской обя-
занности и военной службе. Инициатива была направле-
на в правительство. Правительственные эксперты под-
держали проект, высказав некоторые замечания, 
в основном — технического характера. Но принципиаль-
но вопрос должен быть решен.

«Сегодня служба в армии вновь стала престижной, 
военкоматы не испытывают проблем с призывом, — гово-
рит Владимир Груздев. — Высшее образование уже не вос-
принимается как способ уклонения от службы в армии».

СОБЫТИЕ В Москве снесли
первую пятиэтажку
в рамках программы
реновации

Снос довели 
до ума

Сергей Бабкин

НА ВОСТОКЕ Москвы вчера начали сносить первую 
пяти этажку, жильцы которой переехали в новый дом по 
программе реновации. Современная высотка находится 
по соседству с этой панелькой на улице Константина Фе-
дина. Многие пришли попрощаться с жильем, которое 
было для них долгие годы родным. «Помните: частичка ва-
шего дома будет во многих новых зданиях, — обратился 
к новоселам мэр Сергей Собянин. — Ведь пятиэтажку не 
просто крушат, а разбирают по технологии умного сноса».

Подходы к дому № 5 сейчас огорожены, в тихий опу-
стевший двор стянута тяжелая техника. Шофер поливал-
ки подтягивает шланг от цистерны к гидропушке, кото-
рая прибьет строительную пыль. Фасад пятиэтажки ча-
стично уже разобрали. Перед зданием — несколько кон-
тейнеров, в один складывают деревянные части, в дру-
гой — стеклянные, в третий — металлические. 

На первом этапе монтажники разбирают в доме все, 
что можно: пластиковые, деревянные, металлические 
и стеклянные конструкции. Дальше в дело вступает ма-
шина с огромными гидравлическими ножницами. Рань-
ше дом просто крушили, а новая технология позволяет 
как бы разрезать здание сверху вниз. Измельченные об-
ломки сразу отвозят на специализированные предприя-
тия. Их пустят на переработку и применят в новом строи-
тельстве.

— Кстати, как вам новый дом? — спросил Собянин у жи-
телей.

— Все здорово, буквально в 300 метрах отсюда живем, — 
ответила Людмила Сальникова.

Просьб особенных к мэру у народа с улицы Федина не 
оказалось. Рассказывают: ремонт в новых квартирах сде-
лан хороший. Как-то даже непривычно по сравнению 
с временами, когда из коммуналки переезжали в пяти-
этажку, где мужики «как утром вставали, так сразу за 
дрель брались». Даже с переездом всем помогли.

— Некоторым ветеранам мы оказываем и адресную по-
мощь, — напомнил Собянин. — Кому-то телевизор покупа-
ем, кому-то — холодильник.

Как уже писала «РГ», в городе уже подобраны старто-
вые площадки, чтобы запустить волну переезда. В частно-
сти, в Северном Измайлове под снос пойдут 179 старых 
домов, среди них 6 девятиэтажек. Людей отселили в уже 
построенные дома, доведенные до стандарта реновации.

Напомню, что программу реновации в столице офици-
ально утвердили 1 августа 2017 года. В общей сложности 
в нее включили 5171 дом. Ожидается, что в современные 
квартиры переедут более миллиона москвичей.

Только в «РГ» Лучшие врачи страны едут к детям Крыма 
и Краснодарского края. Обследования и консультации 
для всех обратившихся будут бесплатными

«Волна» 
выходит в море

Ирина Краснопольская

М
инистр здравоох-
ранения РФ Веро-
ника Скворцова, 
академик Лео Бо-
керия, руководи-

тели ведущих медицинских цен-
тров страны Анатолий Кулаков, 
Александр Чухраев, замести-
тель председателя Совета мини-
стров Республики Крым Алла 
Пашкунова, заместитель дирек-
тора департамента здравоохра-
нения Севастополя Михаил Ма-
лишевский рассказали о пред-
стоящей акции «Волны здоро-
вья», ответили на вопросы жур-
налистов. 

Немного истории. Первая 
«Волна здоровья» — теплоход-
ный маршрут по городам Повол-
жья с бригадой врачей, арти-
стов, общественных деятелей — 
прошла в 2006 году. С той поры 
каждый год теплоходы с врачами 
из ведущих научно-медицин-
ских центров прошли по Волге, 
Каме, Дону, Оби, Иртышу, Лене, 

Неве, Ладожскому и Онежскому 
озерам. Посетили семь феде-
ральных округов, 44 населенных 
пункта. Более десяти тысяч де-
тей прошли на «Волне» обследо-
вание. Более полутора тысяч по 
направлению «Волны» лечились 
в лучших клиниках Москвы. 

В нынешнем году «Волна» 
впервые достигнет моря: со 2 по 
8 сентября пройдет по Черно-
морскому побережью Красно-
дарского края и Крыма. Участ-
ники встречи в редакции рас-
сказали, как шла подготовка к 
акции, какие — кроме медицин-
ских осмотров и консультаций — 
состоятся мероприятия. В зоне 
действия «Волны»: Сочи, Ново-
российск, Симферополь, Ялта, 
Севастополь. Известно, когда, в 
какие дни, часы девятипалуб-
ный корабль «Князь Владимир» 
будет у причала. Когда начнется 
прием специалистов, когда со-
стоятся фестивали здорового 
образа жизни, акции «10 тысяч 
шагов к жизни».

Главное, как всегда, именно 
прием специалистов, медицин-

ские консультации детей. В ка-
ждом городе уже подготовлены 
списки, в которых значатся сот-
ни ребятишек. Местные мин-
здравы заранее отобрали тех, ко-
торым требуется консультация 
столичных медиков. Это дети от 
грудничкового до подростково-

го возраста с самыми разными 
болезнями. Определены, подго-
товлены лечебные учреждения, 
в которых станут принимать 
специалисты «Волны». 

Во время встречи еще раз на-
помнили, что каждого ребенка 
должен сопровождать на прием 
не только кто-то из родителей, 
но и местные врачи, знающие 
историю болезни соискателя 
помощи. Однако это вовсе не 
значит, что пришедшие вне под-
готовленного заранее списка 
или без сопровождения местно-
го специалиста не будут приня-
ты. Но организаторы очень рас-
считывают, что подобные слу-
чаи станут исключением. Все 
консультации, обследования 
проводятся бесплатно. 

Встреча в редакции вышла за 

рамки объявленной темы о 
«Волне здоровья». Участников, 
например, интересовали вопро-
сы помощи, судьбы слепо-глу-
хих детей, использование но-
вейших технологий в лечении 
зрения. Министр здравоохране-
ния РФ Вероника Скворцова 
подробно на них отвечала. 

Казалось бы, и Крым, и Кра-
снодарский край занимают 
вполне достойное место в обла-
сти охраны здоровья. Однако, 
скажем, в том же Севастополе, 
проинформировал Михаил Ма-
лишевский, к специалистам 
«Волны» записаны 142 ребенка. 
Лео Бокерия и Алла Пашкунова 
справедливо полагают, что сра-
батывает наш, российский мен-
талитет: все лучшее в Москве. 

Еще один вопрос к организа-
торам акции: вот получил ребе-
нок направление на консульта-
цию в столичную клинику. Как, 
за чей счет будет организована 
его доставка в Москву? И эта 
проблема, заверили участники 
встречи, решена: все берут на 
себя местные власти. Важно и 
то, что на местах определены 
медицинские учреждения, в ко-
торых пройдет прием. Подготов-
лены не только помещения, но и 
необходимая аппаратура. 

Участники встречи пожелали 
друг другу удачи и хорошей по-
годы. А о том, как пройдет «Вол-
на» 2018 года, «РГ» обязательно 
расскажет. 

Акцент

 Как всегда, главное — меди-
цинские консультации детей. 
К ним готовятся сотни ребяти-
шек из каждого города

Призыв в армию: документы и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/2636

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

РЫНКИ США и Китай вводят 
пошлины друг против друга 
и приступают к переговорам

Война 
по расписанию

Евгений Гайва

ФОНДОВЫЕ рынки замерли 
в ожидании результатов перего-
воров между США и Китаем, ко-
торые проходят в эти дни. Потери 
Китая в торговой войне могут 
слишком дорого обойтись миро-
вой экономике.

Делегации США и Китая встре-
чаются 22 и 23 августа в Вашинг-
тоне, чтобы урегулировать 
острые вопросы. Как раз 23 авгу-
ста должны вступить в силу вза-
имные повышенные торговые 
пошлины двух стран. 

Накануне переговоров китай-
цы сделали реверанс в сторону 
США, заявив о готовности предо-
ставить доступ американцам на 
свои финансовые рынки, говорит 
аналитик ГК «Финам» Сергей 
Дроздов. Также в Китае заверили, 
что не будут искусственно де-
вальвировать юань. 

Дальнейшее разрастание тор-
говой войны чревато потерями 
для всей мировой экономики. 
Но надежд на скорое разрешение 
спора мало. Относительно еди-
ный рынок мировой торговли 
сейчас расчленяется на несколь-
ко конкурирующих между собой 
групп, говорит профессор Рос-
сийского экономического уни-
верситета им. Г.В. Плеханова Сер-
гей Орлов.

«Китайцы точно хотят догово-
риться. Им никакая торговая вой-
на не нужна, ограничение экспор-
та усугубляет негативные тенден-
ции в экономике», — отмечает до-
цент факультета мировой эконо-
мики и мировой политики НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Петр Мозиас. Другое дело прези-
дент США Дональд Трамп. Он со-
знательно раздувает конфликт, 
желая угодить тем американцам, 
которые за него голосовали. 

В ожидании переговоров рын-
ки уже подросли. Потому даль-
нейшие позитивные новости при-

ведут лишь к кратковременному 
повышению, отмечает Сергей 
Дроздов. Если же начнут посту-
пать негативные новости — замин-
ки в переговорах, новые резкие 
заявления — снижение рынков мо-
жет усилиться, но на данной ста-
дии к масштабному кризису это 
не приведет. На подобных встре-
чах двух сторон будут достигать-
ся какие-то договоренности, но 
потом они могут не соблюдаться, 
отмечает Петр Мозиас, во всяком 
случае, так будет продолжаться, 
пока не пройдут ноябрьские вы-
боры в Конгресс США.

Для России исход торговой 
войны между Китаем и США ва-
жен из-за того влияния, которое 
она может оказать на темпы ро-
ста китайской экономики (и без 
того замедляющиеся), а значит, — 
на спрос Китая на нефть, газ, ме-
таллы, сельскохозяйственное сы-
рье, — то есть на все основные то-
вары российского экспорта. У ин-
весторов уже возникают опасе-
ния по поводу способности Китая 
сохранить рост ВВП на уровне 
6,5 процента. Но сжатие спроса 
и падение цен на нефть может 
произойти только в отдельных 
секторах, отмечает Сергей Орлов. 
Совместные проекты КНР и Рос-
сии в нефтегазовой сфере, в обла-
сти строительства высокоско-
ростных магистралей все равно 
будут развиваться, уверен он.

АРМИЯ Вчера отметили
75-летний юбилей образования
Суворовских училищ

С детства — 
в погонах

Иван Егоров

ВЧЕРА в России отметили 75-ю 
годовщину образования Суво-
ровских военных училищ и Нахи-
мовских военно-морских учи-
лищ. 

Более полутора тысяч ветера-
нов-суворовцев, нахимовцев, ка-
детов выстроились в несколько 
шеренг на Суворовской площади 
перед Театром Российской армии. 
Вместе с мальчишками в форме 
стояли и первые суворовцы набо-
ров 1940-х годов. 

Торжественное построение на-
чалось с поздравления Владими-
ра Путина, которое зачитали пе-
ред строем. Суворовцы первых 
выпусков действительно были 
детьми войны. Многие из них не 
только потеряли родителей, но 
и сами воевали на фронте как 
сыны полка. В училища принима-
ли мальчиков с десятилетнего 
возраста — на семь лет учебы су-
воровцам выдавали специальную 
форму черного цвета, с алыми по-
гонами, напоминавшими погоны 
царских кадетских корпусов. 

Позже перешли на двухлетнее 
обучение — в кадеты стали посту-
пать после 8-го класса. После вы-
пуска суворовцы имели право по-
ступать без экзаменов в большин-
ство военных училищ. Сегодня 
в России действует одиннадцать 
Суворовских военных училищ 
и свыше двухсот кадетских кор-
пусов. Обучение в училищах се-
милетнее — с 5-го по 11-й класс. 

Для меня и моих сверстников, 
поступавших в конце 80-х — нача-
ле 90-х, «кадетки» были окутаны 
неким романтическим ореолом, 
особенно после фильма «Офице-
ры». Каждый, кто поступал, ду-
мал, что за два года его научат не 
только командовать взводом, 
стрелять и водить автомобиль, но 
еще и иностранным языкам. 

Стрелять и водить нас действи-
тельно научили, а еще дали клас-
сическое образование. 15-летних 
мальчишек учили прежде всего не 
командовать, а подчиняться дис-
циплине. Естественно, что «рас-
тущие организмы» в самом ак-
тивном и бунтарском его периоде 
не сразу отвечали взаимностью 
отцам-командирам. Отсюда 
в первые месяцы учебы — посто-
янные строевые подготовки, на-
ряды вне очереди и построения 
после отбоя вместе с кроватями 
на плацу, потому что кто-то не 
успевал раздеться после команды 
«отбой» или не хотел засыпать. 
Все это, в том числе и утренняя за-
рядка в трусах и майках, происхо-
дило в самом центре Ленингра-
да — напротив Гостиного двора 
в Воронцовском дворце, где тогда 
было расположено Ленинград-
ское Суворовское военное учили-
ще, на глазах изумленных жите-
лей и гостей культурной столицы. 

Зато когда мы все поступили 
в высшие военные учебные заве-
дения — 18-летние суворовцы без 
проблем вливались в курсант-
скую жизнь и по военной подго-
товке и образованию были на го-
лову выше даже тех, кто поступал 
после службы в армии. Сверстни-
ки говорили про нас, что мы «дети 
без детства», но жизнь в команде 
сверстников оказалась полной 
событий. За два года мы обошли 
все театры и музеи Питера, раз 
в неделю танцевали на балах, куда 
приглашались девушки из балет-
ного училища. 

 Главное, что спустя уже боль-
ше 25 лет после выпуска мы пос-
тоянно общаемся и между собой 
называем себя «братья» незави-
симо от того, кто кем стал. Причем 
кадетское братство распростра-
няется на всех выпускников учи-
лищ разных городов и выпусков. 
Если я встречаю в командировке 
незнакомого кадета, то уже через 
пять минут мы находим общих 
друзей и тоже становимся друзья-
ми. В нашем выпуске было много 
ребят из тогда еще советских ре-
спублик. Так вот все они — из Лат-
вии, Литвы, Белоруссии и даже 
с Украины — приезжают на наши 
встречи, и все они до сих пор наши 
братья, близкие по духу. 

Министр здравоохранения РФ Вероника  Скворцова и академик Лео Бокерия рассказали о «Волне здоровья» 2018 года.

Риск замедления 
роста экономики 
Китая выглядит для 
России сейчас даже 
более серьезным, 
чем санкции

ЦИФРА

1500
ДЕТЕЙ
по направлению «Волны» лечи-
лись в лучших клиниках Москвы

Сегодня в России 
действует одиннад-
цать Суворовских 
военных училищ 
и свыше двухсот 
кадетских корпусов
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Сергей Собянин: Пятиэтажку на улице Константина Федина 
не крушат, а разбирают по технологии умного сноса.

Читайте на сайте: Чем стали 
для советских мальчишек 
суворовские училища 
rg.ru/art/1572131
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Константин Волков

В 
а р м и и  Ф и н л я н д и и 
с осени введут вегета-
рианские обеды или 
ужины для всех военно-
служащих. На сегодня 

в армейском меню существует 
отдельный список блюд для веге-
тарианцев и даже для веганов. Но 
теперь два раза вообще никому 
не будут подавать мясо, птицу 
и рыбу. При этом яйца и молоч-
ные продукты останутся вне за-
прета. Главными же элементами 
вегетарианских блюд станут кар-
тофель, макароны, соевые бобы 
и кукуруза.

Как поясняют ответственные 
за питание в финской армии, веге-
тарианские приемы пищи вводят-
ся по двум соображениям. Во-пер-
вых, сделать рацион более здоро-
вым, а также уменьшить влияние 
на изменение климата со стороны 
предприятий мясной промышлен-
ности. Особо подчеркивается, что 
подобные шаги однозначно не на-
правлены на то, чтобы сэконо-
мить за счет солдатского рациона.

В среднем по Финляндии толь-
ко 88 из 20 тысяч призывников 
оказываются вегетарианцами — 
соответствующее исследование 
было проведено в прошлом году. 
Причем среди призывников с юга 
страны таких больше, чем среди 
северян. Но несмотря на свою ма-
лочисленность, приверженцы 
особого питания при поступле-
нии в армию могут уведомить на-
чальство о предпочтениях, и кей-
теринговая служба пойдет им на-
встречу. Однако теперь армей-
ское руководство решило приу-
чать к вегетарианству всех без 
исключения.

Что интересно, в целом среди 
финской молодежи процент отка-
завшихся от мяса довольно высок, 
порядка 1/5 от общего числа моло-
дежи в возрасте 15—24 лет.

В соседней Норвегии идея сде-
лать один день в неделю вегетари-
анским появилась еще в 2013 году. 
В результате родилось понятие 
«понедельник без мяса». Но как 
показали исследования, военно-
служащие отнеслись к новшеству 
довольно скептически, заявляя, 
что у них повышенные физиче-
ские нагрузки и белковая пища им 
необходима. Многие назвали та-
кую инициативу показухой, отме-
тив, что день без мяса вводится 
под предлогом защиты окружаю-
щей среды, однако армейская тех-
ника наносит куда больший вред 
природе, чем незначительное сни-
жение объемов производства мя-
сных продуктов из-за вегетариан-
ских понедельников.

Но нельзя исключать, что доля 
мясных продуктов в человече-
ском рационе действительно бу-
дет сокращаться. Так, известный 
американский предприниматель 
Ричард Брэнсон считает, что в не-
далеком будущем мясо станут 
производить из растений. Поэто-
му он инвестировал средства 
в компанию, обещавшую уже 
к 2021 году выпустить мясо, со-
зданное без участия животных.

Как вам это? В финской армии появятся вегетарианские дни. Нашим солдатам 
такое не грозит 

Солдаты и капуста

Тур на вылет

КАК У НАС

Юрий Гаврилов 

В 
отличие от финнов в Рос-
сийской армии никто 
вегетарианские дни 
в военных столовых вво-
дить не собирается. Но 

блюда из овощей и фруктов при-
сутствуют в солдатском рационе 
каждый день.

Несколько лет назад автору 
этих строк довелось познако-
миться с обеспечением финской 
армии. Министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу был в Хельсинки с офи-
циальным визитом, и российско-
го гостя вместе с сопровождаю-
щими его журналистами пригла-
сили на остров Сантахамина, где 
размещался гвардейский егер-
ский полк. 

Выяснилось, что гражданские 
компании поставляют островно-
му гарнизону продовольствие. Их 
представители формируют сухие 
пайки для полевых занятий. Есть 
12 вариантов такого питания, 
в том числе для солдат-вегетари-
анцев, тех, кто страдает аллергией 
на отдельные продукты, нуждает-
ся в усиленном питании или в ма-
локалорийном рационе. 

Нечто подобное практикуется 
и в наших Вооруженных силах. 
Еще лет десять назад воинские 
части начали переводить на систе-
му «шведского стола», который 
теперь стал основным. Вместо 
стандартного набора продуктов 

военнослужащие получили воз-
можность выбирать, что им есть 
на первое, что — на второе и каким 
напитком все это запивать. 

Вообще на армейский стол сол-
даты сейчас жалуются редко. В по-
рядке вещей стала своеобразная 
откормка новобранцев в первые 
месяцы службы. Доверять оружие 
мальчишке-доходяге командиры 
не рискуют и выписывают им до-
полнительные пайки. 

Конечно, среди солдат встреча-
ются и приверженцы вегетариан-
ских блюд, но таких в нашей ар-
мии немного. Чаще бойцы предпо-
читают натуральную белковую 
пищу. Норму потребления мяса 
время от времени повышают, кор-
мят солдат качественной россий-
ской говядиной и свининой. 

Организация питания в вой-
сках — целая наука, где все нормы 
рассчитаны с медицинской точно-

стью, с учетом интенсивности во-
инского труда и даже географиче-
ских особенностей мест службы. 
Вот и энергетическая ценность 
основного общевойскового пай-
ка — 4374 ккал — взята не с потолка. 
Между прочим, наших солдат «на-
питывают» энергией интенсив-
ней, чем некоторых зарубежных 
коллег, скажем, французских с их 
3875 ккал или немецких с 3950.

Осенью прошлого года на кол-
легии военного ведомства первый 
заместитель министра обороны 
Руслан Цаликов сказал, что пита-
ние в солдатских и матросских 
столовых организовано с учетом 
возможностей выбора блюд, 
а сами столовые оснащены систе-
мой контроля управления досту-
пом и заказа питания. 

Как это выглядит на практике? 
Завтрак солдата, как правило, со-
стоит из одного или двух блюд, 

в том числе отварной крупы с ку-
ском вареного мяса, котлетой или 
сосисками. В утренний рацион 
обязательно входит что-то молоч-
ное: либо стакан самого напитка, 
либо каша на молоке. Еще черный 
кофе с сахаром или со сгущенкой. 

На обед предлагают на выбор 
два готовых салата, два супа (это 
может быть борщ, солянка, щи, 
рассольник), три горячих блюда — 
например, отварная говядина, 
свиные отбивные, куриное филе 
и ножки, печень с подливой. А еще 
несколько гарниров, чай, кисель, 
компот или сок. Как показал опыт, 
больше всего солдатам нравится 
гречка с котлетами, пельмени 
и сосиски. 

В вечернее меню включены 
один-два вида жареной, вареной 
или тушеной рыбы и тушеная ка-
пуста, рис с овощами, гречка, ва-
реный картофель или пюре в каче-

стве гарнира. Из напитков — все 
тот же чай или пакетик сока. Ка-
ждую неделю солдаты получают 
вареные яйца и сдобу. 

А теперь о вегетарианцах. По-
скольку, как мы уже сказали, в ар-
мии таких немного, отдельное 
меню для них никто не составляет. 
Не желаешь есть мясо и рыбу — 
твое дело. Питайся растительны-
ми жиром и белком да углеводами. 
Благо квашеной и свежей капу-
сты, маринованных огурцов и по-
мидоров, салатов из овощей 
в ежедневном рационе солдата 
хватает. Главное, чтобы калорий 
хватило на выполнение служеб-
ных обязанностей.

К л и е н та м  « Н а та л и 
турс» приходится ре-
шать вопрос в судебном 

порядке. Практически в 100 про-
центах подобных случаев суд 
принимает решение в пользу по-
требителя, однако судебные про-
цедуры могут длиться долго.

Мы считаем, что компании, 
входящие в группу «Натали 
турс», намеренно затягивают ре-
шение вопроса с выплатой воз-
мещений туристам, чьи туры 
были аннулированы. Очевидно, 
что юристы этих компаний целе-
направленно используют «лазей-
ки» в законодательстве. 

Неужели нельзя было предпри-
нять какие-то заблаговременные 
меры, чтобы не допустить такого 
развития событий?
ОЛЕГ САФОНОВ: Еще два с половиной 
года назад мы увидели «пробе-

лы» в законодательстве, которы-
ми могли воспользоваться недо-
бросовестные участники рынка 
вроде «Натали турс» и начали ра-
ботать над тем, чтобы устранить 
их. Но законотворческий про-
цесс по объективным причинам 
не быстрый и не простой. Мин-
культуры и Ростуризм иниции-
ровали внесение изменений в за-
конодательство, и все это время 
тесно работали с Госдумой и Со-
ветом Федерации, со всеми заин-
тересованными министерствами 
и ведомствами, с отраслевыми 
общественными объединениями.

В результате с 3 сентября 
2018 года вступает в силу новая 
норма законодательства, которая 
позволит исключать из Единого 
федерального реестра туропера-
торов сведения о компаниях, 
фактически прекративших свою 
туроператорскую деятельность. 

Что будет с «Натали турс» после 
3 сентября? Ростуризм признает 
туроператора банкротом?
ОЛЕГ САФОНОВ: Признать банкротом 
Ростуризм никого не может. Этот 
вопрос решается в судебном по-
рядке. Другое дело — исключение 
из Единого федерального реестра 

туроператоров сведений о компа-
ниях, фактически прекративших 
свою туроператорскую деятель-
ность. 

На днях я провел расширен-
ное совещание по теме «Натали 
турс» с представителями мин-
культуры, МВД, Генпрокурату-
ры, профильных комитетов Гос-
думы и Совета Федерации, Рос-
потребнадзора, Банка России, 
Ассоциации «Турпомощь», ту-
ристского и страхового бизнеса, 
а также руководителями юрлиц 
группы компаний «Натали турс».

Мы потребовали от руковод-
ства группы компаний предста-
вить подтвержденные докумен-
тами разъяснения, что сделано 
для возмещения ущерба и что 
предполагается сделать в бли-
жайшей перспективе, чтобы пол-
ностью закрыть этот вопрос. Мы 
видим, что за более чем два меся-

ца с момента аннулирования ту-
ров руководство «Натали турс» 
не предприняло действенных, 
чтобы возместить клиентам по-
несенные убытки. По информа-
ции группы, единственным выхо-
дом из сложившейся ситуации 
является привлечение привлече-

ние дополнительных инвести-
ций. Ростуризм, со своей сторо-
ны, готов оказать всестороннее 
содействие в проведении перего-
воров «Натали турс» с потенци-
альными инвесторами. Причем 
считаем, что сделать это надо 
в максимально сжатые сроки.

Что касается страховых вы-
плат, то очевидно, что общая сум-
ма, на которую застрахована гра-
жданская ответственность вхо-
дящих в «Натали турс» юрлиц, — 
156 миллионов рублей — не соот-
ветствует реальным объемам их 
деятельности. Страховка покры-
вает немногим больше 10 про-
центов обязательств, которые 
приняли на себя эти компании. 
Это недопустимое соотношение. 
Оно является результатом того, 
что многие операции «Натали 
турс» в рамках оказания турист-
ских услуг не были надлежащим 

образом задокументированы. 
Почему — вопрос отдельный. 

Как на будущее исключить по-
добные случаи? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Инструмент контр-
оля за объемами реализованных 
туристских услуг уже создан — 
это единая информационная си-
стема «Электронная путевка». 
Она позволит сделать полностью 
прозрачным движение всех 
средств, принимаемых туропе-
раторами от клиентов. Однако 
предполагается, что «Электрон-
ная путевка» станет обязатель-
ной для использования всеми 
участниками рынка не ранее сле-
дующего года. 

Этот летний сезон скоро завер-
шится. Каковы его предвари-
тельные итоги? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Сезон еще продолжа-
ется, итоги будем подводить по-
зже. Но туризм успешно развива-
ется в этом году. Уже сейчас мы 
видим хорошую динамику, кото-
рая, надеюсь, будет сохраняться 
и дальше. 

Например, на сегодняшний 
день Крым посетило 4,4 миллио-
на человек. По сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года турпоток вырос на 28 про-
центов. Это очень хороший пока-
затель. В этом году был введен 
новый пассажирский терминал 
в Симферополе, конечно же, сыг-
рало роль открытие Крымского 
моста. Также была проведена ра-
бота, направленная на сдержива-
ние повышения стоимости ту-
ристского продукта, и соотноше-

ние «цена — качество» сейчас на-
ходится на оптимальном уровне. 

Подорожают ли туры в связи 
с повышением НДС и ростом 
курса доллара?
ОЛЕГ САФОНОВ: Подобные измене-
ния, к сожалению, приводят к ро-
сту стоимости и внутрироссий-
ских, и заграничных турпоездок. 
Мы не ожидаем кардинальных 
«скачков» цен. Тем не менее мы 
всегда рекомендовали туристам 
заранее приобретать и в полном 
объеме оплачивать туристский 
продукт, минимизируя тем са-
мым риски, связанные с измене-
нием курса рубля. 

В связи с изменением курса ту-
рецкой лиры стоимость туров 
в Турцию как-то изменится для 
россиян?
ОЛЕГ САФОНОВ: Цена на туры номи-
нируется в мировых валютах — 
долларе или евро, потому изме-
нение курса национальной валю-
ты какой-либо страны мало влия-
ет на стоимость тура для граждан 
других государств. Не считаем 
нужным комментировать марке-
тинговую политику Турции. 
Наша задача — держать ситуацию 
на рынке под контролем и вы-
страивать эффективную марке-
тинговую политику на уровне го-
сударства в сегментах внутрен-
него и въездного туризма. 

Когда-то военнослужащих каждую осень отправляли на поля собирать капусту. Теперь она, как и другие полезные овощи, практически не исчезает из ежедневного солдатского меню.

Курортная жизнь может быть комфортной, роскошной, экзотической
или даже экстремальной. Но все равно за нее надо платить. 

Акцент

 Среди солдат встречаются 
и приверженцы вегетариан-
ских блюд, но их немного. 
Чаще предпочитают белковую 
пищу 

Акцент

 «Электронная путевка» станет 
обязательной для использо-
вания не ранее 2019 года

1

Узнайте на сайте: 
Как правильно 
путешествовать на машине 
и сколько это стоит 
rg.ru/art/1579662
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Врачи назвали главные 
плюсы и минусы 
вегетарианства —
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1574466

КОМПЕТЕНТНО

Дмитрий Булгаков,
заместитель министра обороны РФ, генерал армии:

— Несколько лет назад шведские столы и салат-бары в наших столовых 
диковинкой казались. А сейчас к ним все привыкли. И никто не задает 
вопроса, почему этот солдат капусту ест, а тот — огурцы или помидо-
ры? Потому что им так хочется. Мы уже не сажаем военнослужащих 
на жесткое меню: вот тебе 320 граммов гречневой каши и кусок тре-
ски. Ешь и будь доволен. Выбор теперь всегда есть. Не нравится рыба, 
можешь мясо съесть.

R
E

U
T

E
R

S

ТРАНСПОРТ Водителям такси 
с иностранными правами 
могут дать время 
на переаттестацию

Подготовьтесь 
к пересдаче

Светлана Батова

ЕСЛИ будет принят закон, полностью запрещающий ра-
ботать в такси водителям с иностранными правами, дол-
жен быть введен переходный период, чтобы шоферы мо-
гли бы переучиться, а Москва не осталась на это время 
без такси. Такое мнение в эфире радиостанции «Эхо Мо-
сквы» высказал заммэра по транспорту Максим Ликсу-
тов. 

Напомню, на прошлой неделе мэр Москвы Сергей Со-
бянин выступил с инициативой запретить работать в 
такси водителям с иностранными правами. Такая норма 
для некоторых иностранцев уже действует — она пропи-
сана в законе о безопасности дорожного движения, но 
для ряда стран в 2017 году было сделано исключение. В 
частности для Киргизии (именно оттуда были права у во-
дителя, сбившего пешеходов на Ильинке во время чем-
пионата мира по футболу), а также для граждан госу-
дарств, в которых русский язык — официальный.

Причем в обрат-
ную сторону закон 
не работает. «Наши 
юристы делали 
оценку, — заявил 
Максим Ликсутов. — 
В Киргизии вы с на-
шими правами рабо-
тать не сможете».

«РГ» уже писала о 
том, что в Москве за 
последние полгода 
резко выросла ава-
рийность на столичных дорогах с участием такси. По 
данным ГИБДД, количество ДТП по сравнению с первым 
полугодием 2017-го увеличилось на 40 процентов, число 
пострадавших — на 30, погибших — на 7 процентов.

«Есть особенности, связанные с работой в мегаполи-
се, с Правилами дорожного движения, и это в первую 
очередь вопрос безопасности. Если человек хочет рабо-
тать на коммерческом транспорте на московских доро-
гах, он должен знать все детали», — говорит заммэра.

По оценкам Максима Ликсутова, количество водите-
лей столичных такси с иностранными правами доходит 
до 40 процентов.

Но, может быть, проблема не столько в правах, сколь-
ко в том, что агрегаторы демпингуют цены и повышают 
комиссии, заставляя водителей перерабатывать?

«Если говорить о причинно-следственной связи, то 
факторов, конечно, много, — говорит Норайр Блудян, ди-
ректор Транспортной ассоциации московской агломера-
ции. — Условия работы, техническое состояние автомо-
биля — синергетический эффект присутствует. Но факт 
остается фактом — иностранцы вносят в статистику в два 
раза больше негатива». 

«В прошлом году мы протестировали 75 водителей из 
других стран, имеющих право работать у нас в такси, — 
рассказал «РГ» Сергей Лобарев, президент союза авто-
профессионалов «Гильдия автошкол» России. — Из них 
прошли тест только четверо, а к шести были вынуждены 
пригласить переводчика, потому что они не знали рус-
ского языка».

Надо сказать, что пересдача на российские права не 
такая уж и сложная — водители проходят не всю програм-
му, а усеченный вариант для подтверждения своей ква-
лификации.

Тем временем, не дожидаясь законодательных иници-
атив, сами агрегаторы тоже начинают предпринимать 
некоторые меры. Как рассказал «РГ» Павел Стенников, 
пресс-секретарь агрегатора «Максим-такси», все парки 
и индивидуальные перевозчики, которые пользуются их 
услугами, уже получили уведомление о невозможности 
дальнейшей работы водителей, не имеющих российских 
прав. Как полагают в «Максим-такси», парки отправля-
ют их переучиваться.

Водитель такси Мирлан с планируемым новшеством 
категорически не согласен: «Почему я должен тратить 
большие деньги и время на переучивание? Мне семью 
кормить надо, — говорит он. — Мои киргизские права по-
зволяют мне работать у вас».

У Мирлана еще есть время подумать. «Всегда дается 
переходный период в таких случаях, — говорит Максим 
Ликсутов. — Причем достаточно времени, чтобы спокой-
но выучиться, получить водительское удостоверение и в 
будущем спокойно работать».

Москва и сама не заинтересована немедленно вво-
дить в жизнь новое правило. Как уже говорилось, ино-
странные права сейчас у 40 процентов таксистов. «У нас 
была такая же ситуация с водителями других транспор-
тных средств, им вообще можно было работать со всеми 
иностранными правами, — говорит Норайр Блудян. — 
Коллапса не произошло. Дали время, предприятия под-
готовились к этому, нашли водителей. К таким ограниче-
ниям надо готовиться заранее и принимать меры». Когда 
в прошлом году в силу вступил запрет на работу с ино-
странными правами, у операторов наземного транспор-
та часть водителей переучились, а тех, кто не захотел, за-
менили водители из российских регионов. Автобусы в 
Москве не вставали ни на день.

По словам Сергея Лобарева, московские автошколы, 
которые ежегодно выпускают более 70 тысяч водителей, 
готовы принять всех, кто хотел бы сдать экзамен на пра-
ва российского образца. Кроме того, в гильдии разрабо-
тана программа повышения квалификации специально 
для таксистов — она занимает от 8 до 16 часов, в зависи-
мости от уровня подготовки водителя. Ее стоимость — до 
10 тысяч рублей.  

Московские автошколы обучат всех таксистов, кто захочет 
ездить по российским правилам. 

Пересдача на рос-
сийские права не 
так уж и сложна – 
водители автобусов 
это доказали

Читайте также: Как изменился общественный 
транспорт Москвы за последнее время 
rg.ru/art/1519432
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ПРОГНОЗ Ослабление рубля 
и меньший урожай зерна 
отразятся на инфляции

Вверх и вниз

Ирина Жандарова

ИНФЛЯЦИЯ может оказаться больше, чем ожидалось. 
Причина в ослаблении рубля и снижении урожайности 
зерна. Об этом сообщил глава минэкономразвития Мак-
сим Орешкин.

Он пояснил, что министерство намерено повысить 
прогноз по инфляции. «По инфляции есть две основные 
истории. Это история с не самым лучшим урожаем — в 
этом сезоне у нас урожай пшеницы и зерна в целом будет 
меньше, чем он был в прошлом году, поэтому это не-
сколько повлияет на продуктовые цены, — цитирует ми-
нистра ТАСС. — Плюс более слабая траектория по обмен-
ному курсу, которую мы не предполагали в начале года, 
тоже добавит несколько десятых к нашему прогнозу».

Новый прогноз будет представлен на следующей не-
деле. Прежний — был рассчитан с инфляцией в размере 
3,1 процента в 2018 году, 4,3 процента — в 2019 году, 3,8 
процента — в 2020 году и 4 процента с 2021 по 2024 год.

Также Орешкин сообщил, что минэкономразвития 
пересмотрит прогноз по росту ВВП в 2018 году. «Мы, 
скорее всего, пересмотрим чуть-чуть вниз, но тоже не-
значительно, экономический рост в этом году — с 1,9 про-
цента до 1,8 процента. То есть изменения будут носить во 
многом косметический характер».

Стройка, 
семерка, тут

Определены предельные размеры и для садо-
вых домиков, и для домов ИЖС — не выше 20 ме-
тров и не больше трех этажей. Важно указать, 

что будущий дом не предназначен для раздела на само-
стоятельные объекты недвижимости.

— Вводимый уведомительный характер строительства 
индивидуальных жилых домов и садовых домиков — это 
компромисс между интересами застройщиков и государ-
ством, — пояснил «РГ» член Совета при председателе Сове-
та Федерации по взаимодействию с институтами граждан-
ского общества, юрист Евгений Корчаго. — В свое время 
у нас сложилась порочная практика. На дачных участках, 
предназначенных для ведения садоводства, начали возво-
диться многоквартирные дома, которые нигде не реги-
стрировались и официально не вводились в эксплуатацию. 
Они потом продавались, люди не могли там прописаться. 
А многие собственники целые дворцы стали возводить и не 
оформляли их в собственность, чтобы не платить налоги. 
Государство сказало: нет, так дело не пойдет.

Уведомления должны защитить от такого самостроя. 
После того, как дачник сообщил о начале строительства, 
он должен дождаться ответного уведомления — уже от 
местной администрации — о том, что дом соответствует 
установленным параметрам и допустимо строить его на 
земельном участке. Отказать местные власти могут, если 
дом превышает указанные в законе размеры, собствен-
ник не смог подтвердить свои права на землю и т.д.

Все эти требования и нововведения касаются исклю-
чительно жилых домов, построить баню, беседку или са-
рай по-прежнему можно без всяких разрешений и уве-
домлений. И в следующем году ничего не изменится.

— По завершении строительства (в течении месяца по-
сле окончания стройки) надо снова подавать уведомле-
ние в администрацию с приложением технического пла-
на садового дома и ждать ответное уведомление о соот-
ветствии стройки требованиям законодательства о гра-
достроительной деятельности. Местная администрация 
обязана предоставить такой документ в течение семи ра-
бочих дней. При этом как администрация будет прове-
рять, что дачник настроил, — не забота застройщика. 
Его задача уведомить, что стройка завершена, — поясняет 
Евгений Корчаго.

К уведомлению нужно приложить техплан на дом 
и квитанцию об оплате госпошлины за регистрацию пра-
ва собственности на дом. Самому регистрировать дом не 
надо, местная администрация после выдачи уведомле-
ния дачника о соответствии строения требуемым пара-
метрам самостоятельно направляет все документы 
в Росреестр для регистрации собственности. Останется 
только ждать весточки от налоговиков.

Если дачник не планирует оформлять дом в собствен-
ность и ни с какими уведомлениями связываться не же-
лает, ему стоит учесть, что органы районного и местного 
управления наделяются полномочиями о сносе само-
вольной постройки и приведении территорий в соответ-
ствие с градостроительными нормами. Но, как уточняет 
Евгений Корчаго, только через решение суда. Застрой-
щик вправе обжаловать судебное решение. Также дачник 
может в судебном порядке добиться установления права 
собственности на построенный объект, если изначально 
он не подавал уведомления, но построил все по нормам 
и имеет земельный участок в собственности.

УРОК ИСТОРИИ Командира экипажа, экстренно посадившего Ту-124 на воду,
наказали за... разгильдяйство

Чудо на Неве
Наталия Ячменникова

55
 лет назад в Ленинграде 
с о в е р ш и л  п е р в о е 
в   мире экстренное 

приводнение самолет, следовав-
ший из Таллина в Москву.

Уже при взлете командир 
Ту-124 Виктор Мостовой обнару-
жил, что шасси заклинило.

— Доложил о неполадке, но из-
за сгустившегося тумана аварий-
ную посадку в Таллине запрети-
ли. Мостовому предложили са-
жать машину на запасной грун-
товой полосе пулковского аэро-
дрома в Ленинграде», — вспоми-
нал заслуженный военный лет-
чик СССР Владимир Дмитриев.

Самолет кружил над городом, 
вырабатывая топливо до тонны. 
На седьмом круге бортмеханик 
доложил: горючего остается 
больше, чем необходимо. «Иду 
еще на один круг», — сообщил на 
землю командир. Он не подозре-
вал, что топливомеры самолета 
неисправны: когда до аэропорта 
оставался 21 км, левый двигатель 
встал. Чтобы сократить расстоя-
ние до аэродрома, решили лететь 

над историческим центром горо-
да. Однако над Смольным отка-
зал и второй двигатель. Внизу 
была Нева. «Витя, садись на 
воду!», — крикнул Василий Чече-
нов, второй пилот. 

И тогда Мостовой принял ре-
шение: сажать самолет на воду — 
между мостами. Лайнер пронес-
ся в паре метров над мостом 
Александра Невского, в то время 
еще только строящимся. Рабо-
чие, стоявшие на металлических 
конструкциях, в ужасе попадали 
в воду. При посадке Ту-124 полу-
чил пробоину. Лишь благодаря 
действиям капитана буксира, за-
цепившего металлический трос 
за штурвал, самолет не затонул 

на 13-метровой глубине. Его 
«пришвартовали» так, что одно 
из крыльев легло на сушу, обра-
зуя трап. Командир сошел на зем-
лю последним. Абсолютно седым.

Наградить или наказать? — та-
кой вопрос встал перед ГУ ГВФ 
СССР сразу после аварии. Пара-
доксально, но факт: Мостового 
исключили из авиаотряда за… 
разгильдяйство. Якобы по его 
вине Ту-124 вначале едва не рух-
нул на центр Ленинграда, а потом 
чуть не пошел ко дну. Лишь после 
того как скандал дошел до ЦК 
КПСС, а героизм летчика стал из-
вестен на Западе, Мостового на-
градили орденом Красной Звезды, 
а членов экипажа медалями.

МНЕНИЕ 

На Арбат 
предложили 
вернуть 
машины 

ДОЕДЕТ ЛИ 
КОЛЕСО? 

Светлана Батова 

ГЛАВНЫЙ архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов предложил 
вернуть машины на главную пе-
шеходную улицу Москвы Арбат. 
Об этом он заявил в эфире ради-
останции «Говорит Москва». 

Напомню, пешеходным Арбат 
стал еще в 80-е годы прошлого 
века. Долгое время он оставался 
основным культовым и туристи-
ческим местом столицы. Но в по-
следнее время туристов там по-
убавилось: многие предпочита-
ют гулять по Никольской, Куз-
нецкому Мосту, Тверской, Буль-
варному кольцу… В рамках про-
граммы «Моя улица» в Москве 
благоустроено 327 улиц, и пеше-
ходных улиц в городе уже десят-
ки, а есть еще набережные Мо-
сквы-реки. Арбат же, по мнению 
Кузнецова, стал «длинноват для 
пешеходов». «Корректное дви-
жение, со светофорами и на не-
высокой скорости» улице не по-
вредит, полагает он.  При этом 
Кузнецов подчеркивает, что это 
его личная точка зрения. 

Кстати, впервые он сказал об 
этом в 2014 году, мотивировав 
свое мнение тем, что Арбат теря-
ет важную часть аудитории  из-
за проблем с транспортной до-
ступностью и парковками, отпу-
гивая посетителей местных бу-
тиков. Прошло три года, Арбат 
по-прежнему пешеходный... Су-
меет ли он сохранить свои пози-
ции? Корреспондент «РГ» поин-
тересовался, что думают по это-
му поводу москвичи. 

Михаил Блинкин, 
директор Института 
экономики транспорта 
и транспортной политики 
Высшей школы экономики:

  — Я решительно не согласен с приве-

денными аргументами. Во всех горо-

дах мира на аналогичных улицах объ-

ем торговли высокого класса намного 

больше, а машин там нет. И вообще, 

представление о том, что для того, что-

бы что-то купить, нужно подъехать к 

дверям магазина, по сути неправиль-

но. Созданный больше трех десятков 

лет назад, сейчас Арбат, пожалуй, вы-

глядит архаично, особенно по сравне-

нию с новыми пешеходными улицами, 

более яркими и интересными. Но при 

всей моей любви к автомобилям и 

Сергею Кузнецову, главному архитек-

тору Москвы, я машины на Арбат пу-

скать бы не стал. 

Аркадий Гершман, 
урбанист: 

— Арбат, если запустить на него маши-

ны, многое потеряет. Снизится уро-

вень комфорта,  чувства безопасно-

сти на улице.  Арбат — сложившаяся 

туристическая улица. Подъехать к ней 

можно с соседних переулков. Хотя об-

щественный транспорт, в принципе, 

возможен — например, однопутный  

трамвай-челнок под старину.

Ефим Колодкин, 
муниципальный депутат 
района Арбат:

 — Обновление улице требуется.  Но 

каким ему быть, нужно  обсуждать с 

жителями и бизнесом. И если уж воз-

вращать транспорт, то скорее обще-

ственный, например, трамвай, но 

и то после самой серьезной прора-

ботки. 

Анастасия Писарь, 
пресс-секретарь Центра 
организации дорожного 
движения Москвы:

 — Нам важно мнение жителей, кото-

рые проживают на этой улице. Без его 

учета даже обсуждать какие-то изме-

нения нецелесообразно.

Горящий рейс

Результаты расследова-
ния ЧП будут позже. 
При этом в Росавиации 

уже заявили о том, что летный 
экипаж самолета Ту-204, а также 
наземные службы уфимского аэ-
ропорта действовали грамотно, 
слаженно и профессионально.

— Благодаря таким действиям 
удалось избежать негативного 
развития событий. После призем-
ления Ту-204 пожарные и аварий-
но-спасательные расчеты аэро-
порта и Росавиации провели экс-
тренное тушение левого двигате-
ля и эвакуировали пассажиров 
с правого борта самолета с приме-
нением аварийных надувных тра-
пов. Расследованием инцидента 
займется специальная комис-
сия, — прокомментировали в феде-
ральном агентстве.

Что же случилось? 
По предварительным данным 

Росавиации, в процессе разбега 

самолета по взлетно-посадочной 
полосе произошел помпаж левого 
двигателя ПС-90А. Диспетчер аэ-
родрома это заметил и сообщил 
экипажу. При этом, по данным 
«Ред Вингс», в кабине пилотов сиг-
нализация о пожаре и система ав-
томатического пожаротушения не 
сработали. В авиакомпании отме-
тили профессиональную и четкую 
работу экипажа самолета и коман-
дира — Юрия Хорьговского. 

Кстати, чуть больше года назад 
компания «Ред Вингс», которая 
эксплуатировала только отечест-
венные самолеты, сообщала, что 
может отказаться от своих семи 
Ту-204 еще до 2019 года, заменив 
их зарубежными аналогами. При-
чиной тогда называлось то, что 
производитель ПАО «Туполев» не 
продлил ресурс воздушных судов.

Пожарные и аварийно-спасательные службы сработали четко, пассажиров эвакуировали с помощью надувных трапов.

ТУ-124 пронесся в четырех метрах над строящимся мостом Александра Невского и мягко сел на воду. Утверждают, что уцелела даже стеклотара 
для напитков.

1
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Нужно ли дачникам оформлять межевание земель? 
Узнайте на сайте 
rg.ru/art/1568008
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Сложно представить, как по этой 
улице, любимой многими поколе-
ниями москвичей, будут ездить 
машины. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания с целью информирования и учета 

мнения населения по проектной документации «Реконструк-
ция платформы на ст. Новый Уоян» Восточно-Сибирской ж. д., 
включая материалы «Оценки воздействия на окружающую сре-
ду» (ОВОС), организованные администрацией МО «Северо-
Байкальский район» и заказчиком работ ВС ДКСС — филиала 
ОАО «РЖД» (юр. адрес: 105082, г. Москва, Переведеновский пер., 
д. 13, стр. 16), состоятся 28 сентября 2018 года в 11.00 в актовом 
зале администрации по адресу: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабо-
чая, 125. Цели и месторасположение намечаемой деятельности: 
реконструкция береговой посадочной платформы на ст. Новый 
Уоян В-СИБ ж. д. Сроки ОВОС, доступность материалов, прием 
замечаний — в течение 30 дней до даты проведения слушаний 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр 
Sobranie, каб. 410; п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, каб. 28, 
тел.: 8(30130)47-424.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОММЕНТАРИЙ 

Валерий Шелковников,
президент Международного
консультативно-аналитического агентства 
«Безопасность полетов»:

— Заход на посадку и посадка по-прежнему остаются са-

мыми сложными этапами полета. В среднем это лишь 5% 

от общего полетного времени. Но именно на таком корот-

ком отрезке происходит около 60% авиакатастроф.

К сожалению, посадки с горящим двигателем не редкость. 

За примерами далеко ходить не надо. В июне этого года са-

молет ATR 72–500 авиакомпании Air New Zealand был вы-

нужден вернуться в аэропорт Нейпира в Новой Зеландии 

из-за ЧП: у лайнера, который совершал рейс до Окленда, 

загорелся двигатель. Все, к счастью, закончилось нор-

мально.

А вот в 1985 году без трагедии не обошлось. Boeing 737–

236 British Airtours выполнял взлет из Манчестера в Корфу. 

На борту находились 131 пассажир и 6 членов экипажа. Из-

за отказа левого двигателя экипаж взлет прекратил, но при 

отказе мотора возник пожар: 54 человека задохнулись 

в токсичном дыму. Ситуацию ухудшило то, что ветер дул со 

стороны левого крыла и сносил пламя прямо на фюзеляж. 

По результатам той катастрофы специалисты выработали 

целый ряд новых требований. В частности, в отношении 

световых дорожек на полу, огнезащиты подушек сидений, 

стеновых и потолочных панелей, наличия на борту боль-

шего количества огнетушителей, а также более четких 

и понятных правил аварийного покидания самолета.

Одно из самых «ярких» приземлений произошло 10 фев-

раля 2016 года: когда Boeing 777-200 российской авиа-

компании Orenair следовал из аэропорта Пунта-Кана 

(Доминиканская Республика) в Москву. На борту находи-

лось 355 пассажиров и 20 членов экипажа. Через 15 ми-

нут полета на высоте 6000 метров в области одного из 

двигателей раздался хлопок, после чего началось задым-

ление салона. 

Командир отключил неисправный двигатель и принял ре-

шение вернуться в аэропорт вылета. Пилоты начали сбра-

сывать топливо: в баках лайнера было 80 тонн легково-

спламеняющегося авиакеросина. При посадке во время 

экстренного торможения заискрились колеса шасси. Пас-

сажиров эвакуировали по надувным трапам. За мужество, 

отвагу и самоотверженность, проявленные в экстремаль-

ных условиях, члены экипажа были награждены государ-

ственными наградами. 

Подготовила Наталия Ячменникова

Видео с места происшествия 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1581801

МЕЖДУ ТЕМ
Но приводнение — не самый экзотичный вариант посадки. Так, 8 июля 
2005 года 55-летний водитель «порше» решил использовать ВПП в аэ-
ропорту германского Битбурга для гонок: он носился со скоростью 
160 км/ч. Неожиданно прямо на крышу «порше» начал садиться легкий 
самолет. Водитель резко затормозил, из-за чего самолет соскользнул 
с крыши и упал. Пилот не пострадал. А вот в компанию-страховщика 
«порше» пришлось подготовить спецрапорт: там отказывались ве-
рить, что на автомобиль пытался сесть самолет.
Во Флориде вспоминают, как пилот одномоторного «Пайпер Черуки» 
пытался совершить вынужденную посадку на шоссе около города Дан-
дина. Ударившись о дорогу, самолет несколько раз подпрыгнул, отбросил 
в сторону два грузовика и приземлился на крышу третьего. А вот в Те-
хасе один самолет приземлился прямо на другой: диспетчер сообщил 
пилоту приземляющегося самолета, что полоса свободна, и в это время 
со стороны рулежной дорожки выехал другой лайнер...

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА

Жене Алексеевой в 1963 году было 

14 лет. Она жила на берегу Невы в рай-

оне текстильного комбината имени 

Тельмана. 

— Информацию о том, что на Неву упал 

Ту-124, принес кто-то из взрослых, — 

рассказывает Евгения Николаевна. — 

Самолет увидели, но близко было не 

подойти — все оцеплено милицией. 

Пассажиров выводили по плотам. По 

Неве в те годы еще сплавляли лес, а на-

бережную в этом месте еще не одели 

в гранит. Поэтому люди осторожно 

пробирались по скользким бревнам 

прямо на берег реки, поросший тра-

вой. Милиционеры из оцепления тща-

тельно следили за зеваками. И если 

замечали в руках фотоаппарат, подхо-

дили, заставляли вытащить и засве-

тить пленку. 

Подготовила Мария Голубкова 
(Санкт-Петербург)

Информационное сообщение
ООО «РОСА-1» сообщает о начале процедуры общественных 

обсуждений проекта оценки воздействия намечаемой деятель-
ности на окружающую среду при утилизации отработанных ма-
сел на мобильной установке очистки отработанных смазочных 
масел РОСА-3000 и при утилизации промотходов, загрязненных 
нефтепродуктами на установке FORTAN. Ознакомиться с пояс-
нительной запиской к проектам, а также задать вопрос или ос-
тавить предложение можно в офисе ООО «РОСА-1» по адресу: 
г. Новокузнецк, ул. Франкфурта, 9, оф. 112, в комитете охраны 
окружающей среды г. Новокузнецка по адресу: пр. Металлургов, 
44, на сайте www.rosa1.ru. Задать вопрос можно также по тел.: 
(3843)32-03-03, 8-800-2000-137, на электронную почту rosank@
mail.ru или info@rosa.1ru. Вопросы и предложения принимаем в 
течение одного месяца с даты настоящей публикации. Заседание 
по общественному обсуждению проектов состоится 25 сентября 
2018 г. по адресу: г. Новокузнецк, ул. Франкфурта, 9, оф. 112.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТ РЕДАКЦИИ
А что думаете вы по этому пово-
ду, уважаемые читатели? Ждем 
ваших писем: 
Sbatova@rg.ru
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ГЕОПОЛИТИКА Министр 
иностранных дел 
Германии призвал 
остановить санкционную
лихорадку США

Белый дом 
понимает 
только силу

Евгений Шестаков

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЕ ограничительные меры Соединен-
ных Штатов в отношении России и Ирана заставляют Ев-
ропу искать пути, чтобы «охладить» санкционный пыл Ва-
шингтона. В то время как посещающий США министр ино-
странных дел Британии призывает теперь уже бывших 
коллег по Евросоюзу и дальше стоять плечом к плечу с 
Америкой, политики Старого Света, напротив, приходят к 
выводу, что с Белым домом договариваться на равных не-
реально. «Вашингтон не готов договариваться на компро-
миссной основе, пытается всем диктовать свою волю. Сан-
кции — единственный инструмент внешней политики США 
и средство обеспечения национальных интересов», — про-
комментировал журналу «Международная жизнь» амери-
канскую внешнеполитическую повестку дня замминистра 
иностранных дел РФ Сергей Рябков.
В Брюсселе еще не готовы столь же откровенно критико-
вать политику Трампа, как это делают в Москве. Но уже не 
хотят отмалчиваться. Заявления, сделанные министром 
иностранных дел Германии Хайко Маасом, как нельзя луч-
ше характеризуют зреющее в Евросоюзе недовольство, ко-
торое в любой момент может перерасти в жесткую фронду 
со стороны Старого Света планам Белого дома. Озвучен-
ные Маасом тезисы 
примечательны по 
двум причинам. С од-
ной стороны, не бу-
дучи финансистом и 
представляя в прави-
тельстве Германии 
Социал-демократи-
ческую партию, он 
формально не имеет 
отношения к Христи-
анско-демократическому союзу, возглавляемому канцле-
ром Ангелой Меркель. Это дает главе немецкого прави-
тельства шанс в любой момент дать «задний ход», предста-
вив выступление своего министра в качестве его личного 
мнения. С другой стороны, расчет на то, что в Вашингтоне 
поймут: предложения Мааса — последнее. За ним последу-
ют практические шаги со стороны Евросоюза по защите от 
американского диктата. Россия вместе с Китаем, как про-
гнозирует ряд немецких СМИ, станут естественными со-
юзниками Берлина в этом геополитическом противостоя-
нии.

Теперь о том, что конкретно предлагает Маас. В ин-
тервью газете «Хандельсблат» он поддержал усиление ев-
ропейской автономности от США в финансовой сфере. 
«Необходимо создать независимые от США платежные ка-
налы, Европейский валютный фонд и независимую систе-
му SWIFT», — объясняет глава немецкого внешнеполити-
ческого ведомства. Он предложил защитить европейские 
компании от американских санкций и призывал европей-
цев «действовать в качестве противовеса Вашингтону там, 
где США заступают за красную линию, как бы тяжело это 
ни было». На одной волне с Маасом выступил координатор 
правительства ФРГ по германо-российскому сотрудниче-
ству Гернот Эрлер. Он подтвердил, что новый пакет сан-
кций против Москвы, принятый в США, не был согласован 
с руководством Евросоюза и ставит под вопрос все без 
исключения совместные проекты России и единой Европы 
в сфере энергетики. Более того, по словам чиновника, ис-
полнение американских санкций угрожает легальной воз-
можности даже осуществлять ремонт идущих из России в 
ЕС трубопроводов.

В начале августа Евросоюз активировал регламент, ко-
торый объявляет юридически ничтожными любые реше-
ния иностранных судов в поддержку санкций. Однако с 
практической точки зрения эти шаги результатов не при-
несли — крупнейшие европейские энергетические компа-
нии  заявили об уходе с иранского рынка, в отношении ко-
торого стали действовать американские ограничительные 
меры. По сути, Еврокомиссия на данном этапе расписа-
лась в бессилии повлиять на напуганный сигналами из 
США европейский бизнес. О независимой от США системе 
SWIFT министр иностранных дел Германии заговорил не 
случайно. В том случае, если у Вашингтона не будет досту-
па к финансовым проводкам, осуществляемым европейца-
ми в интересах, попавших под американские санкции 
стран, доказать виновность европейского бизнеса амери-
канскому минфину станет значительно сложнее в отличие 
от нынешней ситуации, когда чиновники в Вашингтоне 
имеют полный доступ практически ко всем мировым 

транзакциям.
Маас озвучил дол-

госрочную страте-
гию Европейского 
союза в ситуации, 
когда «США и Европа 
давно начали отда-
ляться друг от друга» 
и обозначил конеч-
ную задачу Европей-
ского союза — «стать 

несущим столпом мирового порядка». Но независимо от 
того, останется ли Трамп президентом или его сменит дру-
гой лидер, США в обозримом будущем добровольно не со-
гласятся с такого рода «декларацией о внешнеполитиче-
ской независимости» единой Европы. Тем более с ее плана-
ми по созданию «Европейского союза безопасности и обо-
роны» — структуры, которая при надлежащем финансиро-
вании и развитии в состоянии стать альтернативой НАТО.

Очевидно, что на нынешнем санкционном этапе Ва-
шингтон не остановится, и, как написала Wall Street 
Journal, «американская администрация, возможно, готова 
рискнуть и досадить трансатлантическим союзникам пу-
тем санкций против проектов новых российских газопро-
водов, которые представляют для Европы основной источ-
ник энергии». Так что добиваться «баланса в диалоге с 
США», к которому призывает Маас, Европа сможет только 
будучи неформально единой и только с позиции собствен-
ной силы. Об этом, собственно, еще раз напомнил колле-
гам в Евросоюзе министр иностранных дел Германии Хай-
ко Маас.         

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Лидер 
Русского 
союза Латвии
Татьяна 
Жданок 
рассказала 
«РГ» о запрете 
идти 
на выборы 

ЗА ПРАВДОЙ — 
В СТРАСБУРГ

Екатерина Забродина

ЛАТВИЙСКИЙ Центризбирком 
исключил известного в республи-
ке политика, в недавнем прошлом 
— депутата Европарламента трех 
созывов, лидера Русского союза 
Латвии Татьяну Жданок из регио-
нального списка партии по Вид-
земскому избирательному окру-
гу, от которого она собиралась 
баллотироваться в сейм 6 октя-
бря. Формальная причина — поло-
жение в местном законодательст-
ве о выборах, запрещающее 
участвовать в политике лицам, не 
вышедшим из компартии после 
января 1991 года. Эту ситуацию 
Татьяна Жданок прокомментиро-
вала «РГ» . 

Собираетесь ли вы обжаловать 
решение ЦИК Латвии? 
ТАТЬЯНА ЖДАНОК:  Обжаловать дей-
ствия Центризбиркома необхо-
димо, и я намерена делать это в 
Европейском суде по правам че-
ловека, как это уже было прежде. 
Напомню, что в 1997 году, после 
того, как мне — кстати, в судебном 
порядке — удалось добиться полу-
чения гражданства Латвии (за-

прет на натурализацию части 
бывших советских граждан был 
введен на том же основании — их 
участия в компартии. — Прим. 
«РГ»), я избралась в Рижскую 
Думу. Однако уже в 1999-м у 
меня отобрали мандат.  Я обрати-
лась с иском в ЕСПЧ. И в 2003 
году сумела выиграть дело в Ма-
лой палате. Правда, впоследствии 
латвийское правительство обжа-
ловало этот вердикт в Большой 
палате Европейского суда. Я про-
играла с перевесом всего в два го-
лоса. Наши власти представили 
дело так, будто все ограничения, 
прописанные в законе о выборах 
в сейм и в местное самоуправле-
ние, являются временными. Но 
вот прошло уже сколько лет, и не-
давно Конституционный суд 
страны оставил в силе эту норму. 

При этом все поправки о «деком-
мунизации» не помешали вам 
избраться в Европарламент. Ка-
ким образом? 
ТАТЬЯНА ЖДАНОК: Как раз в 2004 году 
в Латвии, ставшей членом Евро-
союза, принимался закон о выбо-
рах в Европарламент. В первом и 
втором чтениях документа содер-
жалось то же положение, но наши 
законодатели поступили хитро. 
На фоне моего резонансного дела 
они решили не рисковать и убра-
ли пункт о коммунистическом 
прошлом из текста законопроек-
та для третьего чтения. Таким 
образом, я смогла избраться. Ко-
нечно, вся эта ситуация, которая 
тянется так долго, выглядит аб-
сурдной. Я могу на законных 
основаниях участвовать в работе 
общеевропейского парламента, 
где вырабатывается львиная доля 
правил, регламентирующих 
жизнь в Латвии, однако меня не 
пускают в сейм. В любом случае 
Русский союз Латвии идет на эти 
выборы, мы рассчитываем со-
здать мощную фракцию. Когда я 
впервые стала членом Европарла-
мента, про меня говорили так: 
«Жданок специально «сослали» 
подальше, в Брюссель». Сейчас 
ситуация критическая, и нужно 
включаться в борьбу —  прежде 
всего за сохранение русских 
школ. У нас остается год, чтобы 
спасти систему образования на 
родном языке для наших детей, 
для русскоязычной общины — она 
насчитывает до 37 процентов жи-
телей республики. Разумеется, 
мы также добиваемся отмены ин-
ститута негражданства. 

ТЕРРОРИЗМ В Нидерландах автомобиль 
с газовыми баллонами протаранил здание городского управления

Доехал до ратуши
Юрий Когалов

Р
атуша небольшого городка 
Беммель в Нидерландах 
подверглась атаке. В ночь на 

среду двери главного входа в зда-
ние протаранил автомобиль. В 
салоне находилось два газовых 
баллона, один из них взорвался, 
вызвав серьезный пожар. Спаса-
телям понадобилось более часа, 
чтобы справиться с огнем. По 

словам представителя пожарной 
службы, водитель погиб при 
взрыве, его тело было обнаруже-
но возле автомобиля, возможно, 
он пытался убежать после стол-
кновения. В правоохранитель-
ных органах отмечают, что про-
исшествие оказалось неожидан-
ным для всех, и отказываются да-
вать ему оценку, ссылаясь на то, 
что расследование только нача-
лось. Министр безопасности и 

юстиции страны Фердинанд 
Грапперхаус от своего имени и 
имени главы МВД обещал ока-
зать следователям всесторон-
нюю поддержку.

Между тем мэр Беммеля Ма-
рианне Шууманс уверена: «сде-
лать такое можно было только 
осознанно». По ее словам, «слу-
чайно въехать в здание ратуши 
невозможно», вокруг ограниче-
но автомобильное движение, во-

дителю пришлось проехать по га-
зону и пешеходной дорожке и 
при этом не задеть ни столбы, ни 
скамейки. Местные жители шо-
кированы этим событием. «Это 
могло произойти в Амстердаме 
или Утрехте, но никак не в не-
большом Беммеле», — отмечают 
они (население городка состав-
ляет около 12,5 тысячи человек).

Из-за тарана и последовавше-
го за ним пожара в среду была 
практически полностью парали-
зована работа местных муници-
пальных органов. Огонь и вода 
повредили серверы, из-за этого 
вышла из строя система опове-
щения, телефонная связь. 

Баллоны с газом неоднократ-
но использовались террориста-
ми при совершении атак. Так, в 
июне 2017 года мужчина, управ-
лявший легковым автомобилем, 
взрезался в фургон жандармерии 

на Елисейских полях в Париже. 
После столкновения машина зло-
умышленника загорелась, одна-
ко находившийся внутри газо-
вый баллон не взорвался. Проис-
шествие было квалифицировано 
как покушение на теракт. В сен-
тябре 2017 года французская по-
лиция сумела предотвратить 
мощный взрыв. Бдительный па-
рижанин заметил подозритель-
ные газовые баллоны и вызвал 
спасателей. Саперы успели раз-
минировать устройство прежде, 
чем исламисты привели его в 
действие. Канистры с бутаном 
могли использоваться и при ата-
ках в августе 2017 года в Барсело-
не и Камбрильсе. Вскоре после 
этого удалось предотвратить 
взрыв в Роттердаме, фургон с 
баллонами был обнаружен непо-
далеку от места, где планировал-
ся концерт.

Скандал Адвокат президента США признал, что совершал 
противозаконные действия по указанию главы Белого дома

Запахло импичментом 
Максим Макарычев

П
резидент США До-
нальд Трамп во втор-
ник подвергся двой-
ному удару: его быв-
ший адвокат и предан-

ный помощник Майкл Коэн зая-
вил, что совершал противозакон-
ные действия по указанию главы 
Белого дома, а присяжные призна-
ли Пола Манафорта, известного 
лоббиста и бывшего главу предвы-
борного штаба экс-кандидата от 
республиканцев, виновным в 8 из 
18 пунктов обвинения. Эксперты 
уже назвали 21 августа «худшим 
днем за время президентства До-
нальда Трампа».

По оценке The Wall Street 
Journal, эти дела представляют фа-
тальную угрозу президентству 
Трампа, хотя и не связаны с веду-
щимся спецкомиссией Роберта 
Мюллера расследованием о «рос-
сийском вмешательстве» в выбо-
ры. «Мне очень грустно», — заявил 
сам президент США, комменти-
руя дело Пола Манафорта, которо-
го он назвал «хорошим челове-
ком». С другой стороны, он тща-
тельно избегал ответов на все во-
просы о Майкле Коэне.

Эти два громких дела слуша-
лись примерно в одно и то же вре-
мя в судах Александрии и нью-
йоркского Манхэттена. В перепол-
ненном зале суда в Нью-Йорке 
Майкл Коэн, бывший личный ад-
вокат Трампа, признал себя ви-
новным в восьми пунктах обвине-
ния: уклонении от уплаты нало-
гов, финансовом мошенничестве 
и нарушении законов об автор-
ском праве. Как уточняет AFP, 
явно подавленный юрист при-
знался, что, действуя по распоря-
жению Трампа, заплатил во время 
предвыборной кампании 130 000 
и 150 000 долларов соответствен-
но двум женщинам в обмен на их 

молчание. Речь идет о порноак-
трисе Сторми Дэниэлс и бывшей 
модели Playboy Карен Макдугал, 
которые заявили, что в середине 
2000-х годов имели интимные от-
ношения с Дональдом Трампом. 
«Это (выплата денег) было сдела-
но по просьбе кандидата», — поя-
снил Коэн суду. Цель: избежать 
«информационной огласки, кото-
рая нанесла бы вред кандидату».

Заявление было сделано в рам-
ках подписанного Коэном так на-
зываемого соглашения о призна-
нии вины. «Это очень серьезные 
обвинения, которые раскрывают 
и показывают работу на основе 
лжи и нечестности в течение дли-
тельного периода времени», — ска-

зал федеральный прокурор Ман-
хэттена Роберт Хузами на выходе 
из зала суда.

Признание Коэна является на-
стоящей бомбой для Трампа, ко-
торый до сих пор отрицал любые 
действия, противоречащие зако-
ну в этих случаях. Как отмечают 
эксперты, этот удар является 
вдвойне болезненным для Трам-
па, так как исходит от одного из са-
мых верных и преданных ему лю-
дей, которого даже называли его 
«питбулем». Коэн более десяти 
лет проработал личным адвока-
том тогда еще магната недвижи-
мости из Нью-Йорка. Майкл Коэн 
решил «рассказать правду о До-
нальде Трампе» и поэтому «засви-
детельствовал под присягой пока-
зания о том, что президент США 
попросил его совершить преступ-
ление», говорится в заявлении ад-
воката Коэна Лэнни Дэвиса. Обви-
нения против Майкла Коэна, кото-
рому скоро исполнится 52 года, 
наказываются лишением свободы 
на срок до 65 лет. Приговор ему бу-
дет объявлен 12 декабря.

Примерно в то же время в суде 
Александрии, расположенной не-
далеко от Вашингтона, слушалось 
дело бывшего главы предвыбор-
ного штаба Трампа Пола Мана-

форта, обвиняемого в банковском 
и налоговом мошенничестве. При-
сяжные вынесли лишь частичный 
вердикт, не согласившись с 10 из 
18 обвинений против известного в 
США лоббиста. Главный свидетель 
обвинения, Рик Гейтс — бывший 
бизнес-партнер Манафорта, кото-
рый заключил сделку со следстви-
ем, заявил, что он и его напарник 
совершили преднамеренное бан-
кротство и налоговое мошенниче-
ство. В отличие от Коэна 69-лет-
ний Пол Манафорт хранил молча-
ние в суде и не обмолвился ни од-
ним словом о своем бывшем шефе. 

Сам президент США, находя-
щийся с поездкой в Западной Вир-
джинии, выступая на митинге пе-
ред своими сторонниками, снова 
осудил «охоту на ведьм», начатую 
его конкурентами. Трамп дал по-
нять, что эти уголовные дела в от-
ношении Коэна и Манафорта, со-
держащие преимущественно эко-
номическую и финансовую подо-
плеку, не имеют отношения к по-
литике. «Где сговор? — спросил он 
своих сторонников. — Они всегда 
ищут сговор, где сговор? Найдите 
сговор!»

Присяжные признали Манафорта 
виновным в 8 из 18 пунктов обви-
нения.

С помощью таких сигналов репортеры сообщали коллегам о приговоре.

Здание ратуши серьезно пострадало в результате взрыва и последовавшего за ним пожара.
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МЕЖДУ ТЕМ

Власти Германии задержали гражданина РФ Магомеда-Али К. (фамилия не рас-

крывается) по подозрению в причастности к подготовке теракта. Как проинфор-

мировали в генеральной прокуратуре ФРГ, его подозревают в подготовке «се-

рьезного преступления с использованием взрывчатки». Полиция обратила вни-

мание на него в ходе расследования в отношении Клемента Б., задержанного в 

апреле 2017 года в Марселе. Следователи полагают, что тот намеревался устро-

ить взрыв на территории Франции, при задержании у него нашли несколько еди-

ниц огнестрельного оружия и три килограмма взрывчатых веществ. По данным 

правоохранительных органов, Магомед-Али К. также готовил теракт. У себя на 

квартире в 2016 году он хранил взрывчатку, но для создания бомбы ему не хвата-

ло детонатора, который должен был изготовить сообщник Клемента Б. Где имен-

но Магомед-Али планировал подорвать устройство, неизвестно. 
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АРТ Внучка Петрова-
Водкина подготовила
книгу воспоминаний
о художнике 

Умиление
злых сердец

Андрей Куликов, Саратов

В САРАТОВСКОЙ области в третий раз проходят «Хва-
лынские этюды». Традиционные неформальные друже-
ские поездки художников в один из красивейших угол-
ков Поволжья на пленэры для совместной работы не-
сколько лет назад получили официальный статус фести-
валя. В научных чтениях, посвященных уроженцу этих 
мест выдающемуся художнику Кузьме Петрову-Водки-
ну, приняла участие его внучка Зинаида Барзилович. 
Много лет она работала над книгой воспоминаний о сво-
ем знаменитом деде, которые будут изданы в этом году. 
В сборник включены мемуары дочери художника Елены 
Кузьминичны Дунаевой (ранее фрагменты из них публи-
ковались в журнале «Звезда»), произведения самого 
Петрова-Водкина, стенограммы его выступлений, науч-
ные работы, посвященные творчеству мастера. Накану-
не фестиваля Зинаида Павловна ответила на вопросы 
«Российской газеты». 

Каким образом 
творчество Кузьмы 
Сергеевича вошло 
в вашу жизнь? Меня-
лось ли отношение 
к произведениям ху-
дожника с течением 
времени?
ЗИНАИДА БАРЗИЛОВИЧ: 
Понимание масшта-
ба творчества, ко-
нечно, меняется с го-
дами. В детстве я знала, что мой дедушка — художник, 
у нас на стенах висели репродукции. Но понимания его 
живописи не было. Постепенно я пыталась понять его 
стиль, сравнивала с другими мастерами. Только в по-
следние годы, во время работы над книгой воспомина-
ний о Петрове-Водкине, мы с мужем, проштудировав 
множество материалов, многократно пересмотрев его 
работы, в том числе и малоизвестные, стали понимать 
масштаб его личности и искусства.

Вы говорили, что любимая ваша картина — «Умиление 
злых сердец». Есть ли другие работы, которые вам доро-
ги и почему? 
ЗИНАИДА БАРЗИЛОВИЧ: «Умиление злых сердец» потрясает, 
это очень сильная и в то же время нежная картина. Ее 
образ не забывается, он остается со зрителем. Недаром 
Русский музей выносит это произведение на обложки 
книг о музее, хотя там много прекрасных и ярких картин. 
Что касается других работ, особые отношения возника-
ют то с одной, то с другой. Например, на недавней вы-
ставке в Русском музее, посвященной искусству револю-
ции, меня поразила энергия, подобная взрыву, картины 
«Рабочие».

Сейчас особое чувство возникло у меня к натюрмор-
там. Для Петрова-Водкина они были экспериментом, ла-
бораторией, «острыми беседами с натурой», как он пи-
сал. Кузьма Сергеевич считал принципиально важным 
участие зрителя в создании картины, он говорил, что 
если картина не задевает зрителя, не делает его соучаст-
ником творческого процесса, она написана зря. Очень 
рада, что теперь у меня это получается хотя бы с несколь-
кими его работами.

Расскажите о себе, о вашей семье. У Елены Кузьминичны 
было три дочери, каким образом сложились судьбы у по-
томков Петрова-Водкина, связан ли кто-нибудь из них 
с искусством? 
ЗИНАИДА БАРЗИЛОВИЧ: Да, нас было три сестры: Александра, 
Марина и я. Марины не стало в 1994 году. У нас и у наших 
детей, правнуков художника, совсем разные судьбы, но 
никто не связал себя с живописью. Я по образованию ин-
женер, работала, как и мой муж, в радиопромышленно-
сти. После перестройки пришлось заниматься разными 
вещами, остановилась на издательском деле. Последние 

перед выходом на пенсию десять лет работала директо-
ром книжного магазина. Муж тоже переквалифициро-
вался из радиоинженеров в издатели и трудится в этой 
области по сей день. Три моих сына: Михаил, Евгений, 
Константин — получили техническое образование в ву-
зах Санкт-Петербурга и работают сейчас инженерами. 

В последние десятилетия Петров-Водкин стал модным ху-
дожником, возник большой интерес к его биографии, 
творчеству. Но не все здесь так однозначно: например, по-
явилась версия, что жену художника якобы звали иначе.
ЗИНАИДА БАРЗИЛОВИЧ: Меня поражают и настораживают по-
стоянные «чудесные явления» новых и новых работ Пет-
рова-Водкина теперь, через многие десятилетия после его 
смерти. Но это происходит, видимо, в связи с ростом цен на 
произведения классиков. Другое поразительное явление — 
неожиданные «открытия» искусствоведов, даже очень 
именитых. Действительно, было сделано «открытие», что 
жену Кузьмы Сергеевича звали не Мария, как думали мы — 
все родственники, и ее дочка (моя мама) в том числе, 
а Маргарита. Все это как бы научно обосновано и уже «вво-
дится в научный оборот». Мама протестовала, но напра-
сно. И мне тревожно; сколько же еще «открытий чудных» 
может произойти, когда некому будет их остановить?

Ваша мама принимала большое участие в сохранении 
наследия художника. Сейчас такой работой занимаетесь 
вы. Есть планы, которыми можете поделиться?
ЗИНАИДА БАРЗИЛОВИЧ: Есть и планы и мечты, которые сбылись. 
Например, в этом году в Русском музее открылась юбилей-
ная персональная выставка, первая после 1966 года, хотя 
поначалу эта идея казалась абсолютно нереальной. Много 
лет мы работали над книгой воспоминаний и материалов 
о Петрове-Водкине — и вот книга «Петров-Водкин: В цен-
тре жизни жизней» уже напечатана и скоро станет доступ-
на читателям. Есть еще одна мечта — установить памятник 
Кузьме Сергеевичу Петрову-Водкину в Петербурге, где он 
жил и работал большую часть жизни.

СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ Фестиваль Open Look в Петербурге прошел в переполненных залах

В воздухе пахнет «Грозой»…
Анна Галайда

П
етербургский Open Look 
скроен по общей модели 
подобных российских фе-

стивалей: он сочетает театраль-
ную программу с образователь-
ными мастер-классами для тан-
цовщиков, лекциями и дискусси-
ями. Но, вероятно, лидером и ста-
рожилом в жанре он стал благо-
даря умению его организаторов 
объединять постановщиков не 
только разных театральных по-
колений, но и порой диаметраль-
но противоположных эстетиче-
ских взглядов.

Open Look возник в 1999 году 
и многие годы жил в условиях 

жесткой конкуренции: совре-
менный танец, прорвавшийся 
в Россию только после падения 
железного занавеса, переживал 
у нас невероятный взлет интере-
са и энтузиазма; компании, шко-
лы и фестивали возникали даже 
в самых «медвежьих углах». В Пе-
тербурге же современный танец 
поначалу чувствовал себя неуют-
но в конкуренции с великой тра-
дицией классического балета. 
И Open Look тогда был похож на 
собрания секты первых христи-
ан — стойких, объединенных об-
щей идеей, но, казалось, безжиз-
ненных в своей малочисленно-
сти. Сегодня в переполненных за-
лах ТЮЗа имени Брянцева и на 

Новой сцене Александринского 
театра, с которыми много лет со-
трудничает фестиваль, в это уже 
трудно поверить. Руководители 
Open Look Вадим и Наталья Кас-
паровы выстроили его вокруг 
своей школы «Каннон Данс», по-
степенно вырастив из ее воспи-
танников и отличную труппу, 
и компетентных, благодарных 
зрителей.

Конечно, фестиваль по-преж-
нему знакомит Санкт-Петербург 
и Россию с тяжеловесами зару-
бежного современного танца. 
В этом году программа включала 
выступления Корейской нацио-
нальной компании contemporary 
dance, израильской труппы 
Vertigo, дуэтов Meyer — Chaffaud 
из Нидерландов и Humanhood, 
представляющего Великобрита-
нию и Испанию. Открывавшие 
программу корейцы в спектакле 
с длинным названием «Рассужде-
ния о «Весне священной». Образ 
розы» изящно соединили воспо-
минание о революционном взры-
ве в западной хореографии с мно-
говековой восточной традицией, 
европейские батманы и кабрио-
ли — с корейскими руками, обво-
лакивающими и ни на мгновение 
не замирающими в статике. Из-
раильтяне в своем «Рождении 
Феникса» позволили наслаж-
даться уникальным опытом 

представления во дворике Юсу-
повского дворца во время на-
ступления еще светлой петер-
бургской ночи, а Джулия Роберт 
Парес и Руди Коул, составляю-
щие дуэт Humanhood, не стирая 
никаких границ между сценой 
и залом, в спектакле «Зеро» вир-
туозной работой с эмоциональ-
ными нарастаниями и угасания-
ми в хореографии добились еди-
ного дыхания со зрительным за-
лом.

Тем не менее, вопреки сло-
жившимся традициями, кульми-
нацией фестиваля стали все же не 
выступления зарубежных го-
стей, которых у нас традиционно 
воспринимают как наставников. 
В этом году Open Look не стал вы-
делять отдельную резервацию 
для российского танца, а вклю-
чил его в общую театральную 
программу фестиваля. При этом 
наряду с признанными гранда-
ми — Балетом «Москва» и Теа-
тром современного танца из Че-
лябинска — пригласил постанов-
щиков уже опытных, но еще мо-
лодых и не боящихся экспери-
ментировать и рисковать.

Самым эффектным продук-
том эксперимента стал спек-
такль «внейтрино» Олега Степа-
нова, поставленный специально 
для Open Look в компании «Кан-
нон Данс». Танцевавший в луч-

ших российских и европейских 
компаниях Олег Степанов (сей-
час он выступает в знаменитом 
Танцевальном театре Пины 
Бауш) позволил восьми артистам 
блеснуть мастерством в много-
численных соло, при этом четко 
выстроил каркас собственного 
режиссерского решения и массо-
вые сцены.

Еще одна первоклассная рабо-
та досталась «Каннон Дансу» от 
Ксении Михеевой. Ее танцеваль-
ная композиция «Гроза» по мо-
тивам известной драмы Алексан-
дра Островского умело манипу-
лирует движением и статикой, 
танцем и  бытовым жестом. 
В спектакле нет буквального пе-
ресказа хрестоматийного сюже-
та, но есть сгущающаяся атмос-
фера близкой трагедии и крах 
чувств.

Не менее важной для поисков 
отечественного танца выглядит 
перформанс «Камилла», создан-
ный хореографом и танцовщи-
цей Анной Гарафеевой, компози-
тором Алексеем Ретинским, сце-
нографом Ксенией Перетрухи-
ной и художником по свету Ива-
ном Матисом. Почти час в пустом 
пространстве Ротонды библиоте-
ки Маяковского Анна Гарафеева 
не просто удерживает внима-
ние — она создает атмосферу тра-
гедии, практически без поддер-
жки внешних эффектов или вспо-
могательных предметов превра-
щаясь в Камиллу Клодель, изра-
ненную, отважную, переживаю-
щую отчаяние и безысходность. 
Общее впечатление: есть основа-
ния для оптимизма. Зрители, 
плохо верившие в будущее рос-
сийского современного танца, 
получили серьезную инъекцию 
его энергии и жизненной силы.

МУЗЕЙ

В Сибири
показали
народную
икону

НА ЧТО 
МОЛИТЬСЯ

Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

МУЗЕЙ сибирской народной 
иконы появился в Новосибир-
ской области. Он вошел в единый 
музейно-туристический ком-
плекс «Сузун-завод. Монетный 
двор» краеведческого музея. 

Три часа от Новосибирска — 
и ты в поселке Сузун. Здесь по 
указу Екатерины II в 60-х годах 
XVIII века начали чеканить си-
бирские монеты. Но не только 
они прославили этот край. В Су-
зуне, на Никольской ярмарке, од-
ной из самых крупных в Сибири, 
стали продавать иконы. Так стало 
известно о сузунском иконопи-
сном промысле. 

В экспозиции представлено бо-
лее 500 предметов, в том числе бо-
лее 200 образцов народной ико-
ны, медно-литая православная 
пластика, предметы церковной 
утвари. Коллектив музея на про-
тяжении последних шести лет за-
нимался коллекционированием 
сибирской народной иконы. Пер-
вые экземпляры появились еще 
в двадцатых годах прошлого века, 
когда создавался краеведческий 
музей. Их приносили сюда и до 
сих пор отдают в дар новосибир-
цы. Кроме того, отдельные экзем-
пляры приобретены у коллекцио-
неров в разных регионах Сибири. 

— Сибирь в конце XIX — начале 
XX веков массово заселяли кре-
стьяне, они везли с собой иконы. 
Но их не хватало, так спрос родил 
промысел, — рассказывает дирек-
тор краеведческого музея Андрей 
Шаповалов. — География пересе-
ленцев отразилась в стилистике 
сибирской иконы — в компози-

ции, технике исполнения и обра-
зах можно увидеть новгородские, 
суздальские и южно-русские 
(украинские) живописные тради-
ции. Создавали иконы крестьян-
ские мастера, совмещавшие ико-
нописание с декоративной роспи-
сью и резьбой. Это определило 
особенности икон: упрощение 
сюжета и техники, фольклорную 
стилистику. Так возник феномен 
народной иконы — несложной 
в изготовлении, недорогой. 

Научный сотрудник музея Та-
тьяна Прохорова считает, что си-
бирскую икону ни с чем не спута-
ешь:

— Особые черты сибирской 
иконы отразились в иконогра-
фии — в составе тех сюжетов, ко-
торые здесь почитались. Первый 
и самый «сибирский» сюжет — 
икона «Архангел Михаил грозных 
сил воевода». Именно этот сюжет 
лег в основу знамени войска Ер-
мака. И здесь эта икона обрела не-
сколько иной смысл: прекрасный 
юноша-всадник на алом коне нес 
свет православия в темную Си-
бирь. Кроме того, одной из самых 
почитаемых икон в Сибири ста-
новится икона Святого Дмитрия 
Солунского — греческого святого, 
покровителя православного во-
инства.

Приехавшие в Сибирь люди 
желали иметь у себя изображения 
важных для них святых. Так поя-
вились семейные иконы, на кото-
рых изображались святые — по-
кровители супругов, их родите-
лей, детей. Купечество хотело 
иметь более дорогие иконы, с зо-
лоченым фоном и драгоценным 
окладом. В более простом испол-
нении они были доступны абсо-
лютно для всех. Каждый мог зака-
зать их мастеру или приобрести 
на базаре, выменяв на три луко-
вицы. 

Долгие годы специалисты не 
придавали особого значения на-
родной иконе, считая ее роль не-
значительной. Сейчас на анти-
кварном рынке она — то настоя-
щее, бесценное, что нельзя подде-
лать. «Такая икона была у моей 
бабушки», — эту фразу произно-
сили местные жители, пришед-
шие на открытие музея. 

Митрополит Новосибирский 
и Бердский Тихон сообщил, что 
при музее планируется открыть 
иконописную школу. 

Фестиваль В Зальцбурге представили оперу Россини
с исламским акцентом 

Итальянка в Стамбуле

Ирина Муравьева

Х
отя нынешний фести-
валь в  Зальцбурге 
и проходит под глубо-
комысленным деви-
з о м  и з  Ф р и д р и ха 

Шиллера «О причине удовольст-
вия, доставляемого трагически-
ми предметами», его программа 
не лишена юмора: в Доме Моцар-
та представили буффонную 
«Итальянку в Алжире» Джоакки-
но Россини. 

Это уже стало традицией лет-
него Зальцбурга — включать в афи-
шу спектакль предшествующего 
ему майского Троицкого фестива-
ля, возглавляемого Чечилией Бар-
толи. Примадонна выступает 
и главной звездой этих постано-
вок, каждый год удивляя публику 
своими экспериментами: то выхо-
дит на сцену в партии сопрано 
(«Норма» Беллини), то в мюзикле 
(Мария в «Вестсайдской исто-
рии»), то в мужской роли генде-
левского Ариоданта из репертуа-
ра кастратов. В этом году Бартоли 
предстала в «аутентичной» для 
себя роли — жизнерадостной ита-
льянки. По сюжету россиниев-
ской оперы красавица Изабелла 
попадает в плен к Мустафе и, ко-
мически одурачив его, спасает не 
только себя, но и своего возлю-
бленного Линдоро, томящегося 
в плену в мусульманской стране. 

Надо заметить, что постанов-
щики «Итальянки в Алжире» на 
сцене Дома Моцарта — Моше Ляй-
зер и Патрис Корье пошли в сво-
ем спектакле не по линейному 
пути буффонной эстетики, а до-
бавили к комическому гротеску 
россиниевского сюжета краски 
итальянских кинематографиче-

ских реминисценций (в спекта-
кле транслируются кадры из фел-
линиевской La Dolce Vita). Дейст-
вие оперы переместилось из ори-
ентального Алжира с его дворцо-
вой пышностью в современный 
исламский город типа Стамбу-
ла — с его многоэтажными дома-
ми, балконы которых увешаны 
застиранным бельем, а обитате-
ли — торговцы в тренировочных 
штанах снуют с коробками элек-
троники и собираются толпами, 

чтобы поглазеть на роскошную 
итальянскую красавицу в алом 
платье Изабеллу (Чечилия Барто-
ли). Итальянку везут к Мустафе 
(главе местной торговой мафии) 
верхом на бутафорском верблю-
де, а город просыпается под мо-
нотонное пение муэдзина, пред-
варяющее веселую россиниев-

скую партитуру. Под увертюру 
оперы на сцене разыгрывается 
комический семейный гротеск, 
где жена Мустафы Эльвира ника-
ким способом не может добиться 
внимания мужа — ни словами, ни 
эротикой, ни танцами живота. 
Мустафа — ленивый верзила в ни-
жнем белье с гигантским живо-
том (Ильдар Абдразаков) отбива-
ется от жены, мечтая о другой — 
вымышленной им красавице-
итальянке, которую он и велит 

ему доставить. По ходу сюжета 
разворачивается целая феерия 
комических ситуаций, гэгов, ро-
зыгрышей, где каждая сцена, 
жест, каждая ария спектакля, па-
родирующего реалии современ-
ной жизни, представляют острую 
социальную сатиру, брызжущую 
веселой буффонной энергией. 

Чечилия Бартоли восхищает 
в этом спектакле юмором, во-
кальным мастерством, умением 
выигрышно подать свой голос 
и артистическую фактуру, свою 
виртуозность в пении колоратур 
и пассажей на стаккато, когда 
каждая нота звучит, словно огра-
ненный алмаз. Но в ансамбле 
с ней не уступают и партнеры — 
особенно Ильдар Абдразаков 
в роли Мустафы с его бархатным 
басом, не теряющим красоты 
звучания даже в буффонном 
формате, с его обаятельным ко-
мическим талантом, вызываю-
щим дружный хохот в зале. Апо-
феоз буффонады Мустафы — ко-
ронная сцена в роли придуман-
ного Изабеллой дурацкого Пап-
патачи, где озабоченному бы-

стрым соблазнением итальянки 
Мустафе напяливают купаль-
ную розовую шапочку, увенчан-
ную «па льмой» из  фольги . 
В этом вальяжном прикиде Мус-
тафа, объедающийся в постели 
и уверенный, что его вожделе-
ние будет немедленно удовлет-
ворено, упускает свою пассию, 
сбегающую с любовником Лин-
доро на игрушечном корабле. 
Блестящим актерским ансам-
блем руководит Жан-Кристоф 
С п и н о з и  с   е г о  E n s e m b l e 
Matheus — гибко и тонко, давая 
возможность каждому блеснуть 
в стремительном темпе и ярком 
буффонном рисунке вокальны-
ми красками и нюансами пар-
тий. Россини звучит у него «иг-
ристо», как брызги шампанско-
го, что оказывается очень кстати 
в осмыслении заявленной на ны-
нешнем фестивале многотруд-
ной и в целом трагической темы 
власти и открываемых ею бездн 
человеческой натуры.

Чечилия Бартоли в роли красотки 
Изабеллы и Алессандро Корбелли 
в партии нерешительного Таддео.

«Гроза» Ксении Михеевой — крах чувств, предчувствие трагедии.

Акцент

 Тема нынешнего Зальцбурга — 
власть и ее влияние на чело-
века. Его герои — от «Персов» 
Эсхила и Нерона Монтеверди 
до Германа Чайковского

Петров-Водкин счи-
тал важным соуча-
стие зрителя: если 
картина не задева-
ет, она написана зря

На открытии персональной выставки Петрова-Водкина 
в Русском музее. 

Акцент

 Фестиваль не стал выделять 
для российского танца 
отдельную резервацию

В новом музее представлено более 
пятисот уникальных экспонатов, 
собранных со всей Сибири.
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На следующем Троицком фестивале, который пройдет в Зальцбурге 
с 7 по 10 июня 2019 года, Чечилия Бартоли предстанет в опере Генделя 
«Альцина» с участием контратенора Филиппа Жарусски. 



8 Деловой завтрак
zavtrak.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 августа 2018
четверг № 185 (7648)

Деловой завтрак facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

От первого лица Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев - о зарплатах, инвестициях, стройках и чиновниках  

Задания на завтра
Ирина Рыбникова  

С 
первых дней работы 
на посту губернатора 
Московской области 
Андрей Воробьев за-
вел правило: несколь-

ко дней в неделю проводить «в 
полях» — в рабочих поездках по 
муниципалитетам. «Поначалу 
везде слышал одно и то же: все за-
строено, гулять негде, с детьми 
пойти некуда. Дорог нет, детских 
садов нет…» — вспоминает глава 
региона. Его и теперь встречают 
не одними лишь благодарностя-
ми, но запросы у населения стали 
другими. О том, что волнует жи-
телей области сейчас, шел разго-
вор на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете». 

Сколько школ в году?
Андрей Юрьевич, прежде всего, 
скажите: школьников в новом 
учебном году в Подмосковье бу-
дет больше? Вы как-то обмолви-
лись, что ежегодно их число при-
растает на 30 тысяч человек. 
Тенденция сохранилась?  
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: В этом году будет 
больше на 41 тысячу. Всего за 
парты 1 сентября сядут более 
852 тысяч школьников, 93 тыся-
чи из них — первоклассники.  

Многим ли ребятам придется 
учиться во вторую смену?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Начинать учеб-
ный день с обеда будут порядка 
50 тысяч детей. Но мы взяли на 
себя обязательство ликвидиро-
вать вторую смену к 2022 году и 
планомерно идем к его исполне-
нию. В этом году откроем 19 но-
вых школ, 9 примут учеников 1 
сентября, остальные — до 1 янва-
ря. Это современные просторные 
здания, многие из которых рас-
считаны на 1—1,5 тысячи учени-
ков, как, например, школа в кра-
сногорском микрорайоне Путил-
ково, которую мы приняли на 
прошлой неделе. Там два спор-
тивных зала, бассейн, игровая 
зона для первоклассников, реме-
сленные мастерские для учени-
ков постарше. Будут работать ме-
дицинский и стоматологический 
кабинеты, есть все возможности 
для инклюзивного образования. 
Но по-настоящему прорывными 
станут 2020—2021 годы, когда 
планируем открыть более 100 
школ. При этом у нас продолжа-
ется программа строительства 
детских садов.

Так вроде говорили уже, что оче-
реди в детсады побеждены.
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Мы построили по-
чти 400 детских садов и сказали о 
том, что решили проблему с ме-
стами для детей от 3 до 7 лет. И в 
большинстве муниципалитетов 
очереди действительно побежде-
ны. Но в Балашихе, Красногорс-
ке, Одинцове, Химках и других 
близлежащих к Москве городах 
садиков вновь не хватает. Это 
крупные муниципалитеты, где 
строится много жилья. Будем 
продолжать выделять на эту про-
грамму деньги. 

А ясельные группы в новых дет-
садах открывать планируете?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: По возможности 
открываем. Но скажу откровен-
но: численность населения обла-
сти ежегодно прирастает на 100 
тысяч человек. Многие приезжа-
ют с семьями, детьми. И страте-
гической задачей являются не 
ясли, а именно детсады. 

Бюджет для бюджетников
Какова средняя зарплата в Мо-
сковской области? Как на ее 
фоне выглядят зарплаты работ-
ников бюджетной сферы?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Средняя по обла-
сти — 49 тысяч рублей. У врачей 
средняя зарплата 89 тысяч, у 
медсестер — 50, младший медпер-
сонал получает 43,6 тысячи ру-
блей. Средняя зарплата учителя 
— 61 тысяча рублей, воспитателя 
в детском саду — 55 тысяч. Работ-
ники культуры получают 45,8 
тысячи рублей. И с 1 сентября у 
нас — очередное повышение. Вра-
чам, среднему медперсоналу и 
работникам муниципальных уч-
реждений культуры на 15%, спе-
циалистам учреждений социаль-

ного обслуживания, работникам 
государственных учреждений 
физкультуры и спорта — на 10%, 
мастерам производственного об-
учения, преподавателям профес-
сиональных организаций и пре-
подавателям организаций выс-
шего образования — на 5%, моло-
дые учителя и классные руково-
дители будут получать ежеме-
сячную доплату в размере 5 ты-
сяч рублей. 

Врачи в Подмосковье получают 
на порядок больше учителей и 
при этом вы не раз говорили, что 
врачей не хватает, а в педагогах 
недостатка нет. Парадокс!
А Н Д Р Е Й  В О Р О Б Ь Е В : Ничего удиви-
тельного. В области три вуза, ко-
торые готовят учителей. А вот 
своего медицинского института 
нет. Будущие врачи учатся в Мо-
скве, там же стажируются, срав-
нивают зарплаты — в столице 
они, конечно, выше. Мы форси-
рованно решаем эту проблему, 
обеспечиваем медработников 
служебным жильем. Приняли 
программу социальной ипотеки, 
когда специалист, в котором мы 
заинтересованы, оплачивает 
только проценты по ипотечному 
кредиту, а остальное, включая 
первый взнос, гасит область. Та-
кой программы больше нет ни в 
одном регионе. Недавно ввели 
ежемесячную доплату в размере 
32 тысяч рублей для терапевтов и 
педиатров — это самые дефицит-
ные в наших поликлиниках спе-
циальности. И, несмотря на это, 
врачей не хватает. За пять лет к 
нам пришли 5 тысяч специали-
стов. Нужно еще порядка 2 тысяч. 

Может, слишком жесткие усло-
вия выдвигаете для претенден-
тов?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Нужная области 
специальность, хорошие реко-

мендации главврача после шести 
месяцев работы — и ты можешь 
подавать заявление на участие в 
программе. И не имеет значения, 
местный ты житель или приехал 
из другого города. Социальную 
ипотеку получают те, кто хорошо 
себя зарекомендовал, к кому 
охотно идут пациенты.  

Мосты надежды
Когда собирали вопросы для 
«Делового завтрака», знаете, что 
удивило: жители много спраши-
вают про мосты. Такая большая 
проблема?
А Н Д Р Е Й  В О Р О Б Ь Е В :  Не скажу, что 
большая, но есть муниципалите-
ты, где на другой берег реки — 
разве что вплавь. Классический 
пример — красногорский микро-
район Павшинская пойма. Люди 
видели метро из окон домов, но 
их разделяла Москва-река. Зи-
мой жители шли до метро напря-
мую по льду, в другие времена 
года — ехали на маршрутке, в объ-
езд, по пробкам. «Нам нужен 
мост!» — это было первое требо-
вание жителей Павшинской пой-
мы. И первый мост, который мы 
построили был именно там. Даль-

ше — Дубна, где обветшал двухпо-
лосный переезд через Волгу. Две 
части наукограда, где находится 
крупнейший в стране центр ис-
следований в области ядерной 
физики, оказались отрезаны друг 
от друга. Сейчас там завершается 
строительство четырехполосно-
го моста с тротуарами и пешеход-
ными переходами. Этот мегапро-
ект мы реализуем при поддержке 
федерального бюджета — мост 
длиной 1,2 километра обошелся 
почти в 9 миллиардов рублей! 
Для сравнения: все три этапа 
строительства 11-километрово-
го западного объезда Сергиева 
Посада стоят 6,8 миллиарда. 

И сколько времени строятся эти 
1,2 километра?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Третий год. Стро-
им с опережением — пустим рабо-
чее движение по мосту в декабре 
этого года, хотя по плану должны 
были только в начале следующе-
го. В этом году также закончим 
строительство моста через реку 
Нара в Серпухове, в следующем 
— через Клязьму в Щелкове. 

Область входит в пятерку регио-
нов с самой большой протяжен-
ностью дорожной сети — 40 ты-
сяч километров. Видно, что на их 
содержание и ремонт в послед-
ние годы денег не жалеют. Но по-
чему все чаще появляется ин-
формация о строительстве плат-
ных дорожных объектов? Одних 
платных путепроводов планиру-
ется построить девять.
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: На содержание, 
ремонт и строительство дорог 
мы ежегодно выделяем более 30 
миллиардов рублей. Это большие 
деньги. В частности, за пять лет в 
рамках президентской програм-
мы по развитию Московского 
транспортного узла в Подмоско-
вье было построено 22 путепро-
вода через железную дорогу. Дол-
гопрудный, Тучково, Нахабино, 
Одинцово, Ступино и еще ряд го-
родов получили свободные пере-
езды. Остроту проблемы мы та-
ким образом сняли. Но это не 
значит, что перегруженных пере-
ездов в области больше не оста-
лось. В бюджете пока денег на их 
разгрузку не хватает, но готовы 
подключиться инвесторы. Поче-
му нет? Платные путепроводы 
появляются только там, где есть 
возможность сохранять бесплат-
ную альтернативу. Хочешь — жди 
бесплатного проезда у закрытого 
шлагбаума, не хочешь — езжай по 

путепроводу за 40 рублей. Кста-
ти, за полчаса ожидания на холо-
стом ходу двигатель машины со-
жжет около литра бензина, то 
есть те же самые 40 рублей.  

Еще вопрос, связанный со строи-
тельством. Обманутые дольщи-
ки, и в частности дольщики 
Urban Group. В какие сроки, на 
ваш взгляд, может быть решена 
их проблема?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Тема дольщиков, к 
сожалению, для нас до сих пор 
актуальна. Их стало значительно 
меньше — за пять лет мы раздали 
больше 22 тысяч ключей. В этом 
году собирались выдать еще 5 ты-
сяч. Оставались сложные точеч-
ные объекты, но это уже никакие 
не тысячи граждан… И тут — 
Urban Group. Эта компания была 
одним из ведущих застройщиков 
на областном рынке, строила 
дома повышенной комфортно-
сти, покупатели платили за это 
дополнительные суммы. И рабо-
тал застройщик в самых успеш-
ных муниципалитетах — Красно-
горск, Химки, Ленинский район, 
Одинцово — между Рублевкой и 
платной трассой. И рентабель-
ность проектов, как мы сейчас 
видим, была не меньше 30% даже 
в самые сложные годы. А потом 
случилось то, что случилось: 
Urban Group — банкрот. Вот такой 
человеческий фактор.

О каком количестве дольщиков 
идет речь? Везде называются 
разные цифры. 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: 14 тысяч, насколь-
ко я знаю. Там есть проблемы с 
передачей проектной документа-
ции от застройщика, поэтому в 
реестр требований еще даже не 
все пострадавшие включены. Но 
принято принципиальное реше-
ние: все дома, в которых были за-
ключены договоры долевого уча-
стия с физическими лицами, бу-
дут достроены. Есть дорожная 
карта по достройке объектов до 
2021 года. Правда, на первых 
встречах с дольщиками мы вели 
речь о том, чтобы уже начатое 
строительство довести до конца, 
а там, где стройка еще не нача-
лась, вернуть людям деньги. Но 
дольщики большинством голо-
сов сказали: денег не нужно, по-
стройте дома, мы готовы ждать. 
При таком раскладе, давайте 
смотреть на вещи реально, сроки 
поплывут, растянутся. Там нужно 
достраивать и объекты социаль-
ной и инженерной инфраструк-

туры, это порядка 17 миллиардов 
рублей, и жилье — а это еще под 8 
миллиардов. По федеральному 
законодательству за защиту прав 
дольщиков отвечает федераль-
ная структура — ДОМ.РФ. Они бу-
дут достраивать жилье. Но мы 
тоже активно включаемся в ра-
боту — все-таки это наша терри-
тория, да и компания входила в 
Ассоциацию застройщиков Мо-
сковской области. 

Пример с Urban Group не по-
двигнет вас на какие-то ограни-
чения в деятельности подмо-
сковных застройщиков?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Все ограничения 
уже приняты на федеральном 
уровне. Вводятся эскроу-счета — 
деньги дольщиков будут посту-
пать не застройщику, а в банк. И 
уже банк станет финансировать 
каждую конкретную работу на 
объекте — закупку бетона, арма-
туры, оконных блоков… И пока 
дом не будет построен, ни рубля 
себе в прибыль застройщик взять 
не сможет.

Деньги любят тишину 
Насколько вырос областной 
бюджет за последние годы?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Пять лет назад 
было 450 миллиардов рублей. В 
будущем году, я не хотел бы хва-
литься раньше времени, но мы 
рассчитываем приблизиться к 
700 миллиардам. В 2014—2015-м 
было тяжелое время — санкции, 
падение экономики…  Тем не ме-
нее движение вверх у нас есть. 

Вы стали родоначальником под-
московных отраслевых форумов 
— овощного, молочного. На них 
приезжает очень много народу. А 
каков экономический эффект? 
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Первым в 2015 
году был «Овощкульт» — форум, 
который родился благодаря 
тому, что появилась федераль-
ная программа компенсации 
25% затрат на строительство те-
пличных комплексов. И мы, 
естественно, захотели, чтобы та-
кие теплицы появились у нас. 
Первый же форум принес согла-
шение о строительстве крупного 
тепличного комплекса в Элек-
тростали, второй, через год, — в 
Кашире. Пять лет назад область 
по производству овощей зани-
мала 38-е место в стране, в этом 
году надеемся войти в тройку 
лидеров. Затем был молочный 
форум, на котором договори-
лись о сотрудничестве с вьет-
н а м с к и м  к о н ц е р н о м  « T H 

TrueMilk» с объемом инвести-
ций в 500 миллионов долларов. 
Сегодня в Волоколамском райо-
не уже строятся их молочные 
фермы и даже завезены из Аме-
рики племенные коровы. Сейчас 
ведем переговоры с компанией 
«ЭкоНива» — это крупный рос-
сийско-германский агропро-
мышленный холдинг, который 
хочет построить в Ступино боль-
шой молочный комплекс.  В 
прошлом году в области было 
произведено 640 тысяч тонн мо-
лока, в этом рассчитываем на 
700 тысяч. Думаю, и планка в 1 
миллион тонн — нам под силу.  

А если говорить не о пищевой 
промышленности. Сможет ли 
Подмосковье стать известным 
автомобильным кластером, как 
об этом уже не раз заявляли 
представители вашего инвести-
ционного блока?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Да, у нас есть та-
кие планы. Mercedes свое произ-
водство в Солнечногорском рай-
оне практически достраивает. 
Буквально через неделю в Хим-
ках начнется строительство за-
вода японского производителя 
грузовиков Hino. Производство 
пока небольшое, но сам факт 
прихода Hino в Подмосковье для 
нас важен. Потому что это очень 
высококачественные грузовые 
автомобили. У нас есть новый 
проект — совместно с федераль-
ным правительством и научно-
исследовательским автомобиль-
ным институтом НАМИ созда-
дим в Дмитровском городском 
округе крупнейший испытатель-
ный центр, который будет зани-
маться исследованиями, разра-
боткой и сертификацией автомо-
бильной продукции для всей Рос-
сии. Любая машина, которая тре-
бует сертификации для россий-
ского рынка, будет проходить че-
рез наш центр. Мы готовы сов-
местно инвестировать в этот 
проект 100 миллионов евро. Ве-
дем переговоры и с другими ав-
томобильными брендами, недав-
но вот были в Корее. Но о кон-
кретных названиях говорить 
пока не хочу — как известно, 
деньги любят тишину.

А Mercedes уже набрал сотруд-
ников для работы на подмосков-
ном заводе?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Немцы — люди об-
стоятельные. Они этих сотрудни-
ков сами и готовят. В двух наших 
колледжах развернули работу, 
обучают порядка 300 человек. А в 
первом квартале 2019 года наме-
рены выпустить первую партию 
автомобилей. 

Пересядет ли губернатор Подмо-
сковья на Mercedes подмосков-
ной сборки?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Мы договорились: 
первый сошедший с конвейера 
автомобиль куплю я. Но не для 
себя. Подарю одному очень дос-
тойному жителю области. Точ-
нее, жительнице, с которой по-
знакомился во время одной из 
своих рабочих поездок по муни-
ципалитетам. Большего не скажу, 
чтобы не портить сюрприз. 

Чиновычитание
Дайте оценку начатой вами ад-
министративной реформе. Что 
изменилось после того, как боль-
шинство районов стали город-
скими округами?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Изначально, на-
помню, у нас было 36 округов и 
столько же районов. Сейчас 
округов 56, районов 11. Первое и 
главное преимущество город-
ских округов заключается в том, 
что крупный муниципалитет мо-
жет реализовывать инвестици-

онные программы, неподъемные 
для маленьких поселений. Возь-
мем, например, Подольск и Кли-
мовск. Подольчане платили за 
воду одну цену, жители Климовс-
ка — другую, в два раза выше. По-
тому что в Подольске смогли мо-
дернизировать сети так, что это 
удешевило услугу, а Климовску 
денег хватало лишь на текущее 
содержание сетей. Как только мы 
объединили два муниципалитета 
в один округ, система водоснаб-
жения стала единой и тарифы у 
всех пришли к одному знамена-
телю. То же самое с проездом в 
общественном транспорте. Был 

Наро-Фоминский район, и жите-
ли окраин, чтобы приехать в 
центр, платили тройную цену. 
Сейчас по всему Наро-Фомин-
скому городскому округу можно 
ездить по единому тарифу. И если 
посмотреть на рейтинг муници-
палитетов, который мы обновля-
ем каждые три месяца, то можно 
заметить: самые успешные, бога-
тые, благополучные — это город-
ские округа. 

Но многие жалуются, что вы ли-
шили жителей возможности 
прийти со своей бедой в посел-
ковую администрацию и…
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: …и услышать, что 
для решения беды нет денег или 
полномочий? Для оформления 
документов сейчас есть МФЦ. 
Для жалоб — портал «Добродел», 
соцсети, электронный почтовый 
ящик губернатора, в конце кон-
цов. И на каждой территории все 
равно остается представитель 
муниципальной власти. Только 
он теперь сидит один, без заме-
стителей, секретарей и советов 
депутатов, которых надо кор-
мить из бюджета. Администра-
тивная реформа позволила со-
кратить количество чиновников 
в Подмосковье более чем в два 
раза. Было 24,7 тысячи, осталось 
11,8 тысячи. Сейчас у нас самое 
маленькое количество чиновни-
ков в стране — 15,8 человека на 1 
тысячу жителей. И ежегодная 
экономия бюджетных средств, 
которые раньше тратились на со-
держание чиновников, — 1,7 мил-
лиарда рублей. 

Есть ли в области районы, кото-
рые по каким-то причинам не 
могут быть трансформированы 
в городские округа?
АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Я считаю, что нет.  

И последний вопрос, который 
все чаще задает сама жизнь. 
Миллионы жителей области 
ездят на работу в Москву. Мил-
лионы москвичей живут на да-
чах в Подмосковье. Вам не ка-
жется, что Москва и Подмоско-
вье давно уже не просто сосед-
ние субъекты Федерации, а еди-
ный народно-хозяйственный 
комплекс?
А Н Д Р Е Й  В О Р О Б Ь Е В :  Это очевидно. 
Возьми любую семью: родители 
живут в Москве, дети — в области. 
Или наоборот. Все взаимосвяза-
но — и дачи, и общественный 
транспорт, и мусор… Конечно, у 
нас разные бюджеты, разные воз-
можности, но мы с Сергеем Се-
меновичем посчитали, что сла-
женная партнерская работа даст 
жителям Московского региона 
больше преимуществ. Поэтому 
заключили соглашение о взаимо-
действии и наполнили его содер-
жанием. К примеру, область от-
ремонтирует дороги, ведущие к 
московским СНТ. А Москва обес-
печит жителей расположенных 
рядом городов чистой водой из 
«Мосводоканала». 

Акцент

 Не имеет значения, местный 
ты житель или приезжий. 
Социальную ипотеку 
в Подмосковье получают 
врачи, за которых пациенты 
голосуют ногами
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Губернатор уверен: Московская 
область сможет стать известным 
автомобильным кластером. 

Акцент

 За пять лет чиновников 
в области стало в два раза 
меньше: вместо 24,7 тысячи — 
11,8 тысячи человек

КСТАТИ
Социальную ипотеку в Подмоско-
вье ввели в 2016 году. За это время 
ее получили 605 врачей и фель-
дшеров «скорой помощи», 97 учи-
телей и 165 молодых ученых и 
уникальных специалистов. Про-
грамму сворачивать не собира-
ются, наоборот: в этом году в нее 
ввели новые категории получате-
лей — теперь на льготное жилищ-
ное кредитование могут претен-
довать воспитатели детских са-
дов и тренеры детско-юношеских 
спортивных школ. 

КСТАТИ
За 5 лет в Подмосковье открыли 
100 новых школ. За следующую 
пятилетку хотят построить 
еще порядка 200, причем места 
расположения большинства из 
них уже известны. Проблему с 
подбором участков, особенно ак-
туальную для городов с высокой 
плотностью населения, решили, 
остановившись на модульных 
проектах строительства. Мо-
дульные школы могут трансфор-
мироваться под конкретный 
участок — быть квадратными, 
прямоугольными или изогнуты-
ми в зависимости от компоновки 
модулей. 

КСТАТИ
16 августа на внеочередном засе-
дании Мособлдумы в бюджет 
Подмосковья были внесены по-
правки, предусматривающие вы-
деление средств на достройку объ-
ектов компании Urban Group. В 
этом году область выделяет 3 
миллиарда рублей, которые бу-
дут использованы на завершение 
строительства многоквартир-
ных домов, застройщиками ко-
торых были агенты Urban Group 
— компании «Ивастрой», «Хай-
гейт» и «Ваш город». 

КСТАТИ
В школе управления «Сколково» 
завершилась обучающая програм-
ма «Территории роста», в рам-
ках которой подмосковные муни-
ципалитеты представляли свои 
проекты развития территории. 
По мнению проводивших обучение 
экспертов, лучше всего расплани-
ровали свое будущее Волоколам-
ский, Воскресенский и Одинцов-
ский районы, городские округа Бо-
городский, Дмитровcкий, Коло-
менский, Зарайск, Луховицы, Озе-
ры, Орехово-Зуево, Королев, Домо-
дедово, Реутов и Балашиха. Их 
проекты связаны с развитием 
туризма, промышленности, вы-
соких технологий, логистических 
хабов и деловых центров. 

КСТАТИ
Вода в Подмосковье перенасыще-
на железом. Чтобы она была нор-
мального вкуса и цвета и не нара-
стала накипью на бытовых при-
борах, нужно ставить станции 
водоочистки. С 2014 года в обла-
сти были построены и модерни-
зированы более 250 водозаборных 
узлов и в настоящий момент чи-
стой водой обеспечены уже 93% 
жителей областных городов. В 
том числе и за счет подключения 
к «Мосводоканалу». Так, букваль-
но на днях к московской системе 
водоснабжения подключились Ко-
тельники. 

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1579218rg.ruИ
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Артем Лощихин 

Н
а днях житель Краснодара 
сорвал джекпот — в лоте-
рею «Гослото» выиграл 

почти 75 миллионов рублей. Пер-
вое, о чем он попросил, — не назы-
вать его имени. Но его «разобла-
чили» - водитель Владимир Ша-
тохин. Он уже 75-й «счастлив-
чик» из 200 выигравших, кто не 
хочет публичности. А самая титу-
лованная лотерейная мульти-
миллионерша — пенсионерка из 
Воронежской области Наталья 
Власова, обладатель рекордного 
выигрыша в 506 миллионов ру-
блей, после серии угроз и вовсе 
меняет место жительства. Поче-
му и что происходит? 

Налог на счастье  
С теми, на кого пролился лоте-

рейный дождь из денег, как под 
копирку, происходят одни и те же 
события. Еще до получения выиг-

рыша (выплаты занимают до по-
лутора месяцев, а средства посту-
пают частями) перед ними, как 
лист перед травой, вырастают 
дальние родственники, старые 
«любови», забытые «друзья» и 
соседи, которые раньше не здоро-
вались. И хотя миллионеры сроч-
но, как Наталья Власова и ее мать 
из села Панино Воронежской об-
ласти и Игорь Николаев из Екате-
ринбурга, удаляют свои страни-
цы в социальных сетях и меняют 
номера мобильных, поздно. 

«Сначала пошли sms с угроза-
ми, а потом звонки», — написали в 
заявлении в УМВД села Панино 
мать и дочь Власовы. Игорь Нико-
лаев из Екатеринбурга и предус-
мотрительный аноним из Барнау-
ла спаслись от вымогателей, по-
меняв номера телефонов. Но у 
тех, кто выиграл большие деньги, 
— большие проблемы. В Барнауле, 
Твери и Челябинске им «уважае-
мые люди» сделали предложение, 

от которого не отказываются, — 
внести «добровольное пожертво-
вание на развитие района». По-
сле аналогичного предложения 
матери и дочери Власовым от 
«неизвестных» глава админи-
страции Панинского района Ни-
колай Щеглов и глава Панинского 
городского поселения Павел Сит-
ников опровергли, будто просили 
выделить из выигрыша 75 милли-
онов на развитие района. Жен-
щин взяли под охрану, но звонки с 
просьбами сдать «налог на сча-
стье» продолжаются.    

Налог на халяву
Вымогателей не останавливает 

ничто. Ни официальные разъясне-
ния — налоговый инспектор по Па-
нинскому району МИФНС № 5 Ва-
лентина Вышлова заявила, что по 
закону налог за  выигрыш соста-
вит 56 миллионов рублей и пойдет 
в бюджет района. Ни поступки 
мультимиллионерши.  Она часть 

денег направила в детский дом, се-
мье погорельцев купила квартиру 
и оплатила операцию больному 
ребенку. Ей выставляют иной счет 
— «на халяву» купила дворянскую 
усадьбу и пять машин. 

— «Халяве неважно — это пост-
советское или общество с устояв-
шимися демократическими ин-
ститутами, везде завидуют, — 
считает заведующий отделом ме-
дицинской психологии Научного 
центра психического здоровья 
Сергей Ениколопов. — Такова би-
ология социума. Кстати, изна-
чально «халява» (русское) — ме-
сто в сапоге, куда можно было не-
заметно спрятать ворованную 
вещь, а «халявщик» — вор. Лишь 
постепенно «халява» стала чем-
то бесплатным, полученным за-
даром. Поэтому то, что происхо-
дит с лотерейными новыми бога-
чами, закономерно: общество уж 
как может их тестирует, они спу-
стят выигрыш на сладкую жизнь 

или смогут умножить состояние 
через труд? 

Налог на зависть 
Не только с точки зрения пси-

хологов, но и экономистов, лоте-
рейное богатство, как и слово 
«халява», остаются токсичными 
для общественного сознания.   

— У нас до сих пор нет механиз-
ма включения в бизнес людей, 
кто получил нежданное наслед-
ство или, как в случае с лотереей, 
богатство, — говорит директор 
Института стратегического ана-

лиза, профессор НИУ ВШЭ Игорь 
Николаев. — Их как «мелочь» не 
принято брать в расчет, хотя ба-
гаж для предпринимательства, 
будь ему ресурсная поддержка от 
государства, немалый. Этого не 
происходит, вот новых миллио-
неров прибрать к рукам и спешат 
«смотрящие». Поэтому я бы ввел 
налог на зависть не для обывате-
ля, а для равнодушного чиновни-
ка, который своим бездействием 
плодит синекуру, вместо того 
чтобы пополнять казну работаю-
щими миллионерами. 

КОШЕЛЕК Почему лотерейные миллионеры уходят в подполье  

Завидуют как дышат    

Явление Как вернуть в общество тех, кто из него выпал

Подаяние по безналу
Владимир Емельяненко 

Б
ездомные на улицах 
Москвы — примета всех 
мировых столиц — ста-
ли чище. Еще их чаще 
стали отправлять до-

мой. А иногда — это уж совсем 
хеппи-энд — возвращать в обще-
ство. О том, что этому помогает и 
мешает, — наш репортаж. 

«Помогите на билет»
Он стоял в переходе метро 

«Менделеевская». Скромный оч-
карик с табличкой в руках «По-
могите на билет в Оренбург». 
Мне было трудно пройти мимо: 
это моя «малая родина». Но реак-
ция парня на желание ему по-
мочь озадачила: «А вы киньте 
деньги на мой мобильный». И по-
яснил: «По безналу билет дешев-
ле». Сумма, которую он запро-
сил, и вовсе вызвала онемение: 
билет в плацкарте до Оренбурга в 
три раза дешевле. Но очкарик 
уже перешел в наступление: 

— Что вы хотите? Сибирь.
— Это Южный Урал, — отрезал я.
Через сутки увидел его снова, 

с той же табличкой. 
По данным ЦСА имени Елиза-

веты Глинки, операция «Как раз-
вести прохожего на билет до 
дома» — самая популярная схема 
попрошайничества. Войну ей и 
объявлениям-приманкам — «Ано-
нимная помощь», «Дам деньги», 
«Помогу с работой», «Ночлег» 
или «Койко-место в общежи-
тии» — объявили все центры соци-
альной помощи, но не у многих 
получается и людям помочь, и мо-
шенников отсечь. «Ангар спасе-
ния» и ЦСА имени Глинки — локо-
мотивы в этом деле, они ставят 
себе задачу не сбора подачек бом-
жам, а возвращения их в социум. 

50 на 50 
Ольга Василькова об «Ангаре 

спасения» узнала от полицей-
ских. Без денег и документов в 
родной Омск легче всего вер-
нуться через этот социальный 
центр, решили они. 

— Василькова? — листает от-
четность руководитель проектов 
помощи бездомным службы 
«Милосердие» Роман Скоро-
сов. — Позавчера купили билет. В 
ее заявлении написано, что при-
езжала на заработки, обворовали 
в общежитии, избили по дороге в 
ночлежку. Мы дозвонилась род-
ным, те прислали скрины ее до-
кументов…

Он не успевает договорить. 
Порог переступает женщина с 
двумя детьми. 

— Любовь Васильевна я, — 
женщина с золотыми зубами в 
цветастой юбке, из тех гадалок, 
что на вокзале «всю судьбу напе-

ред» расскажут «за копеечку». — 
Из Астрахани. «Поможите» нам 
домой… 

Как можно жалобнее протяги-
вает паспорт. А ее 14-летняя дочь 
Диана и 7-летний сын Денис уве-
ренно идут в палатку-каркас. Там 
чай с булками, лавки для отдыха, 
стиральные машины в ряд, во 
дворе — клумбы с цветами, бес-
платный телефон-автомат, мед-
пункт, парикмахерская и душе-
вые кабины. Не успевают допить 
чай, как их зовет мать с элек-
тронным билетом на троих. 

— Билеты по безналу, — тихо 
предупреждает Роман Скоросов.

— Это как? — чует неладное Лю-
бовь Васильевна.

— Это значит, если билеты 
сдашь, деньги вам на руки не да-
дут. — Скоросов четко выдавлива-
ет каждое слово. — Средства вер-
нутся к нам на счет. А мы во вто-
рой раз в билетах откажем. 

Женщина потухла, как заду-
тая свеча. Сунула в сумку билет и 
сухпаек и ушла. 

Так за год «Милосердие» по-
купает до 1500 билетов постра-
давшим, ЦСА имени Глинки — до 
2000. 

— Дети не должны быть на 
улице, — объясняет строгий Ско-
росов причину приобретения 
билетов последней неубеди-
тельной просительнице, — это 
наш принцип. А эту мать, уж ка-
кую есть, дома ждут еще двое де-
тей. В остальном — мы не следст-
вие. Паспорт у нее в порядке. Ре-
гистрация есть. Объяснение 
дала стандартное — «приехала 
на заработки, потеряла работу, 
ехать домой не на что». А мы, 
как социальная служба, помога-
ем. Но предупреждаем, что на 
шею не посадим. 

Такой подход дает свои ре-
зультаты. 

— И у «Ангара спасения», и у 
нас, — говорит заведующий брига-
дами «Социального патруля» 
ЦСА имени Глинки Дмитрий 
Петряник, — нет рекламы, мы не 
даем на столбах объявлений, как 
нас найти, а люди к нам идут пос-
тоянно. Люди уже наелись всех 
этих «объяв» — «Дам денег» или 
«…ночлег». Кто их дает? Две кате-
гории мошенников. «Земляки» — 
те мигранты, кто за счет своих же 
земляков-новичков хочет на них 
подзаработать. И московские 
«бригадиры» полулегальных мест 
в общежитиях или «резиновых» 
квартирах, куда на ночь в «однуш-
ку» набивают по 20—30 человек. 
Необчищенными оттуда уходят 
единицы. И потом уже пострадав-
шие обмениваются информа-
цией, предупреждая других. 

О настоящих, не мошенниче-
ских центрах помощи узнают 
тоже по «сарафанному радио». 

Взаимодействие таких центров с 
полицией, храмами и жесткое 
правило — в центры можно прий-
ти с 10.00 до 18.00, но нельзя но-
чевать — дают эффект неотлож-
ной помощи. Как итог, по данным 
исследований службы «Милосер-
дие», из 33 тысяч обращений за 
помощью в «Ангар спасения» в 
2016 году 50 процентов обраща-
лись один раз, 50 процентов — от 
двух и до семи раз. Из 50 процен-
тов «многостаночников» 30 про-
центов просились в социальные 
приюты и ночлежки, еще 30, сбе-
жав от работодателей-кидал, 
оформлялись на новую работу, 
20 — просили купить билеты до-
мой, остальные 20 процентов хо-

тели поесть и просто «прийти в 
себя». 

— К нам можно приходить хоть 
каждый день, — объясняет Роман 
Скоросов, — мы никого не гоним. 
Но и разводить себя не даем. 

«Бомжстайл» 
от Dolce&Gabbana 

— А вы замечали, что бомжи 
стали чище? — спрашивает меня 
волонтер склада бесплатной оде-
жды «Ангара» Дарья Филиппова. 

Соглашаюсь и предполагаю, 
что это связано с летом и теплом. 

— Что вы, — смеется она. — Смо-
трите, какие у нас курточки от 
Dolce&Gabbana или джинсы от 
Gucci, и это все пожертвования. 
Лет пять назад люди стали давать 
не всякие обноски, а хорошую 
одежду, которую не стыдно на-
деть. 

И рассказывает, как к ней при-
шла тихая такая женщина. «Я даю 
ей джинсы хорошие, может и от 
Gucci. А она расплакалась: «Я на 
такие сама не заработаю». Оказа-
лась учительница из Пензенской 
области, приехала летом на зара-
ботки, устроилась няней. Ограби-
ли на улице, избили, из семьи как 
«подозрительную» выгнали… 

Филиппова опытный психо-
лог и «на глазок» определяет, 
кому можно давать одежду и об-
увь, а кого — «гнать в три шеи». 
Тем, кто копается явно для об-
новления гардеробчика, она дает 
нитку и иголку и предлагает за-
штопать свою одежду.

— Сразу уходят, — смеется. 
Дарья радуется, когда обновка 

в стиле «бомжстайл» помогает ко-
му-то устроиться на работу. На 

склад в «Ангар» приходят и те, кто 
живет в приютах и ищет работу. И 
одежду просят найти «посолид-
нее», чтобы точно взяли на работу. 

Каждый месяц сотрудники 
службы помощи бездомным тру-
доустраивают до 135 человек в 
службе «Милосердия» и до 120 
человек в ЦСА имени Глинки. 

«Прораб» жизни 
У Романа Скоросова зазвонил 

телефон. 
— Сергей умер, — изменился в 

лице. — Сердечный приступ. 
С Сергеем Н. Роман связывал 

особые надежды. Тот родом из Уз-
бекистана, несколько лет назад 
переехал в Волгоградскую об-
ласть. Два высших образования — 
строительное и юридическое, 47 
лет. Еще год назад в Москве рабо-
тал прорабом на стройке. 

— Первый инфаркт, — расска-
зывает Скоросов, — и человек по-
терял все — работу, место в обще-
житии. Пока лежал в больнице, 
украли документы и деньги. Но 
какая сила? Он поднялся! При-
шел к нам. Постоянно говорил: 
«Не надо тем, кто оступился, по-
давать милостыню.  Давайте ра-
боту и сами не заметите как изба-
витесь от синрома подаяния». 

Еще Сергей знал, как бомжа 
отучить от синдрома попрошай-
ки и вернуть ему волю жить. «Ан-
гар спасения» проработал с ним 
схему поэтапного возвращения 
бомжа в общество: сначала «Со-
циальный патруль» находит по-
страдавших на улице, потом дает 
прийти в себя в социальных цен-
трах, а затем, после адаптации в 
приюте и трудоустройства, вы-
водит в мир  через жизнь малень-
кой общиной в хостеле. 

— Так Сергей получил прозви-
ще Прораб, - говорит Скоросов, - 
он и еще шесть человек  вошли в 
наш проект «Хостел», — говорит 
Скоросов, — Сергей — его мотор. 
Был… 

В хостеле уже все знают. Со-
звонились с родными Прораба в 
Волгограде: «Сергея привезем». 

Эти шесть бомжей из проекта 
«Хостел» помогли мне решить 
пока еще живую для многих ди-
лемму — подавать или не пода-
вать тем, кто стоит с протянутой 
рукой. Наверное, на бегу не сто-
ит. Плодим синдром попрошай-
ки. Теперь можно дать адрес со-
циального центра. 

Правила «Ангара спасения» — 
он работает с 10.00 до 18.00 
и не принимает пьяных.

«Ангар спасения». Парикмахерская. Здесь можно постричься как самому, так и у парикмахера. 

Акцент

 Операция «Как развести 
прохожего на билет до дома» — 
самая популярная схема 
попрошайничества. Войну 
ей и объявлениям-приманкам 
объявили все центры 
социальной помощи

ДОСЬЕ «РГ»

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ БЕЗДОМНЫМ И НУЖДАЮЩИМСЯ 

Приют «Ангар спасения» 
Москва, ул. Николоямская, 55 (вход со двора), метро «Таганская», «Кур-
ская», «Римская». Дежурный — 8 (926)158-07-58.

Центр социальной адаптации имени Елизаветы Глинки
Москва, 8 (499) 357-10-65 (единый). 
Стационар - ул. Иловайская, 2А, стр. 1 (метро Марьино, Братиславкая, 
Люблино) . 
Отделения ЦСА имени Глинки и местные центры социальной адап-
тации есть во всех районах Москвы.  

ОПАСНО

Сквозь подсветку остановки в глаза бьет самодельное объявление: «Прожива-

ние в Москве от 100 руб. сут.». И номер мобильного. Ольга Василькова, пенсио-

нерка из Омска, его набрала. Зазывала предложил место в плацкарте в тупике 

Казанского вокзала. Она пошла. Сразу за путями у нее отняли последние три 

тысячи рублей, старенький Nokia и паспорт. В полиции избитой женщине пове-

рили: по данным ГУВД Москвы и Центра социальной адаптации имени Елизаве-

ты Глинки, с появлением служб социальной помощи бездомным каждое третье 

объявление на фонарном столбе — мошенническое, а каждый второй случай 

попрошайничества — обман. 

СПРАВКА «РГ»

По данным «Гослото», самые богатые миллионеры-
победители лотереи  2018 года:
 267 506 103 рубля выиграл житель Нижнего Новгорода;

 232 474 018 рублей выиграл житель Барнаула;

 209 000 137 рублей выиграл житель Тверской области; 

 83 078 199 рублей выиграл житель Башкирии; 

 170 161 629 рублей выиграл житель Челябинска; 

 74 696 278 рублей выиграл житель Краснодара. 
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Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений 

в форме общественных слушаний
Администрация Пушкинского муниципального района 

настоящим информирует о начале общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) по объекту 

государственной экологической экспертизы:  
«Проектная документация на рекультивацию полигона  
ТКО «Царево», расположенного по адресу: Московская 

область, Пушкинский район, в районе с. Царево, на земельных 
участках с кадастровыми номерами : 50:13:0030417:1, 
50:13:0030417:51», в форме общественных слушаний

Цель намечаемой деятельности: рекультивация полигона ТКО 
«Царево» на территории Пушкинского района Московской области.

Местоположение намечаемой деятельности: Московская область, 
Пушкинский район, с. Царево, участки с кадастровыми номерами 
50:13:0030417:1 и 50:13:0030417:51.

Заказчик: Администрация Пушкинского муниципального района 
в лице МКУ «УКС», ИНН 5038079390, адрес местонахождения: 
141200, Московская область, г. Пушкино, Московский пр-т, 12/2, ад-
рес для корреспонденции: 141200, Московская область, г. Пушкино, 
Московский пр-т, 12/2, тел.: 8(495)993-62-21.

Проектная организация: Акционерное общество «Группа компа-
ний «ЕКС», адрес местонахождения: 150001, Ярославская область, 
г. Ярославль, ул. Большая Федоровская, д. 63, пом. 1—6, 8, 9, адрес для 
корреспонденции: 127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, д. 19, стр. 8; 
тел.: 8(495) 004-50-44.

Ответственный за организацию общественных обсуждений в фор-
ме общественных слушаний: администрация Пушкинского муници-
пального района Московской области.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

С документацией объекта государственной экологической экспер-
тизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования 
данного информационного сообщения по адресу: Московская обл., 
г. Пушкино, Московский пр-т, 12/2, кабинет 403, с 10.00 до 17.00 (по 
рабочим дням), а также на официальном сайте Администрации Пуш-
кинского муниципального района.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
24.09.2018 г. в 11.00 по адресу: Московская область, г. Пушкино, Мос-
ковский пр-т, 12/2, кабинет 31.

Замечания и предложения в отношении документации объекта го-
сударственной экологической экспертизы принимаются до 
21.09.2018 г. включительно в письменной форме с 10.00 до 17.00 еже-
дневно в рабочие дни или путем направления почтой по адресу: Мос-
ковская область, 141200, Московская область, г. Пушкино, Московс-
кий пр-т, 12/2, или на электронную почту: uks@adm-pushkino.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту государственной экологической экспертизы 
«Строительство разведочной скважины № 12 Восточно-Гагарин-
ской площади».

Строительство планируется осуществлять в Красновишерс-
ком муниципальном районе Пермского края, в границах особо 
охраняемой природной территории регионального значения — 
охраняемого ландшафта «Нижневишерский». Проектируемая 
площадка находится в 4,5 км юго-западнее от н.п. Ниж. Бычина и 
в 7,2 км юго-западнее от н.п. Цепел.

Проектом предусматривается строительство разведочной 
скважины.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29, телефон для справок 8(342) 233-62-52, главный ин-
женер проекта Кустов Павел Николаевич.

Ответственной за организацию общественных обсуждений 
является администрация Красновишерского муниципального 
района Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по ад-
ресу: Пермский край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, д. 6а, 
кабинет № 211, время приема с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00, 
телефон для справок 8(34243) 3-03-20.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 3 октября 2018 г. в 11.00 по адресу: Пермский 
край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, д. 6а, здание админис-
трации, кабинет №320.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Разрез Распадский» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта государс-
твенной экспертизы проектной документации (включая мате-
риалы ОВОС) «Технический проект разработки Распадского 
каменноугольного месторождения. Отработка запасов участков 
недр «Распадский IX-XI» и «Дорожный» ЗАО «Разрез Распадс-
кий». Дополнение № 1».

Реализацию проекта планируется осуществлять на террито-
рии Междуреченского городского округа.

Цель намечаемой деятельности: выполнение лицензионных 
соглашений по добыче угля с перераспределением объемов 
вскрышных пород в объектах размещения отходов V класса.

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась 
в период с 01.04.2018 г. по 24.09.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, 
оставить замечания и предложения в письменной форме с ука-
занием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу:

— г. Междуреченск, ул. Мира, 106, кабинет главного инжене-
ра АО «Разрез Распадский» Межов Р.Ю., тел. (38475) 6-44-81, 
e-mail: razrez_raspadskiy@evraz.com. 

— г. Междуреченск, пр. Коммунистический, 4, Центральная 
городская библиотека. 

Ответственными за организацию общественных обсуждений 
являются администрация Междуреченского городского округа, 
МКУ «Междуреченский комитет по охране окружающей среды 
и природопользованию» совместно с АО «Распадская-Коксо-
вая».

Общественные обсуждения по материалам проект-
ной документации, включая материалы ОВОС, состоятся 
в 12.00,24.09.2018 г. по адресу: г. Междуреченск, Коммунисти-
ческий проспект, 4, конференц-зал библиотеки.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

(В ФОРМЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ)
МКУ «УЖКХАиСКР» информирует о проведении общественных 

обсуждений (в форме общественных слушаний) предварительного ва-
рианта материалов по оценке воздействия на окружающую среду объ-
екта государственной экологической экспертизы «Строительство сор-
тировочного комплекса и объекта размещения неутилизируемых 
фракций ТКО на земельном участке с кадастровым номером 
33:02:021311:152». 

Общественные слушания по данному вопросу назначены на 24 сен-
тября 2018 года, 14.00, по адресу: Владимирская область, г. Киржач, 
ул. Серёгина, д. 7, 1-й этаж, актовый зал администрации Киржачского 
района.

С документацией по предварительной оценке воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомиться со дня опубликования данного 
объявления и до истечения 30 дней после окончания общественных 
слушаний по адресу: Владимирская область, г. Киржач, ул. Серёгина, 
д. 7, 1-й этаж, каб. № 30, по рабочим дням, с 8.00 до 17.00. 

Замечания и предложения общественности принимаются МКУ 
«УЖКХАиСКР» в письменном виде по адресу: Владимирская область, 
г. Киржач, ул. Серёгина, д. 7, 1-й этаж, каб. № 30, по рабочим дням, 
с 8.00 до 17.00: для обсуждения на общественных слушаниях — в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления; до принятия 
решения о реализации намечаемой хозяйственной деятельности — в 
течение 30 дней после окончания общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Исполнение федерального бюджета 
за январь—июль 2018 года 

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено Федеральным 
законом «О федеральном 

бюджете на 2018 год 
и на плановый период 2019 
и 2020 годов» на 2018 год

Исполнение 
за январь — 

июль
% испол-

нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 17 072 888,5 10 497 881,6 61,5

Нефтегазовые 7 234 927,0 4 684 264,5 64,7
Ненефтегазовые 9 837 961,5 5 813 617,1 59,1

РАСХОДЫ 16 591 147,8 9 114 582,1 54,9
Процентные 824 310,9 489 356,0 59,4
Непроцентные 15 766 836,9 8 625 226,1 54,7

ПРОФИЦИТ 481 740,7 1 383 299,5  
ПЕРВИЧНЫЙ ПРОФИЦИТ 1 306 051,6 1 872 655,5  

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь — июль 2018 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Предварительное исполнение 
поступления доходов федерального 
бюджета за январь—июль 2018 года

(млн рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Федеральным 
законом «О федеральном 
бюджете на 2018 год и на 
плановый период 2019 и 
2020 годов» на 2018 год

Исполнение 
за январь —

июль 

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 17 072 888,5 10 497 881,6 61,5
администрируемые ФНС России 10 433 179,4 6 598 902,4 63,2
администрируемые ФТС России 5 377 965,3 3 132 373,8 58,2
администрируемые другими 
администраторами 

1 261 743,8 766 605,4 60,8

Нефтегазовые доходы 7 234 927,0 4 684 264,5 64,7
Ненефтегазовые доходы 9 837 961,5 5 813 617,1 59,1
Связанные с внутренним 
производством

5 098 807,4 3 199 797,2 62,8

НДС внутренний 3 330 868,2 2 078 910,9 62,4
Акцизы внутренние 961 848,8 548 926,8 57,1
Налог на прибыль организаций 806 090,4 571 959,5 71,0
Связанные с импортом 2 958 359,0 1 727 193,9 58,4
НДС на ввозимые товары 2 293 971,9 1 315 400,9 57,3
Акцизы на ввозимые товары 92 184,6 49 892,8 54,1
Ввозные таможенные пошлины 572 202,5 361 900,2 63,2
Прочие 1 780 795,1 886 626,0 49,8

Наименование субъекта 
Российской Федерации

Предельная 
стоимость 

найма (под-
найма) 1 кв. 
метра общей 

площади 
жилого 

помещения 
(руб. 

в месяц)
1 2

Центральный федеральный округ
Белгородская область 314,94
Брянская область 245,97
Владимирская область 311,73
Воронежская область 264,77
Ивановская область 274,12
Калужская область 319,11
Костромская область 274,84
Курская область 180,92
Липецкая область 327,62
Московская область 495,65
Орловская область 216,92
Рязанская область 278,41
Смоленская область 293,71
Тамбовская область 237,63
Тверская область 321,93
Тульская область 437,13
Ярославская область 332,19
г. Москва 761,68

Северо-Западный федеральный округ
Республика Карелия 315,23
Республика Коми 425,62
Архангельская область 405,25
Ненецкий автономный округ 723,07
Вологодская область 295,92
Калининградская область 380,08
Ленинградская область 370,22
Мурманская область 419,89
Новгородская область 410,81
Псковская область 229,31
г. Санкт-Петербург 505,43

Южный федеральный округ
Республика Адыгея 
(Адыгея)

199,68

Республика Калмыкия 230,90
Республика Крым 424,52
Краснодарский край 412,53
Астраханская область 295,86
Волгоградская область 317,28
Ростовская область 333,10
г. Севастополь 372,66
Северо-Кавказский федеральный округ

Республика Дагестан 299,19
Республика Ингушетия 163,22
Кабардино-Балкарская 
Республика

310,33

Карачаево-Черкесская 
Республика

256,09

Республика Северная 
Осетия — Алания

316,04

Чеченская Республика 264,57
Ставропольский край 300,23

Приволжский федеральный округ
Республика Башкортостан 324,92
Республика Марий Эл 249,24
Республика Мордовия 209,03
Республика Татарстан 
(Татарстан)

338,15

Удмуртская Республика 290,59
Чувашская Республика — 
Чувашия

217,37

Пермский край 312,56
Кировская область 247,86
Нижегородская область 335,13
Оренбургская область 327,90
Пензенская область 195,62
Самарская область 333,36
Саратовская область 286,27
Ульяновская область 270,96

Уральский федеральный округ
Курганская область 264,48
Свердловская область 399,80
Тюменская область 451,83
Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра

442,89

Ямало-Ненецкий 
автономный округ

674,62

Челябинская область 304,93
Сибирский федеральный округ

Республика Алтай 347,62
Республика Бурятия 270,80
Республика Тыва 473,07
Республика Хакасия 334,07
Алтайский край 284,49
Забайкальский край 284,85
Красноярский край 327,76
Иркутская область 314,89
Кемеровская область 276,68
Новосибирская область 344,55
Омская область 326,12
Томская область 359,83

Дальневосточный федеральный округ
Республика Саха (Якутия) 580,10
Камчатский край 645,41
Приморский край 550,63
Хабаровский край 595,34
Амурская область 423,07
Магаданская область 545,21
Сахалинская область 857,83
Еврейская автономная 
область

357,86

Чукотский автономный 
округ

685,39

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

от 1 августа 2018 г. № 512н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 16 августа 2018 г. 

Регистрационный № 51919
Об утверждении предельной стоимости найма 
(поднайма) 1 кв. метра общей площади жилого 

помещения на 2019 год, применяемой 
для расчета размера возмещения расходов 

на наем (поднаем) жилого помещения 
федеральным государственным гражданским 
служащим, назначенным в порядке ротации 
на должность федеральной государственной 

гражданской службы в федеральный 
государственный орган, расположенный 

в другой местности в пределах 
Российской Федерации

В соответствии с пунктом 4 постановле-
ния Правительства Российской Федерации 
от 27 октября 2012 г. № 1103 «Об обеспече-
нии федеральных государственных гра-
жданских служащих, назначенных в поряд-
ке ротации на должность федеральной 
государственной гражданской службы в 
федеральный государственный орган, рас-
положенный в другой местности в пределах 
Российской Федерации, служебными 
жилыми помещениями и о возмещении 
указанным гражданским служащим расхо-
дов на наем (поднаем) жилого помещения» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 45, ст. 6241) приказы-
ваю:

Утвердить предельную стоимость 
найма (поднайма) 1 кв. метра общей 
площади жилого помещения на 2019 
год, применяемую для расчета размера 
возмещения расходов на наем (подна-
ем) жилого помещения федеральным 
государственным гражданским служа-
щим, назначенным в порядке ротации на 
должность федеральной государствен-
ной гражданской службы в федераль-
ный государственный орган, располо-
женный в другой местности в пределах 
Российской Федерации, согласно при-
ложению.

Министр М. Топилин

Приложение
Предельная стоимость найма (поднайма) 

1 кв. метра общей площади жилого помещения 
на 2019 год, применяемая для расчета размера 

возмещения расходов на наем (поднаем) жилого 
помещения федеральным государственным 

гражданским служащим, назначенным в порядке 
ротации на должность федеральной государственной 

гражданской службы в федеральный государственный 
орган, расположенный в другой местности в пределах 

Российской Федерации

Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 18 апреля 2018 г. № 30 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 8 августа 2018 г. 

Регистрационный № 51814

О дополнительных мерах, 
направленных на профилактику 

бешенства в Российской Федерации
Я, Главный государственный санитарный 

врач Российской Федерации А.Ю. Попова, 
проанализировав эпидемиологическую 
ситуацию по бешенству в Российской Феде-
рации и эффективность проводимых орга-
низационных и профилактических меропри-
ятий, установила, что эпидемиологическая 
обстановка по бешенству на территории Рос-
сийской Федерации характеризуется как 
неустойчивая.

В целях усиления мероприятий, направ-
ленных на профилактику бешенства в Рос-
сийской Федерации, предупреждения забо-
леваний людей этой инфекцией, обеспече-
ния эпидемиологического благополучия 
населения Российской Федерации и в соот-
ветствии со статьей 51 Федерального закона 
от 30 марта 1999 года № 52-ФЗ «О санитар-
но-эпидемиологическом благополучии насе-
ления» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1999, № 14, ст. 1650; 2002, 
№ 1 (ч. 1), ст. 2; 2003, № 2, ст. 167; № 27 (ч. 1), 
ст. 2700; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 19, 
ст. 1752; 2006, № 1, ст. 10; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 
2007, № 1 (ч. 1), ст. 21, ст. 29; № 27, ст. 3213; 
№ 46, ст. 5554; № 49, ст. 6070; 2008, № 29 (ч. 
1), ст. 3418; № 30 (ч. 2), ст. 3616; № 44, 
ст. 4984; № 52 (ч.1), ст. 6223; 2009, № 1, ст. 17; 
2010, № 40, ст. 4969; 2011, № 1, ст. 6; № 30 (ч. 
1), ст. 4563; № 30 (ч.1), ст. 4590; № 30 (ч. 1), 
ст. 4591; № 30 (ч. 1), ст.4596; № 50, ст. 7359; 
2012, № 24, ст. 3069, №26, ст. 3446; 2013, 
№ 27, ст. 3447; № 30 (ч. 1), ст. 4079; № 48, 
ст. 6165; 2014, № 26 (ч. 1), ст. 3366, ст. 3377; 
2015, № 1 (ч. 1), ст. 11; № 27, ст. 3951; № 29 (ч. 
1), ст. 4334, ст. 4359; 2016, № 27 (ч. 1), 
ст. 4160; № 27 (ч. 2), ст. 4238, пунктом 2 ста-
тьи 10 Федерального закона от 17.09.1998 
№  157-ФЗ «Об иммунопрофилактике 
инфекционных болезней» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 1998, 
№ 38, ст. 4736; 2000, № 33, ст. 3348; 2003, 
№ 2, ст. 167; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 1 
(ч.1), ст. 25; 2006, № 27, ст. 2879; 2007, № 43, 
ст. 5084; № 49, ст. 6070; 2008, № 30 (ч. 2), 
ст. 3616, № 52 (ч. 1), ст. 6236; 2009, № 1, 
ст. 21, № 30, ст. 3739; 2010, № 50, ст. 6599; 
2011, № 30 (ч. 1), ст. 4590; 2012, № 53 (ч. 1), 
ст. 7589, 2013, № 19, ст. 2331; № 27, ст. 3477; 
№ 48, ст. 6165; № 51, ст. 6688; 2015, № 1 (ч. 1), 
ст. 48, № 14, ст. 2008), с Санитарно-эпидеми-
ологическими правилами СП 3.1.7.2627-10 
«Профилактика бешенства среди людей», 
утвержденными постановлением Главного 
государственного санитарного врача Россий-
ской Федерации от 06.05.2010 № 54 (зареги-
стрированы Минюстом России 19.07.2010, 
регистрационный № 17891) постановляю:

1. Органам исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации рекомендо-
вать:

1.1. Разработать и принять региональ-
ные целевые программы или межведомст-
венные планы по профилактике бешенства, 
включая вопросы благоустройства населен-
ных пунктов, определения порядка содержа-
ния домашних животных и мер по отноше-
нию к безнадзорным животным.

1.2. Принять меры по организации учета 
и регистрации поголовья домашних живот-
ных, а также проведения им обязательной 
вакцинации против бешенства.

1.3. Обеспечить контроль за деятельнос-
тью муниципальных образований по органи-
зации мероприятий по профилактике бешен-
ства среди животных.

1.4. Принять меры по выявлению и 
устранению фактов несанкционированного 
размещения отходов на территории город-
ских и сельских поселений, а также органи-
зации дератизационных мероприятий в 
местах размещения отходов.

2. Руководителям органов исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции в сфере охраны здоровья рекомендо-
вать:

2.1. Организовать работу кабинетов по 
оказанию антирабической помощи (в случае 
их отсутствия) на базе медицинских органи-
заций, имеющих в своем составе травмато-
логические пункты или отделения.

2.2. Принять меры по обеспечению меди-
цинских организаций, оказывающих антира-
бическую помощь, неснижаемым запасом 
антирабических иммунологических препара-
тов.

2.3. Обеспечить подготовку медицин-
ских работников по вопросам профилактики 
бешенства и оказанию антирабической 
помощи.

3. Федеральной службе по ветеринарно-
му и фитосанитарному надзору рекомендо-
вать:

3.1 Принять меры по оптимизации под-
ходов к содержанию домашних животных, 
отлову и содержанию безнадзорных живот-
ных и иммунизации диких плотоядных 
животных.

3.2. Принять дополнительные меры, 
направленные на увеличение охвата вакци-
нацией против бешенства сельскохозяйст-
венных животных общественного и частного 
секторов в объемах, необходимых для обес-
печения эпизоотологического благополучия.

3.3. Провести оценку эффективности 
применяемых вакцин на территории Россий-
ской Федерации для иммунизации диких 
животных от бешенства.

4. Руководителям органов исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции в области ветеринарии рекомендовать 
организовать в плановом порядке иммуниза-
цию против бешенства сельскохозяйствен-
ных животных, участвующих в массовых 
развлекательных мероприятиях.

5. Руководителям территориальных 
органов Роспотребнадзора:

5.1. Выйти с предложением в органы 
исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации по разработке и внедрению 
целевых региональных программ по профи-
лактике бешенства.

5.2. Обеспечить проведение ретроспек-
тивного эпидемиологического анализа по 
бешенству с определением причинно-след-
ственной связи с целью разработки санитар-
но-противоэпидемических (профилактиче-
ских) мероприятий.

5.3. Взять на контроль санитарно-прос-
ветительную работу с населением по профи-
лактике бешенства, включая работу с обще-
ственными объединениями, органами управ-
ления садоводческих, огороднических, дач-
ных некоммерческих объединений граждан, 
с целью повышения информированности 
владельцев домашних животных о мерах, 
направленных на предотвращение возникно-
вения и распространения бешенства и его 
ликвидацию.

5.4. Совместно с органами исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции в сфере охраны здоровья определить 
объемы иммунизации населения против 
бешенства, сроки ее проведения.

6. ФБУН ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора принять меры по разработке и 
внедрению в практику здравоохранения сов-
ременных методов диагностики бешенства.

7. ФБУН «Омский НИИ природно-очаго-
вых инфекций» Роспотребнадзора:

7.1. Обеспечить на регулярной основе 
подготовку информационных бюллетеней 
об эпизоотологической ситуации по бешен-
ству на территории Российской Федерации и 
анализу оказания антирабической помощи 
населению.

7.2. Обеспечить методическую и практи-
ческую помощь по вопросам профилактики 
бешенства органам и организациям Роспо-
требнадзора и медицинским организациям.

7.3. Обеспечить вирусологический и 
молекулярно-биологический мониторинг за 
состоянием вируса бешенства в природных 
очагах на территории Российской Федера-
ции.

8. Контроль за выполнением настоящего 
постановления возложить на заместителя 
Главного государственного санитарного 
врача Российской Федерации И.В. Брагину.

А. Попова

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года)

4490. Музыкальное произведение 
«Против чурок» (также известно под назва-
нием «Валите чурки в «Чуркистан») испол-
нителя «1488», продолжительностью 04 
минуты 03 секунды, начинающееся фра-
зой: «Эй, ты что такое творишь? Э, отойди 
от моей» палатка. Тебе что не нравится что-
то? Зачем дерешься тогда не пойму? Пере-
стань!..», начало песни: «Мы не фашисты и 
не скины...» и заканчивающееся фразой 
припева: «Эй, чурбаны, валите к себе в Чур-
кистан. Вы со своими (нецензурная брань) 
уж надоели всем нам» (решение Ленинско-
го районного суда г.  Саранска от 
29.05.2018);

4491. Музыкальное произведение 
«Белый рассвет» исполнителя «P.S.7.62», 
продолжительностью 03 минуты 24 секун-
ды, начинающееся фразой: «Кровавый 
след террора и бед, несет моей стране 
режим. Забудь про страх и весь левый бред, 
борись пока ты еще жив...», припев: «...
Встань плечом к плечу...» и заканчивающе-
еся фразой: «Мы установим порядок на 
веки и пусть наступит на всей планете рас-
свет, рассвет» (решение Ленинского район-
ного суда г. Саранска от 29.05.2018);

4492. Музыкальное произведение 
«Убирайтесь хачи» исполнителя «Прямой 
Подход» (также известно под названием 
«Убирайтесь» исполнителя «Чех»), продол-
жительностью 03 минуты 08 секунд, начи-
нающееся фразой: «Я ненавижу хачей, 
ненавижу их всех...» и заканчивающееся 
фразой припева: «Хачи, убирайтесь пока 
живы домой! Ой-ой-ой-ой!» (решение 
Ленинского районного суда г. Саранска от 
29.05.2018);

4493. Информационный материал — 
видеозапись под названием «Камиль Абу 
Султан — О чеченцах. Гражданин р. Дагес-
тан» (другое название — «Камиль Абу Сул-
тан — О чеченцах»), продолжительностью 
05 мин. 02 сек., на которой в кадре изобра-
жен мужчина с кавказской внешностью, 
сидящий в кресле и произносящий речь 
монологического характера, начинающую-
ся словами «...отрезок веков, времени это 
были кавказцы, их называют мамлюками, 
они правили,...», заканчивающуюся словам 
«...мы сегодня народ небольшой, нас мил-
лион с копейками» (решение Железнодо-
рожного районного суда г. Пензы от 
31.05.2018);

4494. Информационный материал: 
аудиозапись группы «W.C.D. PROJECT» под 
названием «Чумачечные скины», продол-
жительностью 03 мин. 17 сек., начинающу-
юся словами «Пришли и оторвали голову 
всем...», заканчивающаяся словами «...Ты-
ры-ты-ты-ты-ты-ты-ры-ты!» (решение 
Железнодорожного районного суда г. 
Пензы от 31.05.2018);

4495. Информационный материал: 
аудиозапись группы «Скороспилсия» под 
названием «Негры», продолжительностью 
03 мин. 26 сек., начинающаяся словами 
«Никто не знает, как рождается обычный 
черный негр,...», заканчивающаяся слова-
ми «...И их родителей, конечно, обычных...» 
(решение Железнодорожного районного 
суда г. Пензы от 31.05.2018);

4496. Информационный материал: 
аудиозапись группы «Скороспилсия» под 
названием «Негры 2», продолжительно-
стью 02 мин. 41 сек., начинающаяся слова-
ми «Хватает безобразия,...однообразие,...», 
заканчивающаяся словами «...А! Ла-лай-
ла-ла-ра-ла. Их до... на свете» (решение 
Железнодорожного районного суда г. 
Пензы от 31.05.2018);

4497. Информационный материал: 
аудиозапись группы «Скороспилсия» под 
названием «Ублюдки», продолжительно-
стью 02 мин. 39 сек., начинающаяся слова-
ми «А с рынка вышли двое парней...», 
заканчивающаяся словами «...Ублюдки! 
Кил ту факин полицай» (решение Железно-
дорожного районного суда г. Пензы от 
31.05.2018);

4498. Печатное издание: книга Бадиуз-
замана Саида Нурси «Наставление душе» 
из собрания сочинений «Рисале-и Нур», 
издательства Sozler Nesriat Tic. ve San. A.S., 
2013 года, на 133 страницах за исключени-
ем текста Корана на арабском языке, распо-
ложенного на страницах № 3 (строки 1, 2, 3, 
4), 8 (абзац 1), 9 (строка 4), 11 (строки 2, 3), 
17 (строки 2, 3), 20 (строка 1 фраза на араб-
ском языке, которая к Корану не относится, 
но по определению является священной 
для мусульман), 23 (строки 2, 3), 28 (строки 
2, 3), 34 (строки 2, 3, 4), 38 (строки 14, 15), 
53 (строки 1, 3), 56—57 (молитва), 58 (стро-
ки 2, 3, 4), 62 (строка 2 — слова Аллаха, 
которые не вошли в Коран, но являются 
священными), 72 (строка 4), 74 (абзац 1 — 
молитва), 75 (строки 2, 3, 4), 87 (строки 4, 
14), 88 (строка 1 — молитва), 89 (абзац 1), 
91 (строка 1), 92 (строки 17, 24), 93 (строки 
4, 22), 94 (страница 4), 95 (абзац 2), 97 
(строки 4, 5), 110 (абзац 1), 113 (строки 4, 5), 
118 (строки 1, 2, 3, 4, 5) (решение Свердлов-
ского районного суда г. Красноярска от 
28.03.2018 и апелляционное определение 
Красноярского  краевого  суда  от 
25.06.2018);

Дополнение в перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

иных некоммерческих организаций, 
в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности 

по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 

№ 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности»

66. Православная религиозная группа 
«В честь иконы Божией Матери «Держав-
ная» (решение Тульского областного суда 
от 25.07.2016 и апелляционное определе-
ние Судебной коллегии по административ-
ным делам Верховного Суда Российской 
Федерации от 21.03.2017);

67. Общественное объединение фут-
больных болельщиков «Сектор 16» Бугуль-
минского муниципального района Респу-
блики Татарстан (иные наименования: 
«С-16», «Bugulma Ultras» (решение Бугуль-
минского городского суда Республики 
Татарстан от 28.05.2018).

Информация предоставлена 
Минюстом России

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор про-
екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения об-
щественных обсуждений с целью информирования обществен-
ности о планируемой деятельности и сбора комментариев для 
последующей подготовки технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды».

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Береговой ком-
плекс подготовки (БКП) Чайво. Обустройство водозаборных 
скважин для поддержания пластового давления на месторожде-
нии Аркутун-Даги».

Месторасположение: Сооружения для обустройства водоза-
борных скважин будут размещены на территории действующего 
предприятия в пределах существующих границ земельного от-
вода БКП Чайво в Ногликском районе Сахалинской области, на 
западном побережье залива Чайво к северо-востоку от с. Вал. В 
административном отношении объект находится на территории 
муниципального образования «Городской округ Ногликский» 
Сахалинской области.

Цель намечаемой деятельности: Размещение сооружений 
для обустройства водозаборных скважин с целью обеспечения 
дополнительных объемов воды для закачки в пласт на месторож-
дении Аркутун-Даги с целью поддержания пластового давления.

Общая информация о намечаемой деятельности: Ком-
пания «Эксон Нефтегаз Лимитед» продолжает разработку мес-
торождений «Сахалин-1» и оптимизацию действующих произ-
водственных комплексов, в связи с чем планируется бурение и 
обустройство водозаборных скважин для поддержания пласто-
вого давления на месторождении Аркутун-Даги.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: август 2018 г. – ноябрь 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. 
Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и предло-
жений, срок и место доступности материалов: Обществен-
ные обсуждения будут проведены в два этапа. В рамках первого 
этапа общественных обсуждений, в период с 23 августа 2018 г. по 
21 сентября 2018 г., проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», а также 
общее описание намечаемой деятельности будут доступны для 
ознакомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная 
центральная библиотека», библиотека-
филиал №6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности будут проведены общественные обсуждения в форме оп-
роса, для чего в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев/отзывов. Заинтересованные 
представители общественности могут довести до сведения ком-
пании ЭНЛ свои замечания и предложения любым из следующих 
способов:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Са-
халинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей 
среды.

Контактные лица:
—  Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60,  

факс: 8 (4242) 67-71-45;
—  Комароми А.А. тел. 8 (4242) 67-73-07.
В рамках второго этапа общественных обсуждений планиру-

ется ознакомить общественность с предварительными материа-
лами оценки воздействия на окружающую среду при реализации 
проекта с утвержденным техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и изучить обществен-
ное мнение. О сроках и местах проведения второго этапа будет 
сообщено дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 
веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта «Са-

халин-1», уведомляет о сроках и месте проведения первого этапа об-
щественных обсуждений с целью информирования общественности о 
планируемой деятельности и сбора комментариев по проекту Техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей 
среды».

Название документации по планируемой деятельности: «Про-
грамма морских геофизических исследований на месторождениях Про-
екта «Сахалин-1».

Месторасположение участка работ:  район работ расположен на 
северо-восточном шельфе острова Сахалин, Охотское море, в пределах 
лицензионных участков проекта «Сахалин-1». 

В административном отношении участки исследований примыкают 
к территории:

— Муниципального образования Городской округ «Охинский»;
— Муниципального образования «Городской округ Ногликский».
Цель намечаемой деятельности: 
Уточнение геологического строения и контроль изменений  

отдельных параметров продуктивных пластов за период их разработки 
на месторождениях Одопту и Аркутун-Даги.

Общая информация о намечаемой деятельности: Компания 
«Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ) планирует проведение  геофизичес-
ких исследований на месторождениях Одопту и Аркутун-Даги в нави-
гационный период 2019 г.  Морские геофизические исследования будут 
выполняться как съемка 4D МОГТ (метод общей глубинной точки), что 
предполагает использование групповых пневмоисточников для возбуж-
дения сигнала и буксирование в поверхностном водном слое плавучих 
приемных кос. 

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Сахалинская, 28.

Органы, ответственные за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений:

«Охинский» 

Ногликский».
Ориентировочные сроки проведения ОВОС: август — ноябрь 

2018 г.
Форма общественных обсуждений: В соответствии с письмом 

администрации муниципального образования Городской округ «Охин-
ский» от 23.07.2018г. №5.12.37-2054/18 и администрации муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский» от 20.07.2018г. №16-
1425 первый этап общественных обсуждений будет проведен в форме 
опроса.

В рамках первого этапа общественных обсуждений вниманию обще-
ственности представляется общая информация о намечаемой деятель-
ности и проект Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и разработку раздела «Мероприятия по охране 
окружающей среды» по документации «Программа морских геофизи-
ческих исследований на месторождениях Проекта «Сахалин-1». 

Указанные документы будут доступны для ознакомления обще-
ственности в период с 27 августа по 25 сентября 2018 г. по следующим 
адресам:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная цент-
ральная библиотека»

694450, Сахалинская обл., 
пгт. Ноглики, ул. Пограничная, 
д. 5-А

Муниципальное  бюджетное учреждение 
культуры «Ногликская районная цент-
ральная библиотека», библиотека — фи-
лиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская обл., 
Ногликский район, с. Вал, ул. 
Молодежная, 9

 Муниципальное  бюджетное учрежде-
ние «Охинская централизованная библи-
отечная система»

694490, Сахалинская область, 
г. Оха, ул. Ленина, 17

отдел МБУ «Охинская централизован-
ная библиотечная система» Тунгорская 
сельская библиотека

694471, Сахалинская область, 
Охинский район, с. Тунгор, ул. 
Нефтяников, 17

отдел МБУ «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Сахалинская область, 
Охинский район, с. Некрасов-
ка, ул. Клубная, 4, кв.2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности в 
указанных библиотеках будут размещены опросные листы, в которые 
заинтересованные представители общественности смогут внести свои 
отзывы/комментарии/предложения и довести их до сведения компа-
нии ЭНЛ любым из следующих способов:

-
риалы; 

-
ной форме донести свои комментарии в отдел по нормативно-пра-
вовым вопросам по следующему адресу: 

—  693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, «Эк-
сон Нефтегаз Лимитед», 

—  телефон 8 (4242) 678254
—  факс 8 (4242) 678273
—  Контактное лицо — Сакович Елена Вячеславовна — штатный спе-

циалист по нормативно-правовым вопросам:
В рамках второго этапа общественных обсуждений планируется оз-

накомить общественность с предварительными материалами оценки 
воздействия на окружающую среду при реализации намечаемой де-
ятельности, подготовленными в соответствии с утвержденным техни-
ческим заданием на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, и изучить общественное мнение.

О форме, сроках и местах проведения второго этапа будет сообщено 
дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-
сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» начинает общественные обсуждения 

с целью ознакомления населения и учета мнения общественности для 
последующего составления Технического задания и разработки мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в составе 
проектных материалов по объекту: «Горно-обогатительный комбинат 
по добыче и обогащению калийных солей мощностью 2,3 млн т/год 
95% КСl Гремячинского месторождения Котельниковского района 
Волгоградской области. Солеотвал и шламохранилище».

Цель намечаемой деятельности: строительство поверхностно-
го комплекса Гремячинского ГОК, предназначенного для обогащения 
сильвинитовой руды и получения хлористого калия.

Район проведения работ: РФ, Волгоградская область, Котельни-
ковский район.

Заказчик: ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, включая 

ОВОС: ООО «ТОМС — проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация Котельниковского муници-
пального района.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на пер-
вом этапе: регистрация мнения общественности в письменном виде в 
публичных учреждениях.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе представля-
ются информация о намечаемой деятельности и проект Технического 
задания на разработку ОВОС. Вся информация будет доступна заинте-
ресованной общественности в рабочие дни с 22.08.2018 по следующим 
адресам:

— Администрация Котельниковского муниципального района, 
г. Котельниково, ул. Ленина, 9, с 8.00 до 17.00 (перерыв с 12.00 до 
13.00);

— Общественная приемная ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий», г. Котель-
никово, ул. Ленина, 7, к.12, с 9.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00).

В указанных учреждениях также будут размещены опросные листы, 
разработанные с целью изучения мнения общественности относитель-
но предполагаемых работ, состава и структуры Технического задания 
на ОВОС, в которые заинтересованные представители общественности 
могут внести свои отзывы/комментарии и довести их до сведения За-
казчика.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического задания 
будет осуществляться в течение 30 дней с момента публикации настоя-
щего уведомления. Техническое задание будет доступно общественнос-
ти в течение всего времени проведения ОВОС.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: август 2018 г. — де-
кабрь 2018 г.

В октябре 2018 г. общественности будут представлены предвари-
тельные проектные материалы и ОВОС, о чем будет сообщено допол-
нительно.

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим-Волга-
Калий»:

ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий», 404354, Волгоградская область, 
г. Котельниково, ул. Ленина, д. 7. тел.: 8(84476) 5-50-10.

Лицо, ответственное за проведение общественных слушаний от ООО 
«ЕвроХим-Волга Калий» — ведущий специалист Проектно-технологи-
ческого отдел, Филимоненко М.О., тел. +7(84476) 55010, доб.41077, 
e-mail: Mariya.Filimonenko@eurochem.ru.

Подрядчик ООО «ТОМС — проект»
199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к.2. Вешняков 

Александр Геннадьевич, главный инженер проекта, тел.: (812) 680-22-
44, доб. 7227, e-mail: aleksandr.veshnyakov@tomsproject.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ПО ЭХЗ» проводит сбор предложений о цене:
Имущественного комплекса, расположенного по адресу: 

Республика Бурятия, Кабанский район, местность Байкаль-
ский прибой, турбаза «Байкальский залив»; Республика Буря-
тия, Кабанский район, в границах Кабанского лесничества, 
Большереченского участкового лесничества, квартал 6, вы-
дел 17, 19; Республика Бурятия, Кабанский район, местность 
Байкальский прибой, в 2 км от Блокпоста № 19 к западу; Рес-
публика Бурятия, Муниципальное образование «Кабанский 
район», в границах Кабанского лесничества, Большереченс-
кого участкового лесничества, в квартале 6, выдел 10; Респуб-
лика Бурятия, Муниципальное образование «Кабанский 
район», в границах Кабанского лесничества, Большереченс-
кого участкового лесничества, квартал 6, части выделов 17, 
19; Республика Бурятия, Муниципальное образование «Ка-
банский район», в границах Кабанского лесничества, Больше-
реченского участкового лесничества, в квартале 6, выдел 17 и 
квартале 7 выдел 3.

Предложения о цене принимаются до 16.00 22.10.2018 в письмен-
ной форме по адресу:  663690,  Красноярский край,  
г. Зеленогорск, ул. Первая Промышленная, 1 и в электронной форме 
по адресам: okus@ecp.ru, через сайт ЭТП «Росэлторг» www.roseltorg.ru 
(СОМ06061800023).

Информация о сборах предложений размещена на сайте  
АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижимости», 
«Запросы цены», Запрос № 13-2018, www.atomproperty.ru.

Справки по тел. 8 (391-69) 9-24-92, 9-22-25, 9-25-42,  
email: okus@ecp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ПО ЭХЗ» (г. Зеленогорск, Красноярский край)
продает на открытом аукционе на понижение

долю в уставном капитале ООО «Искра» в размере 99,999% 
(крупный сельхозпроизводитель, 663693, Красноярский край, г. Зеле-

ногорск, ул. Шолохова, д.3)
Виды деятельности:

-

-

Цена отсечения (минимальная цена): 408 501 000 рублей, НДС 
не облагается.

Справки по тел. 8 (391-69) 9-20-35, 9-24-92, 9-22-25, 9-25-42. 
Email: okus@ecp.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА Футболист 
«Краснодара» Ари
дисквалифицирован
на три матча

Форвард
вне игры

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ «Краснодара» Ари наказан на три 
встречи российской Премьер-лиги (РПЛ) после удаления 
в матче четвертого тура со «Спартаком» (0:1). Решение 
было принято на заседании контрольно-дисциплинарно-
го комитета Российского футбольного союза (КДК РФС).

Напомним, Ари был удален в концовке встречи за 
удар головой защитника «красно-белых» Самуэля Жиго. 
По словам главы КДК Артура Григорьянца, Ари не прие-
хал на заседание, но был на связи по интернету.

— Он свои объяснения давал на русском языке, — под-
черкнул Григорьянц. — Мы получили письмо от «Красно-
дара» за подписью генерального директора. В нем указа-
но, что клуб приносит извинения всем участникам мат-
ча. К игроку применены санкционные меры. 

Глава КДК также добавил, что организация получила 
письмо от самого Ари, в котором он попросил прощения 
у Жиго. «Он пообещал, что больше такое не повторится. 
Но есть отягчающее обстоятельство: он ранее получал 
шестиматчевую дисквалификацию в Кубке России. В 
данном случае за рецидив. За агрессивное поведение Ари 
дисквалифицирован на три встречи чемпионата Рос-
сии», — добавил Григорьянц.

Наказание по итогам прошлого тура понес и ЦСКА. 
КДК запретил столичному клубу допуск зрителей на 
одну из трибун на один домашний матч условно. Причи-
на — оскорбительные баннеры фанатов «красно-синих» в 
адрес бывшего полузащитника армейцев, ныне игрока 
«Спартака» Романа Еременко во время матча с тульским 
«Арсеналом». 

— Мы рассмотрели рапорт делегата матча. В нем было 
указано, что на ограждении секторов болельщики ЦСКА 
разместили несанкционированные баннеры с ненорма-
тивной лексикой. За их публичную демонстрацию мо-
сковский клуб оштрафован на 300 тысяч рублей. Пред-
ставители ЦСКА сказали нам, что они ищут тех, кто вы-
весил эти баннеры. Они занимаются данным вопросом, — 
отметил Григорьянц.

Он также добавил, что представители КДК выявили 
16 таких несанкционированных баннеров. Кроме того, 
за скандирование фанатами ненормативной лексики 
ЦСКА был дополнительно оштрафован на 30 тысяч руб-
лей.

ХОККЕЙ Казанцы с победы 
стартовали на последнем 
турнире перед сезоном

«Барсы» 
разминаются

Илья Соболев

КЛУБЫ Континентальной хоккейной лиги завершают 
подготовку к новому сезону. Обладатель Кубка Гагарина, 
казанский «Ак Барс», делает это в рамках Кубка Латвий-
ской железной дороги.

Турнир, который проходит в Риге с 2009 года, отлича-
ется консервативностью. Последние четыре года состав 
участников не менялся: конкуренцию рижскому «Дина-
мо» традиционно составляли одноклубники из Минска, 
ярославский «Локомотив» и «Ак Барс». Причем казанцы 
приезжают в Ригу уже шестой год кряду. Трижды подо-
печные Зинэтулы Билялетдинова увозили главный тро-
фей с собой.

В этот раз в рядах участников турнира появился нови-
чок, швейцарский «Давос». Матчем с ним и начал свое 
выступление в Риге «Ак Барс». Интересно, что в старто-
вом составе казанцев оказался канадский новобранец 
клуба Пол Постма, который присоединился к команде 
утром в день игры: Билялетдинова это обстоятельство 
нисколько не смутило, как, впрочем, и самого хоккеиста.

— Да, я прилетел в 3 часа утра. Конечно, мне немного 
не хватило времени для того, чтобы выспаться. Но в то же 
время я пропустил подготовку к сезону, поэтому у меня 
нет времени на раскачку, — констатировал Постма.

Кроме того, тренеры сразу бросили в бой Джастина 
Азеведо, уезжавшего из расположения клуба по случаю 
рождения сына. Судя по всему, отлучка по такому поводу 
игроку не только не навредила, а, наоборот, зарядила 
эмоциями. В матче канадец португальского происхожде-
ния был одним из лучших: в его активе заброшенная 
шайба и две результативные передачи.

Что касается в целом «Ак Барса», в полную силу чем-
пион КХЛ сыграл только во втором периоде, по ходу ко-
торого в воротах соперника побывали три безответных 
шайбы. Этого казанцам хватило, чтобы завершить матч 
против «Давоса» победой — 4:2. 

Следующим соперником сегодня станет минское 
«Динамо», уступившее в стартовом матче хозяевам льда 
— 1:2. Завершится турнир, который проходит по круго-
вой системе, в воскресенье, 26 августа.

Напомним, сезон КХЛ стартует 1 сентября матчем 
«Ак Барса» против ЦСКА.

СОБЫТИЕ В Португалии стартует чемпионат мира по гребле на байдарках и каноэ

Взялись за весла
Павел Зарудный

В 
португальском городке 
Монтемор-у-Велью старту-
ет мировое первенство по 

гребле на байдарках, каноэ и па-
раканоэ. Спортсмены выступят 
на дистанциях 200, 500, 1000 и 
5000 метров.

На гребном канале болельщи-
ки увидят лучших спортсменов 
мира. Всего в чемпионате мира 
примут участие около 1500 
участников из 80 стран мира.

На мировом первенстве спор-
тсмены разыграют 53 комплекта 
наград в 12 олимпийских и 18 не-
олимпийских видах программы. 

Отметим, что в рамках ЧМ-
2018 пройдут состязания гребцов 
параканоэ, в которых примут 
участие 135 спортсменов с пора-
жением опорно-двигательного ап-
парата из 34 стран. Они будут бо-
роться за звание чемпиона мира в 
одиночках на дистанции 200 ме-
тров в 12 видах программы. 

Разумеется, наше внимание 
приковано к российским участ-
никам, которые будут бороться 
за медали самой высокой пробы. 

Скажем, во Всероссийской 
федерации гребли на байдарках и 
каноэ (ВФГБК) очень рассчиты-
ваем на успешное выступление 
бронзового призера Олимпиа-
ды-2012 Ивана Штыля, который 
в Португалии примет участие в 
трех дисциплинах.

Как заявил мировым инфор-
мационным агентствам прези-
дент ВФГБК Евгений Архипов, 
ожидания от предстоящих стар-
тов у него оптимистичные.

«Мы хотим как можно больше 
золотых медалей и медалей дру-
гого достоинства, должен быть 
достойный результат у нашей 
сборной. Ждем хорошего высту-

пления от каноистов, они тради-
ционно сильно выступают на 
чемпионатах мира из года в год. Я 
очень верю в то, что хорошо вы-
ступит бронзовый призер Олим-
пиады и многократный чемпион 
мира Иван Штыль. Он участвует 
в одиночке и двойке на 200 ме-
тров и в четверке на 500 метров», 
— цитирует Архипова «Р-Спорт».

«Наша мужская четверка-ка-
ноэ на этом чемпионате мира 
представлена очень сильным со-
ставом из чемпионов мира. Им 
предстоит побороться с не менее 
сильными соперниками, напри-
мер из Германии. Мы надеемся на 
достойное выступление в этом 
виде. Очень надеюсь и на двойку 
Виктор Мелантьев / Владислав 
Чеботарь», — добавил собеседник 
агентства.

По словам Архипова, «в сбор-
ной России создан неплохой 
экипаж мужской байдарки-чет-
верки». «В прошлом году в этом 
составе они были четвертыми, 
они поборются в этом году за 
более высокие места. Олимпий-
ские чемпионы Юра Постригай 
и Александр Дьяченко сейчас в 
разных экипажах. Дьяченко 
сейчас выступает в двойке с Ки-
риллом Ляпуновым, я рассчи-
тываю, что они покажут себя с 
лучшей стороны», — отметил Ар-
хипов.

Также большие надежды у на-
ших чиновников связаны с жен-
ской байдаркой, в которой Елена 
Анюшина выступит в одиночке 
на 200 и 500 метров. Можно 
ждать пьедестала и от команды в 
женском каноэ.

Футбол «Зенит» и «Уфа» проведут отборочные матчи Лиги Европы

Повысить 
квалификацию
Илья Зубко 

П
итерский «Зенит» и 
«Уфа» сегодня вече-
ром постараются сде-
лать еще один шаг, 
чтобы до максимума 

увеличить российское представи-
тельство в групповом этапе Лиги 
Европы. Двум нашим клубам 
предстоит пройти заключитель-
ный раунд квалификации.

«Уфа», для которой этот евро-
кубковый сезон является дебют-
ным, уже прошла двух соперни-
ков. Причем и словенский «До-
мжале», и «Прогрес» из Люксем-
бурга башкирский клуб дожимал 
в концовках гостевых матчей. С 
одной стороны это говорит о ха-
рактере команды. С другой, учи-
тывая уровень оппонентов и пока-
занный уфимцами футбол, на-
страивает на скептический лад. 
Ведь следующий оппонент — сов-
сем другой весовой категории. 

«Уфа» едет в гости к некогда ве-
ликому и ужасному «Глазго Рейн-
джерс». Кстати, вояж в Шотлан-
дию изначально был под угрозой 
— в клубе волновались, что не 
успеют сделать футболистам бри-
танские визы. Но в итоге нужные 
наклейки в паспорта команда по-
лучила буквально за сутки. 

На 50-тысячном стадионе «Ай-
брокс», где уже более века прини-
мают своих гостей «рейнджеры», 
фаворитами, разумеется, будут 
хозяева. Букмекеры оценивают 
вероятность их победы с коэффи-
циентом 1 к 1,7, тогда как успех 
«Уфы» выглядит почти фантасти-
кой — 1 к 5,8. При этом ставки на 
выход в групповой этап уже не та-
кие однозначные — 1 к 1,5 за «Глаз-
го» против 1 к 2,5 в пользу россий-
ского клуба. Причин тому две. Во-
первых, ответный поединок со-
стоится в столице Башкортостана. 
Кроме того, помимо былого вели-
чия у «Глазго Рейнджерс» не мно-
го козырей.

Несколько лет назад шотланд-
ский гранд обанкротился и сва-
лился в четвертую по силе лигу 
страны. Он довольно оперативно 
поднялся из низов, но пока только 
начинает возвращать былой авто-
ритет. На национальном уровне 
оба сезона после возвращения в 
элиту «Рейнджерс» закончили 
третьими, уступив не только из-
вечным врагам из «Селтика», но 
еще и «Абердину». Их первый 
опыт международных баталий и 
вовсе закончился конфузом — в 
прошлогодней квалификации 
Лиги Европы шотландцы проигра-
ли тому самому «Прогресу», с ко-
торым теперь сражалась «Уфа». 

Сейчас, под руководством ле-

гендарного в прошлом игрока, но 
пока начинающего тренера Сти-
вена Джеррарда результаты глаз-
вегианцев поприличнее — они 
прошли македонский «Шкупи», 
хорватский «Осиек» и «Марибор» 
из Словении. Бороться с таким со-
перником «Уфе», конечно, будет 
трудно, но все-таки миссия не вы-
глядит невыполнимой.

Что же касается другого рос-
сийского представителя в квали-
фикации, питерского «Зенита», то 
от него никакого другого резуль-

тата, кроме победы над норвеж-
ским «Мольде», никто, разумеет-
ся, не ждет. Да, команда Сергея Се-
мака отвратительно начала евро-
кубковые выступления, «сгорев» 
в Минске со счетом 0:4. Но выводы 
«сине-бело-голубые» однозначно 
сделали правильные. Чему мы ста-
ли свидетелями уже через неделю 
после минского конфуза — в ответ-
ной встрече на «Петровском» «Зе-
нит» дожал соперника в дополни-
тельное время, а итоговый счет 
получился впечатляющим — 8:1. 

Пусть и героическими усилия-
ми, но питерцы сделали ровно то, 
что и были должны. Теперь нужно 
не сбавлять темп. Тем более что 
первая игра против «Мольде» — 
домашняя. И не при пустых трибу-
нах, как было в поединке против 
минчан из-за наказания УЕФА, а 
на новом стадионе на Крестов-
ском острове, который наверняка 
будет заполнен.

У российских клубов был опыт 
встречи с этим норвежским кол-
лективом — для поклонников 
ЦСКА слово «Мольде» стало нари-
цательным. В 1999 году армейцы 
дома обыграли безвестных «ви-
кингов» со счетом 2:0, а затем 
уступили им на выезде 0:4. 

С тех пор «Мольде» заметно 
прибавил, по три раза выиграл 
чемпионат и Кубок Норвегии. Эти 
успехи во многом связаны с фигу-
рой Уле Гуннара Сульшера. Фор-
вард, гениально выходивший на 

замены в майке «Манчестер 
Юнайтед», вот уже восемь лет с 
небольшим перерывом на работу 
в «Кардифф Сити» является глав-
ным тренером «Мольде». И успел 
вывести скромный клуб в плей-
офф Лиги Европы в  сезоне 
2015/16. В этом розыгрыше нор-
вежцы тоже успели пошуметь, вы-
бив в предыдущем раунде шот-
ландский «Хайберниан». 

На гребном канале в Монтемор-у-Велью российские спортсмены имеют 
возможность показать себя во всей красе в олимпийских дисциплинах.

Акцент

 Олимпийский призер Иван 
Штыль в Португалии высту-
пит в трех видах программы

Акцент

 Букмекеры считают фавори-
тами «Глазго Рейнджерс», 
но у «Уфы» тоже шансы есть

НОВОСТИ

Шарапова
попала в топ-10
самых богатых
спортсменок
года

МАША
ПРИ ДЕНЬГАХ

Артур Нанян

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Мария Шарапова вошла в десят-
ку самых высокооплачиваемых 
спортсменок 2018 года по вер-
сии авторитетного издания 
Forbes. Она заняла пятое место.

В этом году Шарапова зарабо-
тала 10,5 миллиона долларов. 
Она отсутствовала в топ-10 рей-
тинга в 2017 году, не попав туда 
впервые с 2005 года. 

Первую строчку сохранила 
американка Серена Уильямс. Ее 
доход за год составил 18,1 мил-
лиона долларов. Второе место за-
няла датчанка Каролин Возняц-
ки (13 миллионов), а тройку ли-
деров замкнула американка 
Слоан Стивенс (11,2 миллиона). 

Тем временем стали известны 
сеяные игроки женского и муж-
ского одиночных турниров От-
крытого чемпионата США (US 
Open), который стартует в сле-
дующий понедельник. 

Если говорить о девушках, то 
в их число среди россиянок по-
пали Шарапова, получившая 
22-й номер посева, Анастасия 
Павлюченкова (27-й) и Дарья 
Касаткина (11-й). 

Первой ракеткой соревнова-
ний будет румынка Симона Ха-
леп. Далее идут Каролин Возняц-
ки (Дания), Слоан Стивенс 
(США), Анжелика Кербер (Гер-
мания), Петра Квитова (Чехия), 
Каролин Гарсия (Франция), Эли-
на Свитолина (Украина), Каро-
лина Плишкова (Чехия), Юлия 
Гергес (Германия) и Елена Оста-
пенко (Латвия). 

Добавим, что Серена Уильямс 
стала единственной теннисист-
кой в этом розыгрыше, получив-
шей номер посева (17-й) выше 
своего текущего положения в 
рейтинге, где пропустившая 
больше года из-за беременности 
и рождения ребенка американка 
идет на 26-й строчке. 

К слову, экс-вторая ракетка 
мира, победительница четырех 
турниров «Большого шлема» 
Вера Звонарева провела вчера 
матч квалификации US Open  
против румынки Жаклин Кри-
стиан. Результат встречи стал из-
вестен после подписания номера 
«РГ» в печать. 

Что касается мужского тур-
нира, то самое высокое место 
среди россиян занимает Карен 
Хачанов. Он получил 27-й номер. 
Ну а лидирует в списке испанец 
Рафаэль Надаль, на втором месте 
расположился швейцарец Род-
жер Федерер. Далее идут Хуан 
Мартин Дель Потро (Аргентина), 
Александр Зверев (Германия), 
Кевин Андерсон (ЮАР), Новак 
Джокович (Сербия), Марин Чи-
лич (Хорватия), Григор Димит-
ров (Болгария), Доминик Тим 
(Австрия) и Давид Гоффен (Бель-
гия). Отметим возвращение в 
топ-10 Джоковича, победившего 
летом на «Уимблдоне» и турнире 
в Цинциннати.

УЕФА готов
ввести 
видеоповторы
в Лиге 
чемпионов

ПРИБЕГНУТ
К ТЕХНИКЕ

Сергей Литвинов

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) готов 
внедрить систему видеоповто-
ров (ВАР) уже в нынешнем евро-
кубковом сезоне.

По информации издания The 
Times, существует вероятность, 
что ВАР может появиться уже со 
стадии четвертьфинала Лиги 
чемпионов. УЕФА таким обра-
зом рассчитывает минимизиро-
вать количество ошибок в реша-
ющей стадии турнира.

Окончательное решение по 
данному вопросу может быть 
принято в сентябре, когда состо-
ится встреча Европейской ассо-
циации клубов (ЕАК). 

Важный штрих — введение си-
стемы ВАР в Лиге чемпионов 
приведет к исчезновению асси-
стентов главного судьи на лице-
вой линии.

Отмечается, что следующим 
шагом УЕФА по внедрению виде-
оповторов может стать их ис-
пользование на чемпионате Ев-
ропы 2020 года. Но эта идея на 
данный момент находится в ста-
дии разработки.

Игроки «Ак Барса» (в центре) «предсезонку» традиционно 
заканчивают участием в Кубке латвийской железной дороги.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Олеся Ромасенко, 
многократный призер чемпионатов мира в каноэ:

— Нахожусь в отличной форме, в боевой готовности. Планирую на чемпионате 

мира побороться за медали и за высшую награду. У нас такой вид спорта, что в те-

чение сезона можно выйти на пик формы один или два раза. Чаще всего у меня 

лучшие результаты приходятся на чемпионат мира, поэтому мне хотелось бы 

улучшить свои результаты, которые показала на недавнем чемпионате Европы. 

Конечно, хочется две золотые медали, но буду рада любой медали, призовое ме-

сто чемпионата мира — это в любом случае успех. Из соперников я бы выделила 

соперниц из Канады, Венгрии, Польши и Бразилии. Неплохо то, что на этом чем-

пионате мира не будет спортсменок из Азии, в частности, китаянок, которые 

обошли нас на этапе Кубка мира.

Игроки «Зенита» (в синей форме) 
в прошлом матче Лиги Европы 
 разгромили минское «Динамо» 8:1.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 августа, четверг 
Матч ТВ
19.00 «Зенит» (Россия) — «Мольде» 

(Норвегия). Прямая трансляция.

21.40 «Глазго Рейнджерс» (Шотлан-

дия) — «Уфа» (Россия). Прямая тран-

сляция

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



12 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 августа 2018
четверг № 185 (7648)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Москва +13...+20, солнечно

Санкт-Петербург +13...+21, облачно

Анадырь +9...+12, дождь

Архангельск +11...+17, облачно

Астрахань +19...+28, солнечно

Благовещенск  +16...+26, облачно

Владивосток +21...+22, дождь

Волгоград +18...+25, солнечно

Воронеж +14...+21, облачно

Екатеринбург +15...+16, дождь

Иркутск +17...+26, солнечно

Казань +12...+18, облачно

Калининград +15...+27, облачно

Краснодар +22...+32, солнечно

Магнитогорск +15...+17, дождь

Мурманск +6...+15, облачно

Нижний Новгород +13...+19, облачно

Новосибирск +11...+12, дождь

Омск +9...+16, дождь

Орел +10...+20, солнечно

Оренбург +15...+21, дождь

Пермь +10...+15, дождь

Ростов-на-Дону +18...+26, солнечно

Севастополь +23...+29, гроза

Симферополь +20...+27, дождь

Сочи +22...+27, гроза

Тамбов +12...+20, облачно

Тюмень +12...+23, гроза

Уфа +13...+17, гроза

Хабаровск +17...+24, дождь

Челябинск +13...+22, дождь

Чита +12...+26, солнечно

Элиста +19...+28, солнечно

Южно-Сахалинск +17...+24, солнечно

Якутск +14...+23, гроза

Ярославль +10...+19, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
На улице ожидается 
ясная погода, без осад-
ков. Атмосферное давле-
ние составит 753 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
День будет солнечным. 
Атмосферное давление 
понизится до 752 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Метерологи прогнозиру-
ют антициклон. Атмос-
ферное давление -754 мм 
ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лето на даче Идеальная жизнь — когда никто не «пилит», а зовут только поесть!

Дача Георгия Франгуляна
Елена Новоселова

П
одмосковная дача 
как воспоминание о 
тбилисском детстве. 
Фасад, скрытый пол-
зущей гортензией. 

Тенистый балкон-терраса, где 
при желании можно есть, спать, 
работать, наблюдать, что делают 
соседи… Дворик вымощен про-
хладным камнем (еще одна юж-
ная примета), который незамет-
но исчезает в траве (дань средне-
русской дачной стилистике). И 
главная особенность кавказско-
го дома — место под навесом для 
огромного стола. Если затопить 
камин, бросить пледы и шкуры, 
можно под чачу сидеть даже зи-
мой. Мы в Снегирях у знаменито-
го московского скульптора Геор-
гия Франгуляна, армянина, вы-
росшего в Тбилиси. 

Он протягивает для рукопо-
жатия руку, ладонь огромная, 
мягкая и очень сильная.  

— Идеальная жизнь на даче — 
это когда никто не «пилит», и зо-
вут только поесть, — портит при-
думанный образ шумной и мно-
гоголосой жизни в «тифлисском 
дворе» хозяин дома. 

Из-за старого куста бульдене-
жа появляется жена Франгуляна 
Лена в спортивных штанах, вся в 
опилках и с пилой в руке. Пригла-
шает попить чаю с сырниками и 
красно-смородиновым желе... 

Снегири и окрестности — это 
дачное пространство деятелей 
искусства. Здесь в разное время 
проводили лето Иван Козлов-
ский, Анатолий Кторов, Арам Ха-
чатурян… И на участке, где сей-
час мы пьем чай за белой ска-
тертью с деликатным цветочным 
принтом, Франгулян впервые по-
бывал еще мальчишкой, лет в 15. 
Там в маленькой довоенной дач-
ке жила семья оперного тенора и 
солиста Большого театра Давида 
Бадридзе. Родители Георгия с 
ним дружили. Позже, когда купил 
этот дом у детей певца, попытал-
ся сохранить стиль подмосковно-
го дачного жилья. Но не получи-
лось: развалюха сыпалась и каза-
лось, как-нибудь ночью она похо-
ронит своих новых владельцев. 

За спиной визжит электропи-
ла: младший сын Георгия Варта-
новича Артем под руководством 
Лены азартно очищает сад от 
сушняка. Франгулян изредка 
оборачивается и предлагает: «Не 
так зверски!» 

«С Ростом деревьев здесь свя-
зано все!» – каламбурит скуль-
птор, рассказывая о частом госте 
Снегирей журналисте, художни-
ке и фотографе Юрии Росте. — Нас 
объединяет Тбилиси, Грузия, 
Одесса, прожитая жизнь, друзья, 
которые очень любят это место. 
Юра иногда наведывается в Сне-
гири даже в отсутствие хозяев. 
Причем, заметьте, на мотоцикле, 
а ему в будущем феврале 80». 

Тот, как чувствует, что разго-
вор о нем, звонит скульптору из 
Одессы. «Ну что, пьянствуете без 
меня, бычков едите?», — по-па-
цански дурачится Франгулян в 
откликающийся каким-то задор-
ным хрюканьем мобильный, и, 
попрощавшись, продолжает тему 
дачных застолий с легкой кавказ-
ской театральностью. — Раньше 
здесь были невероятные пьянки-
гулянки. Сейчас все успокои-
лось. Но по 60 человек по-преж-
нему за вот этот самодельный 
стол садится.

Потом уже с серьезным видом 
указывает на молодую яблоню в 
центре участка. Она посажена на 
месте старой, под которой Рост 

сделал свой знаменитый и щемя-
щий своей символикой портрет 
отца скульптора: очень старый 
человек в кресле под почти уже 
упавшим разломленным дере-
вом. Это последнее фото старше-
го Франгуляна согревает дом. 

Дачная тема отца — абсолютно 
тбилисская, такая, когда интел-
лигентность, жизнелюбие и са-
моирония не мешают друг другу. 
«Отец на этой даче прожил счаст-
ливые пятнадцать лет, — легко и 
даже с каким-то юмором расска-
зывает Георгий Вартанович. — В 
95 лет был в прекрасной форме, и 
«стольник» бы легко взял. Но 
сломал шейку бедра: сидели с 
приятелем за бутылкой хороше-
го вина, побежал за второй, запу-
тался в тапочках и упал… До по-
следнего шутил и умер весело, 
сделав нам ручкой: «Адье!». 

В память об отце и собирался 
этот дачный дом, постепенно на-
полняясь деталями тбилисской 
квартиры. Входишь и кажется, 

что даже запах здесь южный и 
старинный: мебели, начищенной 
воском. Дощатые полы, скатерть, 
как было положено в 50-е, «ри-
шелье»... Родной дом Франгулян 
цитирует очень деликатно, с 
большим тактом, не перебирая с 
пафосом ностальгии. Вот, напри-
мер, показывает, буфетик, точно 
такой же, какой стоял у них на 
тбилисской кухне: «Там на по-
лочке всегда находился графин-
чик с водкой, и по специфическо-
му скрипу дверцы в ночи домо-
чадцы понимали, что кто-то на-
лил себе лафитник». Или огром-
ная люстра, под такую потолок 
нужен был под три с половиной 
метра. Чтобы не засидели мухи, 
ее прятали в чехол из марли. 

— Эта рыбья голова пятый год 
уже тут, до сих пор не протухла, — 
комментирует скульптор удиви-
тельный натюрморт, украшаю-
щий кухню, — как-то на веранде я 
не доел рыбу, — обожаю рыбьи го-
ловы. Показалось, красиво… Ма-

стерскую на даче построил, но не 
леплю. Живопись, это да. Не моя 
профессия, но иногда хочется та-
кого баловства. Цвета хочется...

Услышав разговор про рыбу, 
как будто из тбилисской подво-
ротни появляется черный котя-
ра по имени Чарли. Самодоста-
точный и значительный. «Мы-
шелов и долгожитель, — реко-
мендует  хозяин. — Назвал в 
честь Чаплина, хотя Рост другое 
имя предлагал — Хаш. Считал, 
что в кавказском доме это более 
уместно». 

Франгулян стремительно 
проносится по первому этажу, 
очень коротко отмечая досто-
примечательности: вот полупу-
стая подставка под вина («Дока-
зательство, что я здесь редко бы-
ваю!)», деревянные позолочен-
ные светильники («Стиль? Мой! 
Так когда-то иконостасы резали. 
Хотелось красивого, дворцово-
го, чтобы разбавить дачный ми-
нимализм»), голова лошади 

(«Это барон Клодт. Моя отлив-
ка»). 

Прошу задержаться у стран-
ного камина. Сооружение напо-
минает нелепое существо в ви-
новатой позе. Говорит, это очень 
поучительная история: «Когда 
строил дом, зимой  пригласил 
каменщика. Стал он складывать 
камин. «Согревался», конечно. 
Приехали мы с женой однажды и 
застали такую картину: стоит 
наш Петрвасилич растерянный 
и даже испуганный. Понимает, 
что криво стал класть трубу, не 
попадет она прямиком в дымо-
ход, закручивается вокруг несу-
щей балки. Лена заплакала, а я 
понял, что если дальше ее закру-
чивать, получится роскошная 
вещь, почти скульптура. Пья-
ная». 

Рассказал и убежал наверх по 
крутой лестнице без внешних пе-
рил. Держась за стенку и переба-
рывая страх высоты, поднима-
юсь на второй этаж, а Франгулян, 

крикнув, что «никто пока отсюда 
не упал», уже трактует смысл не-
обычного устройства помеще-
ния: «Мне Сережа Скуратов 
(академик Международной ака-
демии архитектуры. — Прим. 
«РГ») высказал, что никакой нор-
мальный архитектор здесь косую 
балку бы не сделал, а у меня все 
косые. Так я вижу».  

В этом своеобразном видении 
— образный строй, который при-
шел из его детства, с солнечных 
улиц старого Тбилиси. «Пригля-
дитесь, — говорит, — к дому. Увиди-
те горы, кривые улицы, перепады 
высот, горные реки... Это же по-
дарок для скульптора, когда пом-
нишь эмоции детства, наполнен-
ного звуками: криками мальчи-
шек, играющих в футбол, коло-
кольчиками коровьих стад, бара-

ньим блеяньем с гор. Бабушка иг-
рала на своем Бехнштейне вече-
рам, когда мы ложились спать. 
Она в 1913-м закончила консер-
ваторию по классу Глазунова и 
стеснялась музицировать при-
людно, потому что в старости 
уже не было беглости в руках… ». 

А как вам, спрашиваю, совре-
менный Тбилиси с чудесным 
ажурным мостом черех Куру ита-
льянца Микеле де Лукки? 

— Мне тяжело там бывать: два-
три дня, а дальше — тоска, — объя-
сняет свое состояние. — Я живу в 
старом Тбилиси. А новый — пере-
стал быть многонациональным. 
Исчезла та суперинтеллигентная 
публика, которая была просто 
основой этого города. Лица изме-
нились. Погасли глаза. Нет вечер-
него проспекта Руставели, куда 
выходили для умных разговоров. 
Нет парикмахеров, которые зна-
ли тебя с детства и стригли  «под 
машинку», чтобы волосы были 
гуще. Вот вы видите результат, — 
погладив себя по лысине, с ар-
мянским остроумием Франгулян 
выныривает из грустной темы. 

— Ваш великолепный памят-
ник Булату Окуджаве тоже родом 
с проспекта Руставели?

— Окуджава был другом Вла-
димира Федоровича Овчиннико-
ва — директора нашей знамени-
той Второй московской физико-
математической школы. И Булат 
заглядывал к нам и пел «Синий 
автобус». Кучерявенький, ху-
денький. Он очень похож был по 
складу фигуры на моего старше-
го брата. Учился в Тбилисском 
университете, а рос на Арбате. 
Вот пространство культуры, ко-
торое его сформировало. Я чувст-
вовал эту небрежную стилисти-
ку: мятый костюмчик, припод-
нят воротничок. Газета под мыш-
кой — принадлежность всех тби-
лисцев. Все мужчины покупали 
«Зарю Востока» и шли по Руста-
вели особой походочкой.  

Странно, думаю, после этих 
пластических разговоров: терри-
тория огромная, уютно и проду-
манно засаженная, а ни одной 
скульптуры! И замечаю обез-
главленную женскую фигуру у 
березы, как бы сброшенную с 
пьедестала. Разбитая вдребезги 
дева уж не намек ли какой супру-

ге? Нет, смеется, это друг и сосед 
по мастерской осетинский скуль-
птор Лазарь Гадаев задел ее ма-
шиной... Но что касается осново-
полагающих дачных вещей, ни-
каких намеков, все предельно 
ясно: пространство внутри дома 
и снаружи Франгулян никому 
«формировать» не доверяет. 
Даже Лене, которая все вокруг 
посадила. А он лишь командовал.  

Вот не ожидала я такого от 
этой нежной блондинки. А она 
объясняет: «Я на земле родилась. 
Не то, чтобы мне все это делать 
было очень просто, но если вижу, 
что живому растению нужна по-
мощь, обязательно помогу». Сей-
час жена кричит из сада: «Жор, 
смотри, что у нас происходит с 
черемухой, сохнет, вырезать?» 
Франгулян сурово: «Не надо».

Уж коль нас на время впусти-
ли на семейную территорию, ос-
меливаюсь спросить:

— А вы, наверное, деспот? Кто 
не слушается, на выход?

Сверкнув глазами:
— Такого не бывает. В том смы-

сле, что кто-то не слушается. Что 
делать, если муж — кавказский 
мужчина! Но я не конфликтный 
человек. Хотя если что, чашка об 
пол полететь может!

— Это, когда пересолила?
— Да не помню я, в такие мину-

ты ты себя не контролируешь. Не 
убил же до сих пор никого.

— Вот смотрю, на более ранних 
фото Лена шатенка, а сейчас — 
блондинка. Это вы настояли?

— С женщинами такое случает-
ся, — решил на этот раз отшутить-
ся, — и первая жена у меня была 
блондинкой. Редкое постоянство! 
Ха-ха-ха! 

— Мама ваша, предположу, хо-
рошо готовила? Трудно соответст-
вовать? — тяну тему супружеских 
скандалов во время обеда.

— Вокруг меня всегда женщины 
хорошо готовили. А может, я по 
этому принципу их выбирал, —и 
обаятельно улыбается, мол, хва-
тит уже об этом. — А вообще Лена 
прекрасно готовит. Может момен-
тально собрать стол.

Это точно, за три часа, кото-
рые мы провели в Снегирях, нас 
несколько раз покормили и даже 
угостили арманьяком  тридцати-
летней выдержки с тостом «За 
этот длинный стол друзей, кото-
рый не заканчивается у нас на 
даче, а продолжается во многих 
других городах и даже странах!» 
Не обошлось, конечно, без разго-
воров о качественной выпивке, 
который поддерживал фотокорр, 
я только записывала. Вот любят 
же мужчины, и русские, и кавказ-
ские, померяться такими воспо-
минаниями. Будь ты сто раз тру-
доголик! Франгулян, к примеру, 
вспомнил о своей фляжке в форме 
книги, которую во время сухого 
закона возил с собой в команди-
ровки. Уборщица в гостинице 
удивлялась: почему «Как закаля-
лась сталь» в холодильнике?  

Такой же буфет стоял на тбилисской кухне: по скрипу дверцы в ночи домочадцы понимали, что кто-то налил себе лафитник водки. 

Георгий Франгулян: Главная особенность кавказского двора — место для стола, где можно встретить друзей, посидеть с тостами...

Акцент

 Кажется, что даже запах здесь 
южный и старинный: пахнет 
деревянной мебелью, 
начищенной воском

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Окна без переплетов, чтобы старые деревья через них смотрелись 
как картины в рамах.
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КСТАТИ
Рецепт дачной баклажанной 
икры от мамы 
Георгия Франгуляна
Тушеные на углях баклажаны и 
перец. А лук сырой, чтобы хру-
стел. И никаких помидоров. 
Суровая, но вкусная мужская еда.
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